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Продолжение на стр. 14 ‣

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

«КП» собрала правду  
и мифы о музах рокера.

21 июня Виктору Цою исполнился бы 
61 год. О культовом музыканте, траги-
чески погибшем в аварии в 28 лет, не 
забывают до сих пор. Но Цой не стал бы 
легендой без тусовок в Ленинградском 
рок-клубе и… без своих муз. К дню рож-
дения рокера «КП»  - Санкт-Петербург» 
вспомнила его главных возлюбленных, о 
которых он пел в своих песнях.
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«Звезды  
по имени 
Солнце»  
для Виктора Цоя

Андрей ЗАЙЦЕВ

Опять нет повода не вы-
пить за добрососедские 
отношения! На этот раз  - 
с Грузией. Именно эта 
страна стала лидером по 
поставкам вина в Россию 
за первые пять месяцев 
2023 года. 

По данным Федераль-
ной таможенной службы, 
с января по май в Россию 
ввезли 24,15 млн литров 
вина из Грузии. Это на две 
трети больше, чем за та-
кой же период прошлого 

года. Из Италии привезли 
23,36  млн, из Испа-
нии - 20,46 млн литров. 
Доля Грузии в общем 
объеме импорта превыси-
ла 19%.

Как считают эксперты, 
причина кроется в более 
простой дороге в Россию. 
Доставить бутылки из Гру-
зии, которая граничит с 
Россией, сейчас куда про-
ще, чем из Южной Европы.

Впрочем, продается гру-
зинское вино пока не так 
хорошо, как хотелось бы 
импортерам. На его долю 

приходится 10% общего 
объема продаж вина в рос-
сийских магазинах.

- В рознице грузинское 
вино занимает лишь чет-
вертое место. На первом 
месте - российское. Далее 
идут итальянское и испан-
ское,  - рассказывает Ва-
дим Дробиз, директор 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя.

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Ура, к нам едет 
хванчкара! 

Туристический  
батискаф «Титан» 
повторил судьбу 
«Титаника»
Читайте на стр. 6 ‣
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В МИРЕ
Правительство 
Франции хочет 
ограничить число 
въезжающих туристов

ЗВЕЗДЫ
Какими духами 
пользуются 
западные 
знаменитости

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

А каждый день в войска 
поступает 112 единиц 
новой техники.

ПРОТИВНИК 
СОБИРАЕТ СИЛЫ

В четверг Владимир Путин 
провел совещание Совета 
безопасности. Начал встречу 
президент «с самых важных на 
сегодняшний день вопросов - 
с ситуации в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции» и сразу же обратился к 
Сергею Шойгу.

- Как ситуация в зоне бое-
вых действий? - спросил пре-
зидент.

- После 16 суток активных 
боевых действий противник 
снизил активность. Он соби-
рает из разрозненных частей те 
силы, которые могли бы вести 
наступление, - коротко доло-
жил министр обороны.

Тогда Путин попросил се-
кретаря Совбеза Николая Па-
трушева рассказать о потерях 
украинской армии. По словам 
Патрушева, уничтожено:

 ✓ танки - 246 (в том числе 
13 западных),

 ✓ боевые бронемашины и бро-
нированные автомобили - 595,

 ✓ орудия полевой артиллерии 
и минометы - 279 (из них 48 за-
падных),

 ✓ ракетные системы залпового 
огня - 42,

 ✓ зенитные ракетные ком-
плексы - 2,

 ✓ тактические истребители - 
10,

 ✓ вертолеты - 4,
 ✓ беспилотные летательные 

аппараты - 264,

 ✓ автомобильная техника - 
424.

 ✓ личный состав - более 13 ты-
сяч.

ПОЛУЧАЕМ ПОЛК В ДЕНЬ
Следом российский лидер 

снова дал слово министру обо-
роны. Он рассказал, как оце-
нивает опасность от дальней-
ших поставок Киеву западной 
техники и о ближайших пла-
нах. Главное, о чем говорил 
Шойгу:

- В 2023 году Киеву поставят 
250 танков. Из них: 120 «Лео-
пардов» + 31 «Абрамс» + остат-
ки, которые насобирали по все-
му миру + 95 танков Т-72. А 
также 983 бронемашины и 273 
пушки. Но на боевые действия 
это существенно не повлияет.

В это время:
 ✓ - Российская армия активно 

готовит резервы. Добровольцы 
проходят подготовку на 8 поли-
гонах, ими занимаются свыше 
600 инструкторов.

 ✓ - 114 тысяч человек подпи-
сали контракты, еще 52 тыся-
чи вызвались добровольцами 
(у добровольцев высочайшая 
мотивация!).

 ✓ - В среднем за сутки посту-
пает на контракт 1336 человек 
(считай, полк в сутки).

 ✓ - Вооруженные силы каж-
дые сутки получают в среднем 
112 единиц модернизирован-
ной и новой техники.

 ✓ - К концу июня завершит-
ся формирование резервной 
армии + в ближайшее время 
завершим формирование ар-
мейского корпуса (армия и кор-
пус получат 3786 единиц новой 
техники) + еще пять полков на 
60% сформированы.

 ✓ - Треть из уничтоженной тех-
ники за время украинского на-
ступления поставлена Западом.

«ДО ПОСЛЕДНЕГО 
УКРАИНЦА»

- Технику, конечно, можно 
поставить и дополнительно, - 
обратился в конце открытой 
части заседания Совбеза Вла-
димир Путин. - А вот мобили-
зационный резерв безгранич-
ным не является. И западные 
страны действительно решили 
воевать с Россией до послед-
него украинца. Вместе с тем 
нужно исходить из того, что 
наступательный потенциал 
Украины не исчерпан. Про-
шу иметь это в виду при по-
строении боевой работы.

Рабочий день 
Владимира Путина 
22 июня начался 

с траурных мероприятий, 
посвященных 

Дню памяти и скорби. 
Сначала президент 

возложил венок 
к Могиле Неизвестного 

Солдата, а после минуты 
молчания и цветы 

на обелиски городов-героев 
в Александровском саду.

К июлю 
в России будет 
резервная армия
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Игорь ЯКУНИН

Бойцы получают премии 
за уничтожение танков НАТО.

20 сентября трехкратный олимпийский чемпион по 
борьбе Александр Карелин вручил бойцу, подбившему 
немецкий танк «Леопард», Андрею Кравцову сертифи-
кат на 1 миллион рублей.

Почему Карелин? Потому что премия фонда предпринима-
телей «Забота Сибири». А Карелин - сибиряк.

Подбивший танк с крестом Кравцов в бою получил ране-
ние. Но боец хочет остаться в армии. О своем подвиге он 
рассказал:

- Я взял гранатомет и начал обходить с фланга. Выявлять 
бронетехнику, которая работала по нам. Я выстрелил, по-
шел дым. Уже в госпитале узнал, что это был немецкий 
«Леопард», - рассказал боец. - Миллион - приятно. Но я не за 
деньги воевал. Я Родину люблю. 

А Карелин пояснил, что премии будут положены не только 
за танки, но и за пленение командиров ВСУ.

- Эти доплаты идут плюсом к тому, что делает государство, - 
подчеркнул Карелин. - Не взамен.

Например, за уничтожение ЗРК Patriot наши бойцы могут по-
лучить 10 млн рублей. За уничтожение HIMARS - 5 млн рублей.

Список в шутку уже называют «меню дяди Саши».

Первый миллион 
охотнику на «Леопарды»
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Александр Карелин пришел в госпиталь, 
чтобы вручить премию гранатометчику 

Андрею Кравцову.
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 ■ С ПРАЗДНИКОМ!

Сегодня 55-летие отмечает совет-
ник Президента России, друг «Ком-
сомольской правды» Антон Кобя-
ков. Вклад Антона Анатольевича в 
улучшение бизнес-климата в России 
и позиционирование нашей страны 
на международной арене сложно 
переоценить. Он является ответ-
ственным секретарем в оргкомите-
тах почти всех крупных конгрессно-
выставочных мероприятий нашей 
страны, таких как Петербургский 
международный экономический фо-

рум, Восточный экономический фо-
рум, «Сильные идеи для нового вре-
мени», Российская энергетическая 
неделя, и многих других. Во многом 
благодаря ему безупречный уровень 
проведения этих мероприятий стал 
привычным для всех участников. А 
опыт организации ПМЭФ в 2021 го-
ду в условиях пандемии COVID-19 
(массовое тестирование участни-
ков, использование высоких техно-
логий для определения заболевших) 
стал с тех пор эталоном не только 

для российских форумов, но и для 
коллег из-за рубежа. «Комсомолка» 
от всей души поздравляет Антона 
Анатольевича с юбилеем и желает 
новых рекордов и свершений! 

Поздравляем Антона Кобякова

 ■ ДЕНЬГИ ГЕРОЯМ
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Андрей ЗАЙЦЕВ

Две трети россиян 
уверены: работа 
опасна для жизни!

Работа, как известно, дураков 
любит. А еще (опять же, как из-
вестно) была бы шея, а хомут 
найдется. В общем, многовеко-
вая народная мудрость говорит 
о том, что не в восторге наш че-
ловек от работы.

Вдобавок к этому две трети 
россиян уверены, что работа 
плохо влияет на их здоровье - 
как физическое, так и психиче-
ское. Таковы результаты опро-
са, который провели эксперты 
портала «Зарплата.ру».

Примечательно, что на фи-
зическое здоровье чаще всего 
жаловались не строители с шах-
терами, а… юристы. Видимо, 
стресс в судах бьет не только по 

нервам, но и по самочувствию. 
А на проблемы с ментальным 
здоровьем чаще всего сетова-
ли сотрудники детских садов и 
школ.

Конечно, на работе немало 
вредных факторов. Даже если 
вы трудитесь в офисе: тут вам 
и сидячая работа, и противные 
коллеги. Чтобы не навредить 
здоровью, эксперты вне зависи-
мости от работы советуют при-
держиваться основных правил.

- Во-первых, желательно каж-
дый час делать перерывы, ме-
нять позу. Если сидите, прой-
дитесь. Если стоите, присядьте. 
Главное - спина. Делайте раз-
минку, простые упражнения, 
повороты, наклоны. Это раз-
гружает мышцы и восстанавли-

вает концентрацию внимания. 
Во-вторых, работать нужно в 
комфортных условиях: про-
хладная температура, приток 
свежего воздуха. Это сильно 
повышает работоспособность. 
Ну и в-третьих, регулярная фи-
зическая активность: прогул-
ки, фитнес, бассейн. Все это 
позволит избежать проблем со 
здоровьем, - пояснил Николай 
Крючков, эксперт в области об-
щественного здоровья, иммуно-
лог.

Единственное - разминка вряд 
ли поможет при работе с ток-
сичными коллегами или кли-
ентами. Но здесь рекомендация 
простая - менять работу. Зача-
стую это полезно не только для 
здоровья, но и для зарплаты.

Без вреда не вытащишь 
и рыбку из пруда

 ■ НЕ ВЛЕЗАЙ - УБЬЕТ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МАЗЕНКО 

Сколько россиян 
имеют подработку 
и что за это имеют. 

«Чтоб ты жил на одну зар-
плату!» - такое пожелание в 
советские времена было срод-
ни проклятию. Зарплаты, как 
правило, были небольшими, 
поэтому многие пытались 
«крутиться». Среди законных 
способов дополнительного 
заработка была подработка - 
студенты разгружали ночами 
товарные вагоны, мужчины 
устраивались грузчиками в га-
строномы, женщины вязали 
или шили на заказ… 

И, похоже, с тех пор мало 
что изменилось. 67% опро-
шенных сервисом «Работа.ру» 
россиян признались, что име-
ют опыт подработки. Прав-

да, приносит 
дополнитель-
ная работа не 
так много - 47% 
заработали не 
больше 10 тысяч 
рублей. Серьез-
ные деньги - от 
100 тысяч - су-
мели получить 
лишь 11% опро-
шенных. 

А вот ответы на вопрос о 
том, на что тратят россияне 
дополнительно заработанные 
деньги, оказались неожидан-
ными. Думаете, на детей и пу-
тешествия? Как бы не так! В 
основном тратят их… на се-
бя любимых (48%). А среди 
женщин этот процент еще 
выше - 56%. Второй по по-
пулярности ответ (17%) - на 
закрытие кредита (подробнее 
см. «Только цифры»).

А у вас какая 
самая необычная 
подработка была?
Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России, 
худрук Театра кошек:

- Я в ПТУ уже получал стипендию в 30 рублей и, подраба-
тывая в издательстве «Молодая гвардия» печатником, еще 
25 рублей имел, а у отца зарплата была ненамного больше - 
70. Получил я и одну разовую подработку  - на киностудии 
«Мосфильм», где снимали «Неуловимых мстителей». Вернее, 
два раза туда съездил для участия в массовке. И понял, что 
мне это не годится. Торчишь там весь день ради 5 минут съем-
ки, а потом оператор начинает орать, что пленка кончилась.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Лучшая разовая подработка была у меня в городе Ногин-

ске, где я разгружал вагон с водкой. Меня там научили, что 
это целое искусство - нести ящики на бедрах. Я думал: фигня 
какая. А оказалось, каторжная пахота без обеда. Наш бри-
гадир с синюшным лицом сказал: ну что, возьмем пацана? И 
научил: главное в профессии грузчика - не сила, а умение. В 
уголочке склада стояло ведро - туда через марлю сбрасывали 
битые бутылки с водкой. И рядом кружка... В итоге получил 
10 рублей, это конец 70-х.

Игорь ТРУНОВ, 
президент Союза адвокатов России:

- Всегда надо иметь две профессии. На станции Товарная-
Павелецкая за оплату наличными я цемент разгружал. По-
звоночник помнит до сих пор. А в нескольких вузах мастер-
классы проводил - голова тоже помнит.

Олег ШЕИН, вице-президент 
Конфедерации труда России:

- У меня была повышенная стипендия, и в студенческие 
годы я не подрабатывал. Зато потом читал разовые лекции 
по краеведению и по социальным вопросам в Астрахани и в 
Карелии. И они имели успех.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- В 90-е мне подвернулась бабушка, соседка моего друга, 

и попросила, чтобы мы с Крылатовым подарили песню ее 
6-летней внучке на день рождения. Я сказал, что, конечно, 
напишу слова, но надо бы еще и Крылатову позвонить. Так вот, 
эта женщина ему дозвонилась и убедила Женю! И ее внучка 
записала нашу песню, причем очень неплохо ее спела. А мы 
с Крылатовым получили по 3 тысячи долларов от любящей 
бабушки. В 90-е это были отличные деньги, особенно с уче-
том того, что «Союзмультфильм» тогда не брал мои песни.

Роман ХУДЯКОВ, экс-депутат Госдумы:
- Я из Тирасполя приехал в Питер в начале 2000-х, помотался 

там недельку и подался на Московский вокзал. Разгружал там 
сахар и пшеницу. И за две недели заработал больше, чем за 
несколько месяцев на родине, в Тирасполе. Деньги выдали налич-
ными, не обманули. Но тогда я понял, что Питер - дорогой город.

О том, кто такие самозанятые, о плюсах и минусах 
такого статуса > стр. 8 - 9.
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- Если опираться на данные Росстата, количество так называемых со-
вместителей в стране с 2006 года не превышало 3 млн человек, притом 
что работающих граждан в стране чуть больше 70 млн. В 2019 году, 
например, совместителей было всего 1 млн 755 тыс. человек. Даже 
число тех, кто хочет работать дополнительно, по данным Росстата, 
составляет в разные годы 6 - 8 млн, то есть не больше 10%, - говорит 
профессор Финансо-вого университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов. - Конечно, главная мотивация тех, кто ищет дополнительную 
работу, денежная. Но далеко не все могут себе позволить подрабаты-
вать. Там, где имеет место полная занятость, работник вряд ли сможет 
найти достойную подработку. Но около миллиона граждан у нас нахо-
дятся в отпусках без содержания или по соглашению с работодателем 
заняты не полный день. Вот они часто вынуждены искать подработку. 
Есть категории специальностей, где многие имеют дополнительные 
ставки, это врачи, педагоги, работники сферы культуры. Таким образом 
там покрывается дефицит кадров. А если взять, например, шахтеров 
или вахтовиков, которые уезжают на несколько месяцев куда-нибудь 
на Север или в тайгу, ну где там вторую работу найдешь?

По словам эксперта, на желание найти дополнительную работу 
влияет и семейный фактор. Одинокие ищут подработку чаще тех, 
кто состоит в браке. Если сравнивать Россию с экономически разви-
тыми странами, то там граждане заполнить все свое время работой 
не стремятся. Хотя многое зависит от страны, трудового контракта, 
оплаты труда и наличия свободного времени.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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НАГЛЯДНО

КАКУЮ МАКСИМАЛЬНУЮ 
СУММУ ВАМ 
УДАВАЛОСЬ 
ПОЛУЧИТЬ? 
• До 10 тысяч рублей  47%
• От 11 до 30 тысяч рублей  22%
• От 31 до 50 тысяч рублей  13%
• От 51 до 100 тысяч рублей  7%
• Более 100 тысяч рублей  11% 

Источник: сервис для поиска 
работы «Работа.ру» 
и платформа 
для работы с самозанятыми 
«Подработка». 
В исследовании приняли 
участие более 3500 человек. 

Источник: сервис для поиска 
работы «Работа.ру» 
и платформа для работы 
с самозанятыми 
«Подработка». 
В исследовании приняли 
участие более 2345 человек.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НА ЧТО ВЫ ПОТРАТИЛИ 
ЛЕВЫЕ ДЕНЬГИ
• На себя  48%
• Закрыл кредит  17%
• Положил на сберегательный 13% 
счет  
• Вложил в крупную покупку 
(автомобиль, техника)  13%
• Купил подарок близким  12%
• Начал делать ремонт  11%
• Пополнил накопления 3% 
для вклада по ипотеке  
• Отдал 3%
 на благотворительность  
• Другое  14%

Раз шабашка, два шабашка - 
будет прибыль ли?

Все о подработке 
для подростков 
на лето - на сайте KP.RU
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Откровения нашей 
либерально-
артистической тусовки 
взрывают мозг. 
Или уже и не нашей.

Думаю, многие уже видели 
диалог иноагента, радиопро-
дюсера и журналиста закры-
того в России «Дождя» Ми-
хаила Козырева с поэтессой 
Верой Полозковой. Его сей-
час в Генпрокуратуре, види-
мо, тоже смотрят и явно без 
реакции не оставят. Господин 
Козырев напоминает даме, 
что она 7 лет назад обещала 
выпить шампанское, «когда 
Захару Прилепину прострелят 
бошку». Поэтесса, смущаясь и 
кокетничая, говорит: мол, не 
наработали исполнители на 
шампанское, но пивком по-
кушение на Захара и убийство 
его товарища обмыть можно.
Я тупо прокрутил этот 26-се-
кундный ролик три раза, на-
деясь, что смогу понять: чем 
же так провинился писатель 
перед этими людьми? Чем 
обидел, чем огорчил? Пы-
тался постичь природу этой 
хтонической ненависти. Но 
нет, не было ненависти в 
этом диалоге. Тогда что по-
родило такую жестокость?
У белорусского писателя 
Алеся Адамовича есть кни-
га, выносящая сознание и 
ломающая психику читате-
ля. Называется она длинно: 
«Каратели, радость ножа и 
жизнеописание новых гипер-
борейцев». Художественно-
документальное описание 
массового истребления жи-
телей белорусских деревень 
эсэсовцами Оскара Дирле-
вангера. Писатель пытается 
понять - зачем? И приходит 
к ужасающему выводу - все 
в рамках новой морали. Не 
нашей, людской, а вот этой, 

«новогиперборейской». Есть 
задача и потребность освобо-
дить «лебенсраум», жизнен-
ное пространство, и они его 
освобождают. Тщательно, ни 
одной живой души не про-
пуская. В этом процессе нет 
места угрызениям совести, 
нет места состраданию, са-
мокопанию и рефлексии. На 
диалог Козырева и Полозко-
вой можно посмотреть через 
повесть «Каратели» - и все 

встанет на свои места: про-
сто Захара не должно быть на 
этом свете.

Подозреваю, что это утверж-
дение распространяется и на 
меня, и на многие миллионы 
«ваты» и «сепаров».

Да и самой России как тако-
вой быть не должно, по мне-
нию людей с прекрасными 
лицами. Думаю, они даже 
внятно объяснить не смо-
гут - почему нас не должно 
быть на свете? Мешаем, как 
муравейник на тропинке.
Есть такая распространенная 
претензия к Богу: «как он до-
пускает такие мерзости и же-
стокости (приводится при-
мер, один из многих тысяч)»? 
Допускает. Но и карателей во 
все времена прибирает очень 
быстро. Не дает особо пло-
диться сущностям из анти-
миров. И если Божья воля 
исполнится с помощью Ген-
прокуратуры, меня это впол-
не устроит. Но радоваться я 
совершенно точно не буду. 
Нет в правосудии повода для 
радости, не тот случай, не то 
время. У нас еще наши мерт-
вые не оплаканы.

Вера Полозкова осталась 
без шампанского.

t.m
e

Нижегородский губернатор Глеб Никитин сделал 
селфи с Захаром Прилепиным в госпитале, 

когда все переживали, жив ли писатель. 

«Не наработали 
на шампанское»
киллеры Прилепина, 
только «на пивко»

  Дмитрий СТЕШИН,  

    военкор «КП»    
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Григорий КУБАТЬЯН, 
военкор «КП»

Украина получила 
от Запада «лицензию 
на убийство».

«Это не мы!» - заявила Укра-
ина на ежегодном заседании 
Оттавской конвенции по запре-
щению противопехотных мин в 
Женеве. Речь шла о примене-
нии противопехотных мин «Ле-
песток» украинской армией 
еще в Изюме. Эти факты были 
установлены международной 
организацией Human Rights 
Watch, обычно подслеповатой 
и беззубой, когда речь идет о 
преступлениях Украины.

Дословно представитель ми-
нобороны незалежной заявил, 
что у него «нет информации, ко-
торая могла бы подтвердить эти 
утверждения» и что «Украина 
будет работать над расследо-
ванием выдвинутых претензий». 
Чему за годы «евроассоциации» 
научились у соседей украин-
ские чиновники, так это лжи, 
упакованной в цветные оберт-
ки. Хотя для внутреннего менее 
притязательного потребителя 
ложь отпускают без упаковки, 
на развес.

Первые случаи разбрасыва-
ния Украиной в мирных городах 
жутких противопехотных мин 
«Лепесток», отрывающих но-
ги прохожим, фиксировались 
еще весной 2022 года. А все 
лето ВСУ массово закидывали 
«Лепестками» Донецк. Мины 
сыпались и лежали на доро-
гах, газонах, висели на крышах. 
Местные жители, еще не знав-
шие про опасность этой штуки, 
подбирали их и клали в пакет, 
чтобы показать на работе. 
Швыряли в них кирпичи и пал-
ки. Те, что посообразительнее, 
аккуратно подцепляли совком, 
уносили подальше от домов. 
Военные собирали «Лепестки» 
целыми ведрами.

Если на «Лепесток» насту-

пить ногой, оторвет ступню. Но 
где взять столько грамотных 
саперов, если мины раскиды-
вались тысячами?! Даже сейчас 
в Донецке можно наткнуться 
на «Лепестки», застрявшие на 
ветках деревьев. Они легкие и 
незаметные. Ветром их сбра-
сывает на землю, и дорога, по 
которой ходил сотни раз, для 
кого-то может стать последней. 
Только в ДНР больше сотни слу-
чаев подрыва людей на «Ле-
пестках».

А еще ими закидывали Из-
юм и Купянск, Яковлевку и 
Соледар, Лисичанск и Пески, 
Ясиноватую и Макеевку. За-
топив Новую Каховку и Голую 
Пристань, ВСУ и над этими 
несчастными городами рас-
сыпают «Лепестки», как будто 
мстят населению, попавшему 
под крыло России.

ВСУ применяли эти мины вез-
де, где могли, не оглядываясь 
на конвенции и договоры. Они 
заранее получили индульген-
цию от Запада: «Все, что сдела-
ет предъявитель сего, сделано 
по-моему приказу и на благо». 
Получили «лицензию на убий-
ство». Представители минобо-
роны Украины могли бы отве-
тить без смущения: «Да, это 
мы. И чё?» Им бы никто ничего 
не сделал. Но украинская ложь 
пока нужна Западу. Потому что 
выборы, общественное мнение 
и прочие бирюльки, в которые 
приходится играть. Только по-
ка. Потому что паровоз запад-
ного общества летит вперед к 
кровавой диктатуре. А впере-
ди паровоза бежит Украина. 
Ее подталкивают вперед, как 
платформу для разминирова-
ния. Взлетит на воздух - не бе-
да, прицепят новую. 

Этим летом ВСУ уже раскида-
ли «Лепестки» на Белгородчине 
- в Шебекинском и Валуйском 
районах. И цинично обещают, 
что «будут работать над рас-
следованием выдвинутых пре-
тензий».

 ■ ВАРВАРСТВО ХХI ВЕКА

«Лепестки» 
лжи и смерти 
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Помните рассказ Путина о младшем 
лейтенанте Юрии Жуланове, который, 
будучи раненным, вытаскивал своих бой-
цов с поля боя. Так случилось, что сутки 
спустя мне пришло аудиописьмо с очень 
похожей историей. И это настоящая, 
жестокая, страшная история, на кото-
рую надо учиться смотреть без розовых 
очков. Вот расшифровка этого письма 
с минимальными купюрами.

«5-го числа (июня 2023 года. - Ред.) 
начался накат хохлов на нас, вообще 
прям жесткий. К нам в посадки залете-
ли танки, бэхи. Офицер был со мной, 
и танк его самого первого переехал 
прям и развернулся на нем.

У нас там были тяжелые бои с 5-го 
по 9-е число. Нас выбивали, потом 
мы опять туда заходили, потом нас 
опять выбивали. Со мной вот психолог 
до сих пор работает, у меня «кукуха»… 
вообще прям «фляга свистит» жестко.

9-го числа мы посадку заняли, опять 
зашли в нее, в нас начали долбить 
ствольная артиллерия, танки. Там 
лунки оставались в диаметре метра 
два, наверное, глубиной в человече-
ский рост, я не знаю, чем хреначили, 
прям тяжелым.

Начали по посадке отступать на 
окраину. Крайний блиндаж, у него 
два выхода было. Его посередине зава-
ливает, пацанов оттуда выковыриваем, 
и я понимаю, что нас слишком до фига 
там - человек 20 на 10 квадратных ме-
трах. Нам сейчас просто крышка будет. 
И я даю команду: «Отход!».

Меня контузило несколько раз, я 
просто орал как не в себе, не знаю за-
чем - просто как чокнутый кричал. 
Мне говорили: «Давай, уходи первый!» 
Я сказал: «Нет, давайте я последний 

пойду, сначала вы все уходите». Ко-
роче, все успели отступить, метров 
500 по чистому полю отойти, и нас 
три человека последних оставалось, 
их прикрывали, я и еще два пацана.

И слышу голоса хохлов уже на той 
стороне блиндажа. И я понимаю, что 
все, мы уже на открытке на окраи-
не лесополосы, они нас выдавливают 
к полю. И мы начали отстреливаться, 
ползком фигачить, на животе спиной 
назад ползти. Хрен знает как ни разу 
в нас не попали, пули просто мимо 
свистели. Я там порой просто к земле 
прижимаюсь, и «пиу-пиу» мимо меня.

Метров 150 - 200 отползли, у нас 
боекомплект закончился. 200 ме-
тров -дистанция приличная, если 
быстрыми рывками, перебежками, 
может, и не попадут. Только подско-
чил, и тут вот этот характерный вы-
стрел танка. Я даже не знаю, как его 
описать. Выхода не слышно, только 
приход с таким визгом, как будто ре-
активная какая-то хрень.

Взрывается просто метрах в 15 от ме-

ня. И все. И дальше, че я помню, 
подлетел вверх ногами, мне пере-
било осколком ногу, и нога повисла 
левая, выше колена просто повисла 
набок. Я лежу, кровью истекаю. Эти 
двое меня прикрывают. Хрен знает 
как я еще не «отъехал» сразу. Я сам 
себе первую медпомощь оказал, жгут 
наложил, нефопам (обезболивающее, 
противовоспалительное. - Ред.) вко-
лол, броник скинул, и меня пацаны 
вытащили с поля. Живые вышли хрен 
знает как. И «бэха» приехала на эва-
куацию, и по дороге блин «разулась» 
(осталась без колес. - Ред.). Ее раза 
с четвертого только «обуть» смогли. 
Я реально думал: уже все, я 200-й (по-
гибший. - Ред.) буду, меня не довезут. 
Меня прям довезли еле-еле, прям вот 
минута в минуту».

ЧТО С ОФИЦЕРОМ 
СЕЙЧАС

Люди, поддержите 
героя

Автор письма  - старлей-десантник 
Виктор. В госпитале ему ампутировали 
левую ногу под колено. Я состыковал 
офицера с кураторами проекта «На-
родного фронта» по сопровождению 
тяжелораненых бойцов - от протезиро-
вания до социализации. А подписчиков 
попросил поддержать героя добрым 
словом. Среди вала добрых и светлых 
сообщений, каждое из которых я пере-
сылал Виктору, явно выделялось письмо 
от айтишника, которое было больше 
похоже на исповедь. На которую его 
сподвиг подвиг офицера-десантника.

«Привет, Витя, спасибо те-
бе за то, что ты сделал для 
нас всех и конкретно для ме-
ня, я никогда тебя не забуду. 
Твоя история тронула меня 
до глубины души, я обяза-
тельно расскажу ее сыну.

Я айтишник, мне 35 лет, 
с началом СВО я, как и мно-
гие мои коллеги, уехал, ис-
пугался. Что уж там теперь 
скрывать: придерживался 
«либеральных» взглядов, 
не понял, да не нашелся тот 
человек, который бы просве-
тил, а я всю жизнь кнопки 
на клавиатуре давлю, и юту-
бы смотрю. И как-то вот жил 
до этого всего, особо не за-
думываясь, что в мой мозг 
много лет с ютубов и из «до-
кументальных» передач вне-
дряли мысль о том, что все 

у тебя на Родине плохо, да и 
сам ты неполноценный. А тут 
еще и СВО.

Ну вот в страхе я и мот-
нулся в эту самую «просве-
щенную» Европу. Это, Витя, 
скажу я тебе, очень похоже 
на «Незнайку на Луне»: на-
мылился - заплати, смыл 
мыло - заплати, а нет де-
нег - всем плевать на тебя, 
хоть в канаве сдохни.

А я с рождения привык:
- образование бесплатно;
- медицина бесплатно;
- пособия, льготы;
- да еще и поругать за это 

все можно.
Да и русофобия страшная. 

Все, просто все поголовно да-
вай мне загонять: «Ты же рус-
ский - значит, во всем ви-
новат»... А я прям чувствую, 
что что-то не то, не чувствую 
я себя виноватым, да и за что? 
А так как базы знаний нет про 
это никакой, то ответить себе 
не могу.

И тут встретился мне серб 
Любомир, который сказал: 
«Вы, Женя, не имеете пра-
ва проиграть эту битву ни за 
что, иначе вас разорвут, как 
Югославию, а мы ведь всем 
Белградом Слободана хоро-
нили!».

И тут у меня в голове как 
щелкнуло! Как Слободана 

Милошевича? Он же страш-
ный военный преступник 
(почти как Гитлер), я же 
на ютубе смотрел. За что его 
так хоронить?

И открыл я фото похорон 
Милошевича и офигел, Ви-
тя, там реально весь Белград 
на улицах его провожает. 
И тогда я стал читать, как 
Югославию развалили и как 
бомбили, и вообще немного 
в геополитике стал стараться 
разобраться.

Вот тут у меня «кукуха» 
на место и встала. Вернул-
ся в Россию, чему очень рад, 
и никуда уже с Родины не со-
бираюсь, буду растить сына 
(или нескольких, если Бог 
даст), да все это ему передам. 
И Родину не подведу теперь, 
поверь.

За то, что ты, Витя, сде-
лал - низкий поклон тебе. 
Очень, конечно, серьезная 
у тебя травма, но с ней мож-
но и нужно жить, впереди 
у тебя еще полжизни! Глав-
ное, что ты хороший человек, 
остального ты добьешься, 
я уверен».

ИСПОВЕДЬ УЕХАВШЕГО АЙТИШНИКА

Больше Родину не подведу. И сыну передам

ПИСЬМО ОФИЦЕРА

«Думал, 
я уже 200-й...»

   Александр КОЦ,    

    военкор «КП»    

«Живые вышли хрен знает как»

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте Радио 
«КП» по четвергам в 19.00 (мск)FM.KP.RU

Все репортажи 
наших военкоров 

из зоны СВО - 
на сайте
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Бойцы говорят спасибо коту за уют в окопе. 
А кот благодарен нашим солдатам за то, что не кiт.

История 
не киношного 

подвига 
на Запорожском 

направлении 
боев.
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 ■ СПРАВКА «КП»

Кто был на борту
Официально имена туристов, потерпевших крушение, не 

разглашаются, однако британские журналисты заявили, что в 
экипаже находился миллиардер Хэмиш Хардинг. Он владелец 
частной авиакомпании Action Aviation и известный путешествен-
ник. В частности, он покорил Северный и Южный полюсы, а 
также побывал в космосе в качестве туриста.

Владелец батискафа, основатель компании Ocean Gate Стоктон 
Раш также находился на борту. Примечательно, что его супруга 
Венди Раш является праправнучкой Исидора Штрауса и его 
жены Иды, двух самых богатых людей, которые погибли более 
100 лет назад при крушении лайнера «Титаник».

Кроме того, в батискафе оказались заперты самый богатый человек Па-
кистана Шахзада Дауд и его сын Сулейман. И наконец, пятым членом-
команды был известный пилот-подводник Поль-Анри Наржоле, который, 
собственно, управлял аппаратом.

Стоимость билета на судно составляла $250 тысяч (21 миллион рублей).

SOS

Максим ПЛОТНИКОВ

Последние три дня все мировые 
СМИ с волнением следили за поис-
ковой операцией в глубинах Атлан-
тического океана. Затонул батискаф 
«Титан», на борту которого находи-
лись пять человек. Они намеревались 
осмотреть место самой знаменитой 
морской катастрофы в истории, кру-
шения «Титаника».

Связь с «Титаном» была утрачена 
рано утром в понедельник в 700 кило-
метрах от канадского побережья. Это 
произошло через 1 час и 45 минут по-
сле начала погружения. При этом за-
паса кислорода у команды было всего 
на 96 часов. В четверг, в 13.30 по мо-
сковскому времени это время истекло. 
Соответственно шансы найти кого-то 
живым приблизились к нулю. При-
зрачная вероятность оставалось лишь 
в том случае, если команда каким-то 
образом смогла экономить кислород 
(это возможно, например, при смерти 
кого-то из экипажа). Впрочем, как 
говорят специалисты, рассчитывать 
на это не стоит: ведь в стрессовых си-
туациях расход кислорода не сокра-
щается, а увеличивается.

ВЕРСИИ ТРАГЕДИИ
Что произошло со спускаемым ап-

паратом, до сих пор неизвестно. В 
случае аварии батискаф должен был 
сбросить балласт и всплыть на по-
верхность. Но этого не произошло. 
Одна из версий - аппарат мог запу-
таться в обломках «Титаника». А вот 
эксперт Дэвид Галло предположил, 
что «Титан» мог взорваться, так и не 
достигнув дна.

«Путь ко дну должен был занять два 
часа. Но связь пропала раньше. Зна-
чит, что-то должно было произойти 
в средних слоях воды, и это привело 
к потере электричества или радио-
связи», - подытожил Галло.

Хотя специалисты уверяли, что 
найти крошечный батискаф в Миро-
вом океане - все равно что отыскать 
иголку в стоге сена, надежды у спаса-
телей были. В какой-то момент они, 
спустив буек с гидрофоном, услыша-
ли с глубины стук - возможно, таким 
образом люди в батискафе подавали 
о себе сигнал. Однако поиски в пред-

полагаемом месте аварии так и не 
дали результата.

ПРОБЛЕМЫ С КОРПУСОМ
Между тем в СМИ появилась ин-

формация, что аппарат вообще не 
мог совершать подобные погружения. 
Еще в 2020 году владелец батиска-
фа Стоктон Раш заявлял, что корпус 
аппарата демонстрировал признаки 
«циклической усталости». И уже тогда 
максимальная глубина погружения 

«Титана» была снижена до 3000 ме-
тров. При это обломки «Титаника» 
находятся на глубине 3800 метров. 
Более того, выяснилось, что еще в 
2018 году нанятый для испытаний пи-
лот глубоководных аппаратов Дэвид 
Локридж предупреждал о риске для 
путешественников из-за недостат-
ков корпуса батискафа. Но в итоге 
компания решила не реагировать на 
эти заявления, а вместо этого просто 
уволила испытателя.

Со дна тихонько 
постучали

 ■ ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ
Создатель глубоководных 
аппаратов «Мир» 
Анатолий САГАЛЕВИЧ:

Батискаф сделан 
непрофессионально, 
я бы в такой 
не полез

На Радио «Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) спасательную операцию 
комментировал океанолог, создатель 
глубоководных аппаратов «Мир-1» и 
«Мир-2», с которых осуществлялись до-
кументальные съемки для фильма «Тита-
ник», Анатолий Сагалевич.

- Вам знакома команда затонув-
шего батискафа?

- Я прекрасно знаю пилота, который 
внутри сидит. Поль-Анри Наржоле  - 
это мой старый друг, мы знаем друг 
друга тридцать лет. Ему 66 лет. Он не-
давно мне присылал письмо, где пишет: 
я опять погружаюсь на «Титаник». У него 
порядка 35 погружений на «Титаник», 
он очень опытный. У меня 57 на аппа-
ратах «Мир».

- Наши аппараты «Мир» называют 
лучшими.

- Наши аппараты были созданы в 
1987 году, а в 1994 году были призна-
ны Центром развития технологий Сое-
диненных Штатов лучшими в мире за 
всю историю создания глубоководных 
обитаемых аппаратов.

- Температура на борту батискафа 
поддерживается генератором?

- Никакого генератора там нет. Тем-
пература поддерживается теплом тел 
участников и той аппаратуры, которая 
работает на борту. При погружении на 
большие глубины температура внутри 
отсека обычно порядка 12 - 13 граду-
сов Цельсия. Мы на глубине работаем в 
комбинезонах теплых. Когда работаешь 
интенсивно и пилотируешь аппарат, все 
снимаешь, работаешь в комбинезоне 
х/б, с тебя течет пот градом.

- В чем отличие затонувшего бати-
скафа от наших аппаратов?

- У нас аппарат «Мир» управляется 
одной рукой пилота, в которой зажат 
джойстик. На этом джойстике и управле-
ние движительным комплексом, и управ-
ление балластной системой, и управле-
ние креном аппарата. Это очень удобно. 
Потому что другая рука у пилота свобод-
на, может выполнять другие операции. 
Я не видел, какой джойстик на этом ба-
тискафе. Я видел комментарии, что они 
как-то опустились и так и не могли найти 
«Титаник». Это чушь! Аппарат работал на 
глубине около «Титаника», и он его не 
нашел. Люди заплатили по 250 тысяч 
долларов и не нашли судно. Мы обычно 
ставим на дно гидроакустические мая-
ки, ориентируемся относительно них и 
выходим в любую точку с точностью до 
метра. А здесь - не найти «Титаник». Это 
полная глупость.

- На такой глубине сложно ориен-
тироваться?

- Я люблю слово «профессионал». Во 
всех делах, которые связаны с риском 
для жизни, не связаны, должны быть про-
фессионалы. Тогда и дело будет сделано, 
и аварий не будет. Поль-Анри Наржоле 
профессионал, но аппарат сам, видимо, 
сделан непрофессионально. Пол-Анри 
пилот, но сам он аппараты никогда не 
делал. Я не знаю, разбирается ли он в 
конструкции. Судя по тому, что сейчас 
говорят о конструкции аппарата, я бы в 
такой аппарат не полез.
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Габаритные 
размеры: 
670х280х250 см
Вес: 10 432 кг
Полезная 
нагрузка: 
685 кг

Корпус: 
углеродное 
волокно и титан

Оборудование: 
камера Sub C 
Imaging 4k Ray�n, 
гидролокатор 
Teledyne 2D, 
внешний свет 
40 000 люмен, 
лазерный сканер 
2G Robotics, 
INS/USBL

Максимальная 
глубина 
погружения: 
4000 метров

Вместимость: 
5 человек 
(1 пилот 
+ 4 члена экипажа)
Запас воздуха: 
96 часов 
для 5 членов 
экипажа

Скорость: 
3 узла 
(7,4 км/ч)

Ньюфаундленд

Новая 
Шотландия

Атлантический океан

КАНАДА

«Титаник»

Элементы балласта

Силовая установка: 
четыре электрических 
двигателя 
Innerspace 1002

Управление 
аппратом 
осуществлялялось  
игровым 
джойстиком 
Logitech F710

По данным OceanGate Expeditions

Пароход
«ТИТАНИК»

От «Титаника» до «Титана»: 
слева - миллиардеры Исидор и Ида Штраус, 

погибшие в 1912 году при крушении круизного 
лайнера. Справа - их правнучка Венди Раш
 и ее муж Стоктон, оказавшийся запертым 

в батискафе. 

Шансов найти 
выживших после 

аварии туристического 
батискафа «Титан» 

практически 
не осталось.
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ВАЖНО!

Прием документов в вузы на «Госуслугах» в 2023 году 
стартовал 20 июня, поступающим 
на бесплатное обучение нужно успеть 
подать заявление до 25 июля, 
на платное - не позднее 20 августа. 

Можно отправить заявление в пять любых вузов страны на пять 
специальностей в каждом, выбрав любую форму обучения. 

ТРИ ВАЖНЫХ 
МОМЕНТА:
Перед подачей документов 
в личном кабинете запросите 
данные об образовании 
и индивидуальных 
достижениях - их не нужно 
вносить вручную на форму 
и подтверждать в вузах.

После отправки заявления 
внимательно следите 
за уведомлениями.
 Вуз может попросить заменить 
плохие сканы документов 
или прислать уведомление о дате 
вступительных испытаний. 

Следите за конкурсными списками, уведомление 
о зачислении придет в личный кабинет. Там же 
подайте оригинал документа об образовании. 
Также на портале можно онлайн заключить 
договор с вузом, если форма обучения платная, 
благодаря приложению «Госключ».  

1
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Актуально

Семен ГОРСКИЙ

Сегодня через цифровые 
сервисы портала «Госуслуги» 
можно и в университет 
поступить, записать детей 
на кружки, передать 
документы родне 
и даже составить 
европротокол о ДТП.

С каждым годом цифровые тех-
нологии все глубже внедряются в 
нашу повседневную жизнь и зна-
чительно упрощают ее. В совет-
ское время люди, стоя в огромных 
очередях для подачи документов, 
и мечтать не могли о том, что бю-
рократия может исчезнуть как яв-
ление. Сегодня мы можем полу-
чить любую услугу онлайн через 
мобильные приложения. И все это 
благодаря национальному проекту 
«Цифровая экономика», одна из 
задач которого - повышение ка-
чества и удобства госуслуг. С этой 
целью и развивается главный го-
сударственный цифровой сервис 
- портал «Госуслуги». Востребо-
ванность огромная. Только в 2022 
году россияне воспользовались им 
для обращений в органы власти 230 
млн раз, а средняя ежедневная до-
ля посетителей составила около 10 
млн человек. На текущий момент 
более 200 социально значимых 
услуг переведены в электронный 
вид. О некоторых действующих 
расскажем поподробнее. 

ПОДЕЛИСЬ ДОКУМЕНТОМ
Минцифры России также запу-

стило электронный сервис «По-
делиться документом». Больше нет 
нужды хранить сканы документов в 
мобильном телефоне. Не потребу-
ется запоминать данные документа 
и использовать сторонние прило-
жения для хранения данных. Ин-
формация на портале «Госуслуги» 
надежно защищена. Благодаря этой 
мере нацпроекта «Цифровая эко-
номика» любой документ можно 
отправить в режиме онлайн через 
SMS, электронную почту, мессен-
джеры, заметки. 

Что можно отправить:
• Паспорт РФ
• Загранпаспорт
• СНИЛС
• ИНН
• Свидетельства
• Военный билет
• Адреса регистрации и прожи-

вания
•QR-коды документов (СТС авто-

мобиля и сертификат о вакцинации).

Чтобы поделиться документом из 
мобильного приложения госуслуг, 
перейдите в раздел «Личные доку-
менты», нажмите иконку в правом 
верхнем углу и выберите документ. 
Поделиться документом также мож-
но при долгом нажатии на карточку 
документа, свайпнув карточку влево 
или выбрав документ, перейти на 
страницу с подробной информацией 
и нажать кнопку «поделиться» или 
«три точки» в правом верхнем углу. 
Функция поделиться документами 
доступна и в разделе «QR-коды до-
кументов». Для этого выберите до-
кумент, нажав на карточку, перей-
дите в детали документа и нажмите 
кнопку «Поделиться» или иконку в 
правом верхнем углу.

В ПЯТЬ ВУЗОВ, НЕ ВСТАВАЯ С ДИВАНА
На портале «Госуслуги», который развивается благодаря национальному 

проекту «Цифровая экономика» запущен просто суперсервис «Посту-
пление в вуз онлайн». Почему же он супер? Во-первых, никуда не надо 
ехать для подачи документов, не надо заполнять и распечатывать бумаж-
ные заявление и стоять в очередях в приемных комиссиях - экономия 
семейного бюджета налицо. Во-вторых, риск забыть что-то из грамот, 
дипломов и сертификатов, а также совершить ошибку при подаче доку-
ментов практически сведен к нулю. В-третьих, пользоваться им легко и 
просто, разберется даже ребенок. Для этого нужно всего лишь зайти на 
портал «Госуслуги» под своей подтвержденной учетной записью и найти 
эту услугу в перечне. 

ЕВРОПРОТОКОЛ ОНЛАЙН
Вот уже почти год в мобильном 

приложении «Госуслуги Авто», ко-
торое реализуется благодаря нацпро-
екту «Цифровая экономика», работа-
ет сервис - «Европротокол онлайн». 
Он появился благодаря совместной 
работе Минцифры России, Банка 
России и страховых компаний. С 
его помощью автомобилисты могут 
оформить извещение о ДТП без вызо-
ва сотрудника полиции и заполнения 
бумажных бланков. По информации 
Минцифры России, сервис сокраща-
ет среднее время оформления ДТП 
в два раза. Не нужно посещать офис 
страховой компании - извещение по-
ступит в нее онлайн. Когда можно 
воспользоваться сервисом? Когда со-
блюдены такие же условия, что и при 
оформлении бумажного европрото-
кола. А именно:

• в ДТП нет пострадавших;
• в аварии участвовали только два 

ТС;
• у обоих водителей есть полис 

ОСАГО;
• не пострадали третьи лица или 

имущество;
• не повреждена инфраструктура 

(например, ограждения, столбы).

Еще одно преимущество сервиса - с 
«Европротоколом онлайн» нет риска 
ошибок в данных, форма автоматиче-
ски заполняется сведениями из «Гос-
услуг». Это повышает вероятность 
возмещения ущерба от аварии - до 400 
тысяч рублей - если участники ДТП 
сделали фотофиксацию поврежде-
ний и у них нет разногласий, и до 100 
тысяч рублей - если у водителей есть 
разногласия, но при этом оформлена 
фотофиксация, а также если водители 
откажутся от фотофиксации повреж-
дений при отсутствии разногласий. 
При наличии разногласий и отсут-
ствии фотофиксации нужно вызывать 
сотрудника ГИБДД.

ПОДПИСЬ В КАРМАНЕ
Чтобы портал «Госуслуги» был не 

только удобным, но и безопасным, 
разработчики сделали уникальный 
технологический сервис «Госключ» 
для электронного подписания до-
кументов прямо в смартфоне. Этим 
путем за прошедший год было выдано 
более 1 млн сертификатов усиленной 
электронной подписи. Она значи-
тельно облегчает доступ к цифровым 
услугам.

Технологию развивает Минцифры 
РФ. С помощью Госключа можно 
заключить договор с сотовым опера-
тором, зарегистрировать бизнес, за-
ключить сделку, например, по купле-
продаже автомобиля или подписать 
ипотечный договор в отдельных 
банках.

В ПОМОЩЬ АВТОМОБИЛИСТУ
Владельцам автомобилей будет особенно полезно мобильное 

приложение «Госуслуги Авто». Пользователи уже загрузили че-
рез него более 4 млн электронных СТС и 2,2 млн водительских 

удостоверений. Теперь предъявлять права на автомобиль 
можно прямо с экрана смартфона, даже не подключенного 

к интернету. Чтобы воспользоваться такой услугой, нуж-
но выбрать в приложении водительские права 

или СТС и нажать «Предъявить до-
кументы». Тогда инспектор считает 
появившийся QR-код через специ-
альную программу, установленную 
на планшете, и получит данные до-
кументов.

КСТАТИ
На портале «Госуслуги» вы можете 

также записать ребенка на кружки и 
секции. Можно онлайн посмотреть рас-
писание занятий, сравнить образователь-
ные учреждения, выбрать преподавате-
ля. Если кружок платный, то его можно 
оплатить с помощью сертификата доп-
образования, который формируется на 
портале автоматически, если ребенку от 
5 до 18 лет. Выпуск и номинал сертифи-
ката определяют муниципальные власти.

Технологии XXI века: 

Управляем 
жизнью, 
не выходя из дома

Под этим QR-кодом вы найдете сам сервис 
https://www.gosuslugi.ru/vuzonline 

Sh
ut

te
rs

to
ck

Sh
ut

te
rs

to
ck



Россия
www.kp.ru8  23.06.2023 НЭП: наши

Наталья ВАРСЕГОВА

«Комсомолка» 
разбиралась, 
кому есть смысл 
зарегистрироваться 
в качестве 
самозанятого 
и какие 
преимущества 
это дает.

С репетитором по ан-
глийскому отношения у 
нас сложились исключи-
тельно деловые. С моей 
дочерью Екатерина за-
нимается по предоплате. 
Я ей деньги за месяц впе-
ред, она присылает чек. 
Зарегистрировалась еще 
год назад как самозаня-
тая. Говорит, что ей сразу 
стало спокойнее жить.

Катя уже много лет пре-
подает в частном порядке. 
Раньше давала уроки на 
дому, но после того, как 
пандемия перевела всех 
в онлайн, наладила рабо-
ту через видеоконферен-
ции. Заказчики перечисляли 
ей деньги на карту. И всякий 
раз она переживала: а вдруг 
налоговая посчитает ее дохо-
ды (не такие уж и большие), 
проходящие мимо кассы. 
Получила статус самозаня-
той, беспокойство исчезло. 
Теперь все прозрачно - и для 
нее, и для налоговой. Кста-
ти, таких, как она, в России 
появилось уже 6,5 млн чело-
век. И это с 2019 года, когда в 
стране ввели понятие самоза-
нятости (см. «Справку «КП»). 
Сейчас обо всем расскажем 
подробнее.

КОМУ ПОДХОДИТ...
Список профессий для са-

мозанятости обширен: ре-
петиторы, няни, перевозчи-
ки, косметологи, мастера по 
маникюру-педикюру, дизайне-
ры, IT-специалисты, портные, 
свободные от штата журнали-
сты, ведущие праздников, бух-
галтеры и т. д. Самозанятым 
можно стать при сдаче кварти-
ры или дома в аренду, а также 
при продаже продукции соб-
ственного производства (на-
пример, тортов домашнего 
приготовления).

Если человек живет за гра-
ницей, у него тоже есть право 
оформить такой статус - при 
наличии гражданства РФ, 
Белоруссии, Армении, Ка-
захстана или Киргизии для 
работы только с российскими 
заказчиками.

Пенсионеры тоже могут 
оформить статус самозаня-
тых. При этом они не будут 
считаться работающими, 

 поэтому их пенсии продол-
жат индексироваться.

...И НЕ ПОДХОДИТ
� Ретейлерам (то есть 

розничным торговцам). По 
закону самозанятый может 
продавать только то, что сде-
лал сам.

� Добытчикам и продавцам 
полезных ископаемых. Для 
этого нужна лицензия и ре-
гистрация как ИП или ООО.

� Есть ограничения по 
оформлению этого статуса 
для адвокатов, нотариусов, 
арбитражных управляющих 
и оценщиков, потому что по 
закону со своих заработков 
они должны платить налог 
на доходы физических лиц 
(НДФЛ) - 13%. Но это каса-
ется только их работы по спе-
циальности. Если нотариус 
делает тортики на продажу, 
то может заниматься этим как 
самозанятый и платить налог 
в 4 - 6% (об этом ниже).

� Чиновники и военные 
могут оформить самозаня-
тость, но только для сдачи 
своего жилья.

� Кроме того, нельзя за-
ключать договоры об оказа-

нии услуг с самозанятыми, 
которые находятся в штате 
компании-заказчика или рас-
торгли с ней трудовые отно-
шения менее чем 2 года назад. 
С таких доходов необходимо 
платить НДФЛ в 13%.

КАК ОФОРМИТЬ?
Самозанятым можно стать 

через сайт «Госуслуги», Фе-
деральную налоговую службу 
(ФНС) или сайты некоторых 
банков - например, Сбербан-
ка (в приложении подключите 
сервис «Свое дело»), «Тинь-
кофф» (подача заявления 
через закладку «Управление 
профилем» - «Оформить са-
мозанятость»), а также ВТБ, 
Альфа-Банка, МТС-банка и 
еще нескольких. Кроме того, 
есть приложение «Мой на-
лог» - работает с мобильного, 

но есть и веб-версия 
npd.nalog.ru. Оно са-
мо может вести учет 
доходов, рассчиты-
вать размер сбора 
и т. д.

Чтобы стать са-
мозанятым, в лич-
ном кабинете на-
логоплательщика 
нужно заполнить 
соответствующее 
заявление, зареги-
стрироваться и дать 
согласие на обра-
ботку персональ-
ных данных.

КАКИЕ НАЛОГИ 
НУЖНО 
ПЛАТИТЬ?

Налог на про-
фессиональный 
доход самозанятых 
таков:

� 4% за посту-
пления от физлиц;

� 6% за поступления от ИП 
и юридических лиц.

А дальше самое интерес-
ное. Самозанятый сам ре-
шает, с каких поступлений 
нужно платить налог. Для 

этого он через приложение 
или сайт формирует чек от тех 
поступлений, которые полу-
чил за услуги или товары как 
самозанятого. Для налоговой 
чеков достаточно, по ним она 
обсчитывает налог.

Чеки - это, по сути, и есть 
ваша самостоятельная декла-
рация. А если дохода нет, на-
логи не платятся.

Кроме того, самозанятые 
самостоятельно не платят на-
логи с:

� зарплат;
� поступлений за заказы от 

бывшего работодателя, если 
вы уволились менее двух лет 
назад;

� дохода от ценных бумаг;
� денег от продажи кварти-

ры, автомобиля или личных 
вещей - например, телефона 
или тумбочки;

� доходов в натуральной 
форме - когда за работу рас-
считываются продукцией;

� доходов от завещания, 

дарственной или авторского 
договора и т. д.

А ЕСЛИ НИЧЕГО 
НЕ ДЕКЛАРИРОВАТЬ?

- Хитрить с налогами не 
получится, так как налого-
вая следит за соответствием 
ваших поступлений и расхо-
дов. Даже если счета в разных 
банках, - отвечает проректор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов. - И если расходы бу-
дут значительно превышать 
заявленный доход, то - «отку-
да деньги, Зин?». И человека 
неминуемо ждет штраф на ту 
сумму расходов, которая не 
соответствует доходам. Хоти-
те спорить - идите в суд. Там 
доказывайте свою правоту, 
приводите свидетелей, дари-
телей и т. д. Но знайте, если 
суд выявит уход от налогов, 
вас ждет уголовная статья (до 
года тюрьмы, а если сумма не-
уплаты превышает 13,5 млн 
рублей за три года, то до трех 
лет. - Ред.).

Наказание ждет и тех, кто, 
не получив статуса самоза-
нятого, получает доходы за 
свою деятельность. Рано или 
поздно налоговая обратит на 
хитреца внимание и выпишет 
штраф - 20% от суммы дохо-
дов (при повторном наруше-
нии - 100%) и пени за каждый 
день просрочки.

ПРОСТОЙ РАСЧЕТ
Вернемся к нашему репе-

титору. У Екатерины 10 по-
стоянных учеников. Они за-
нимаются индивидуально в 
среднем по 6 часов в неделю. 
Час занятий - 1000 рублей. До-
ход за месяц - 60 тысяч рублей.

Плюс Екатерина оказывает 
услуги группового обучения 
английскому одной компа-
нии (ООО). Ей за это платят 
в месяц еще 50 тысяч рублей.

Предположим, что работает 
она 11 месяцев в году - само-
занятым тоже нужен отпуск.

Общий доход в год до упла-
ты налогов и взносов соста-
вит 1 млн 210 тысяч рублей. 
Среднемесячный доход до 
уплаты налогов и взносов - 
100 833 рубля.

Налог с дохода от физиче-
ских лиц - 4%: 2400 рублей в 
месяц, или 26 400 за 11 меся-
цев работы.

Налог с дохода от юрлица - 
6%: 3000 рублей в месяц, или 
33 000 за 11 месяцев работы.

Добровольный взнос в ПФР 
для самозанятых граждан - 
42 879 рублей в год (это ми-
нимальная сумма за 2023 год).

В итоге после уплаты нало-
гов заработок Екатерины со-
ставит:

� если не платить добро-
вольный взнос: 1 150 600 
рублей в год, или 95 883 рубля 
в месяц;

� если платить доброволь-
ный взнос: 1 107 721 рубль в 
год, или 92 310 рублей в месяц.

Росстат 
заявил 
о росте зарплат россиян. 
А что на самом деле 
происходит с доходами 
людей, рассказываем 
на сайте KP.RU
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Авторская программа доктора экономических наук, 
профессора Никиты Кричевского каждый четверг в 18.00 (мск)

на Радио «Комсомольская правда»
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НАША ПАМЯТКА

ЧТО ДАЕТ 
СТАТУС 

САМОЗАНЯТОГО

ПЛЮСЫ
• Низкие налоговые 
ставки
• Элементарная 
регистрация
• Не нужно вести 
бухгалтерию
• Официальное 
подтверждение своего заработка
• Возможность взять льготный 
кредит на развитие бизнеса 
с процентной ставкой от 3% до 5% 
в размере до 500 тысяч рублей
• Бесплатные консультации 
в центрах «Мой бизнес» 
по регистрации интеллектуальной 
собственности, продажам 
в интернете, участию в госзакупках

МИНУСЫ
• Не формируется страховой пенсионный 
стаж, и в будущем вы сможете рассчитывать 
только на социальную пенсию, но выход есть 
(см. «Вопросы - ребром»)
• Нет права на получение страхового 
пособия (выплат по больничному 
листу) в случае болезни и временной 
потери трудоспособности
• Нет никаких ограничений 
по режиму труда, никаких 
страховых возмещений в случае 
травмы на работе тоже не будет
• Нет права на имущественные и социальные 
налоговые вычеты - их получают только те, 
кто платит 13-процентный налог на доходы 
физических лиц (НДФЛ), а самозанятые 
от его уплаты освобождены

Сам себя считаю занятым       теперь я

СПРАВКА «КП» 
Простыми словами, само-

занятый - это тот человек, который 
работает на себя и платит налог на 
профессиональный доход (НПД). При 
этом он может состоять в штате 

какой-либо организации или 
трудиться по договору.

FM.KP.RU
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Самые острые 
проблемы 

образования - 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям в 11.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Репетиторы выходят из сумрака! Когда появилось понятие 
самозанятого, многие россияне ушли из тени и стали платить 

налоги. И сам спишь спокойнее, и бюджет не страдает!

- Можно ли одновременно 
работать по трудовому до-

говору и быть самозанятым?
Можно. При этом ваш работодатель 

будет удерживать НДФЛ с заработной 
платы, а с подработок в качестве само-
занятого налог на профессиональный 
доход нужно платить самому.

 
- Разрешено ли быть инди-

видуальному предпринима-
телю (ИП) еще и самозанятым?

Да. Но есть ограничения: самозаня-
тому нельзя заниматься перепродажей 
и нанимать сотрудников. А если доход 
в течение года превысит 2,4 млн ру-
блей, то до конца года оплата налогов 
будет как от ИП.

 
- Платит ли самозанятый 

страховые взносы?
Напомним, что уплата страховых 

взносов - обязанность работодателей. 
Это взносы в бюджет на пенсионное, 
социальное и медицинское страхова-
ние с вознаграждения, которое вы-
плачивают своим работникам.

Самозанятые освобождены от упла-
ты страховых взносов. Что касается 
пенсионных отчислений, тут дело до-
бровольное. Хотите в будущем полу-
чать пенсию, перечисляйте взносы 
в ПФР. Минимальный добровольный 
взнос в Социальный фонд России (быв-
ший Пенсионный фонд) для самоза-
нятых граждан, которые хотят полу-
чать страховую пенсию в будущем, в 
2023 году составляет 42 878 рублей 
88 копеек. Платить можно и меньше, 
но тогда стаж засчитают не за полный 
год, а за то количество месяцев, ко-
торое будет пропорционально взносу. 
Но можно заплатить и больше - тогда 
вы получите больший индивидуальный 
пенсионный коэффициент и сможете 
в будущем претендовать на бОльшую 
пенсию. Информацию о суммах мож-
но узнать в приложении «Мой налог». 
Заявление можно подать через «Го-
суслуги» или отделение Социального 
фонда России.

 
- Есть ли налоговые вы-

четы?

Самозанятый не имеет права на 
обычные налоговые вычеты, которые 
могут оформить работающие граж-
дане: за образование, медицинские 
услуги, покупку жилья и т. д., пото-
му что он не платит НДФЛ. Но есть 
небольшой едино временный бонус, 
который дается при регистрации са-
мозанятого,  - 10 тысяч рублей. Эти 
деньги нельзя снять и потратить. Они 
используются только для понижения 
ставки налога: 3% вместо 4% - с до-
ходов от физлиц, 4% вместо 6%  - с 
доходов от юрлиц. Пока не потратите 
таким образом всю сумму, ставка на-
лога будет пониженной.

На чем подрабатывают наши 
граждане и куда тратят 

эти деньги < стр. 3.

 ■ ВОПРОСЫ - РЕБРОМ
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Нужно сняться
 с учета в налоговой.

Кстати, самозанятым можно 
перестать быть и по решению 
налоговой. Вас снимут с учета, 
если годовой доход превысил 
лимит в 2,4 млн рублей. 
Тогда ФНС переводит 
на другой налоговый режим. 
Или если налоговая узнала 
о том, что самозанятый 
нанял на работу сотрудников 
или занялся перепродажей.

 На «Госуслугах» 
выберите «Снятие 
с учета самозанятых». 

КАК ПЕРЕСТАТЬ 
БЫТЬ САМОЗАНЯТЫМ?

Укажите причину (например, 
перестали сдавать жилье) 
и отправьте заявление 
в налоговую. Уведомление 
о снятии с учета придет 
в личный кабинет 
в течение 3 рабочих дней.

Сам себя считаю занятым       теперь я  ■ ПЕРВЫЙ ЗВОНОК

В школах разрешат 
работать педагогам 
без высшего 
образования?
Анна ЛУКЬЯНОВА

Минпросвещения призвало 
обсудить новую идею.

Прорабатывается инициатива, чтобы в 5  - 9-х 
классах разрешить преподавать выпускникам 
педагогических колледжей и техникумов. Дело в 
том, что учителей, особенно в регионах, дефицит. 
По статистике Минпроса, в трети школ не хватает 
преподавателей физики, географии, биологии, ин-
форматики. Почти в половине - химиков. Старое, 
еще советское поколение педагогов постепенно 
выходит на пенсию, а молодежи идея стоять у 
доски не кажется очень привлекательной. Вос-
полнить такую кадровую брешь только силами 
педвузов затруднительно. Вот и появилась идея 
привлечь к этому систему среднего профессио-
нального образования (СПО).

- Сейчас в системе среднего профобразования 
готовят только педагогов для садиков и началь-
ной школы, - рассказал министр просвещения 
Сергей Кравцов.  - Мы разрабатываем проект 
федерального государственного образовательного 
стандарта по подготовке учителей-предметников 
для основной школы.

Пока это только идея, и в Минпросе пообеща-
ли организовать серьезное обсуждение нового 
стандарта с профессиональным сообществом.
И в сообществе к проекту отношение оказалось 
неоднозначным. Высказались учителя, директора 
школ, руководители колледжей и вузов. Дескать, 
кадров в школах сейчас действительно катастро-
фически не хватает. Однако снижать уровень 
подготовки учителей категорически нельзя. Если 
речь идет об уроках физкультуры, ИЗО, трудовом 
обучении, вопросов нет: музыкальные и художе-
ственные училища справятся, не уронят планку. 
А преподавать физику, химию, биологию, мате-
матику, русский - тут нужен вузовский уровень.

Вспомнили, что в 1990-х в некоторых технику-
мах готовили учителей иностранного языка для 
средних и старших классов и школы выпускников 
охотно брали. Однако со временем выяснилось, 
что педагогам с дипломами СПО приходилось по-
том доучиваться в вузе хотя бы заочно.

Оппоненты возражают: во многих региональных 
педвузах конкурс не такой уж большой. Его про-
ходят даже абитуриенты с весьма посредствен-
ными результатами ЕГЭ. Кое-как отучившись, с 
тройки на тройку, они идут преподавать в школу. 
Чем такие спецы с вышкой лучше выпускников 
колледжей?

- Очень хорошо, что к обсуждению подклю-
чились все заинтересованные стороны, что мы 
слышим самые разные мнения, - отреагировал на 
это министр просвещения Сергей Кравцов. - Все 
эти позиции мы будем тщательно анализировать 
и только потом определять дальнейшие векторы 
развития этой инициативы. Никакие изменения не 
должны сказываться на качестве образования, 
которое получают дети в школах.

В ведомстве уточнили, что подготовка будущих 
педагогов в колледжах для работы в средней шко-
ле - это пока только инициатива, которая родилась 
в том числе и в профессиональном сообществе. 
Сейчас эксперты занимаются всесторонней про-
работкой этого вопроса, и говорить об этом как 
о свершившемся факте явно рано.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Даже очень дорогой! 
Импорт новых 
машин резко 
вырос, но и цены 
подскочили.

Китайский акцент у рос-
сийского авторынка все за-
метнее. По данным агентства 
«Автостат», за первые пять 
месяцев 2023 года импорт 
автомобилей в Россию вы-
рос в 2,7 раза по сравне-
нию с таким же периодом 
прошлого года. Всего через 
границу ввезли 171,5 тыся-
чи машин. И 70,5% импорта 
пришлось на продукцию из 
КНР  - Chery, Geely, Haval и 

другие марки, чьи названия 
еще не так давно для многих 
россиян звучали как китай-
ская грамота. Если считать 
в деньгах, машин из Китая 
с января по май мы ввезли 
на $3,6 млрд  - это в пять 
раз больше, чем год назад. 
Ежемесячные поставки уже 
приближаются к миллиарду 
долларов.

С чего вдруг такой ажио-
таж? И не приведет ли рост 

поставок к снижению цен? 
Ведь, по данным Росстата, за 
прошлый год автомобили по-
дорожали в среднем на 24%, 
а иномарки - сразу на 40%.

- Многие говорили, что ни-
кто не будет покупать «ки-
тайцев» по таким бешеным 
ценам. А они действительно 
не маленькие. Но покупают! 
Возможно, люди боятся, 
что будет еще дороже. И 
до насыщения рынка еще 

далеко. Если оно и случит-
ся, то точно не в этом го-
ду,  - заявил в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) Максим Када-
ков, главный редактор жур-
нала «За рулем».

По словам эксперта, при 
таком спросе рассчитывать 
на падение цен точно не при-
ходится. В лучшем случае 
они какое-то время останут-
ся неизменными.

 ■ ЗА РУБЛЕМ

FM.KP.RU

Д
ил

ер
ск

ий
 

по
рт

ал
 C

HE
RYК нам приехал, 

к нам приехал 
Chery Tiggo 
дорогой

Именно «китаец» Chery стал самой продаваемой 
иномаркой в России по итогам мая.



Виктория ГАВРИК

Главным решением 
реконструкции станет 
преобразование 
территории в «улицу 
пульсирующих 
пространств».

Архитекторы представили 
проект Тюменского инду-
стриального университета, 
который лег в основу ка-
питального ремонта ули-
цы Ленина. Ремонт, кото-
рый, к слову, уже начался, 

продлится всё лето. Спе-
циалисты реконструируют 
участок дороги от Истори-
ческого сквера до улицы 
Мориса Тореза с прилега-
ющими территориями.

Проект от ТИУ на рассмот- 
рение в администрацию го-
рода представили пять лет 
назад. А в 2019 году он по-
лучил одобрение жителей.

- По задумке архитекто-
ров нашего вуза, главным 
решением реконструкции 
станет преобразование тер-
ритории из «улицы-коридо-

ра» в «улицу пульсирующих 
пространств». Городская 
среда станет более уютной 
и интересной, территорию 
наполнят функциональ-
ными и интерактивными 
зонами для горожан всех 
возрастов, при этом бу-
дет сохранен историко-
культурный образ улицы. 
Большое внимание будет 
уделено освещению и коло-
ристике, созданию едино-
го зеленого пространства, 
изменению транспортной 
схемы, - уточнила ректор 

университета Вероника Еф-
ремова.

Ремонт центральной ули-
цы Тюмени пройдет в не-
сколько этапов. Например, 
от Исторического сквера до 
улицы Семакова заменят 
дорожное полотно и ин-
женерные коммуникации. 
Расширение автомобильной 
дороги не запланировано, а 
парковки перенесут на при-
легающие улицы.

Уже в 2024 году власти 
приступят ко второму эта-
пу капремонта магистрали.

Серафима КРАСНОВА

В большинстве 
магазинов его 
можно купить 
за 69 рублей.

В Тюменской области пла-
номерно растет стоимость 
сахара-песка. С 1 июня в 
России отменили ограниче-
ния на оптовые и розничные 
цены на сахар, именно по-
этому они сразу выросли. 
По данным сайта Минфина 
«Ай мониторинг», в Тюмен-
ской области стоимость са-
хара за неделю выросла на 
0,6%. За июнь килограмм 
сахара-песка подорожал 
сразу на 3 рубля.

На сегодняшний день, от-
мечают садоводы, его мож-
но приобрести за 69 рублей, 
в зависимости от магазина и 
цен, которые устанавливает 
торговая сеть. В некоторых 
торговых точках стоимость 
сахара составляет 78 руб-
лей за килограмм, а в других 
он стоит под 90 рублей.

По мнению тюменских 
экономистов, рост цен на 
сахар в весенне-летний пе-
риод ожидаем, ведь у дач-
ников начинаются первые 

заготовки: ягоды, фрукты, 
овощи. Спрос на этот про-
дукт питания растет, а зна-
чит, товар активнее раску-
пают, поэтому не исключен 
незначительный сезонный 
рост цен на сахар-песок. 
Специалисты напомнили, что 
с 2022 года в России дей-
ствует механизм закупочных 
и товарных интервенций са-
хара, направленный на ста-
билизацию цен и поддержку 
сельхозпроизводителей.

Динамика цен будет за-
висеть от соотношения 

спроса и предложения. 
Вероятно, следует ожидать 
повышения оптовых цен на 
сахар, поскольку произво-
дителям необходимо соз-
давать резерв средств для 
ремонта импортного обору-
дования и закупки комплек-
тующих. Розничные цены 
будут зависеть от затрат 
на доставку продукции и от 
издержек торговых орга-
низаций, но их возможный 
рост в дальнейшем будет 
ограничиваться платеже-
способным спросом.

 ■ КРИМИНАЛ

Вор-рецидивист 
грабил продуктовые 
магазины 
ради кошек
Мария ВАСИЛЬЕВА

Специализировался 
преступник на кошачьем 
корме и алкогольной 
продукции.

В Тюменской области мужчина гра-
бил продуктовые магазины ради кошек. 
Суд вынес приговор Сергею Бабикову 
за многочисленные кражи в Нижнетав-
динском районе. По данным следствия, 
с ноября 2022 года по январь 2023-го 
мужчина обкрадывал продуктовые мага-
зины различных торговых сетей в селе 
Нижняя Тавда.

Каждый раз он заходил в магазин, 
прятал товар под куртку или в карманы, 
а потом свободно покидал помещение, 
пройдя через кассу, но при этом не запла-
тив. Специализировался вор-рецидивист 
на кошачьем корме и алкогольной про-
дукции. У Сергея дома живут два кота, 
которых нужно кормить, рассказал он на 
допросе оперативникам.

- При этом ранее Бабиков подвергался 
административному наказанию, но долж-
ных выводов для себя не сделал. В судеб-
ном заседании подсудимый вину признал, 
в содеянном раскаялся, - рассказали в 
Нижнетавдинском районном суде.

Следователи выяснили, что по месту 
жительства мужчина характеризуется 
отрицательно, наблюдался у врача-психи-
атра из-за алкогольной зависимости. Не 
проникнувшись сочувствием к ситуации 
кошатника, суд отправил Сергея Бабико-
ва на 4 года в исправительную колонию 
строгого режима.

Анатолий АЛЕКСЕЕВ

Раскрыта 
предварительная 
программа 
празднования.

По словам главы Тюме-
ни Руслана Кухарука, 
формат праздника и его 
программа еще шлифуются. 
Предложений очень много. 
День города - это возмож-
ность проявить себя для ру-
ководителей предприятий 
и организаций, а также по-
дарить жителям прекрасное 
настроение и сказать спаси-
бо землякам за их работу.

- Мы всё делаем вместе! 
Сотни людей предлагают 
свои идеи и готовы высту-
пать продюсерами, спонсо-
рами, а порой и участника-
ми событий на площадках 
Дня города. Традиционно 
на протяжении многих лет 
к празднованию годовщины 
основания Тюмени активно 
присоединяются коллекти-
вы предприятий, предпри-
ниматели, общественные 
объединения, средства 
массовой информации и, 
конечно, сами жители, - рас-
сказал мэр Тюмени Руслан 
Кухарук в своем телеграм-
канале.

Тюмень уже несколько 
лет носит звание «Город тру-
довой доблести», поэтому в 
дни празднования жители 
отметят заслуги земляков. 
А именно: почтят память от-
цов, дедушек и бабушек, 
которые работали во имя 
победы.

Салют в Тюмени на День 
города состоится. Его фор-
мат и время еще согласо-
вываются, сообщил Руслан 
Кухарук.

- Мы все вместе прове-

дем День города и сохраним 
традиционные мероприятия 
- это обязательно мастер-
классы, спортивные меро-
приятия, концерты, музы-
кальные фестивали. Всё то, 
что нравится тюменцам и в 
чем мы вместе с удоволь-
ствием принимаем активное 
участие, - добавил мэр.

Напомним, что День го-
рода в Тюмени отмечают в 
последнюю неделю июля, в 
2023 году праздник выпал 
на 29 июля.

 ■ ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ

Как пройдет День города?
 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

Сахар в июне подорожал на 4%

Как будет выглядеть улица Как будет выглядеть улица 
Ленина после реконструкцииЛенина после реконструкции
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Городская среда 
станет уютной  
и интересной.

В летний сезон стоимость килограмма 
сладкого «снега» традиционно растет.

Салют обязательно состоится!
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Региональная жизнь

Мария ВАСИЛЬЕВА

В Тюмени открыли 
парк Российско-
Армянской Дружбы 
и памятник маршалу 
Ивану Баграмяну.

ДЕЛО ПРЕДКОВ
Торжественное мероприятие, 

посвященное этим значимым 
событиям, состоялось 18 ию-
ня в микрорайоне Березня-
ковский. На открытие парка и 
памятника приехал губернатор 
Тюменской области Александр 
Моор. Его по традиции встре-
тили хлебом и солью. Затем ан-
самбль танца «Наири» в составе 
162 воспитанников исполнил 
народный танец. 

- На Тюменской земле уже 
много веков бок о бок живут 
представители более чем ста 
национальностей. И все эти 
годы они с душой, большой 
ответственностью вкладыва-
лись в развитие нашего реги-
она. Сегодня ныне живущее 
поколение всех националь-
ностей, в том числе и армян, 
также продолжает дело своих 
предков. В Тюменской области 
проживают почти семь тысяч 
представителей армянского на-
рода, очень ярких, талантли-
вых, - сказал Александр Моор. 

Глава региона добавил, что 
каждый год армянская диаспо-
ра ярко представляет себя на 
фестивале «Мост дружбы», и 
поблагодарил всех, кто причас-
тен к созданию нового парка, 
а особенно почетного консула 
Республики Армения в Тюмени, 
президента Союза армян Тюмен-
ской области Абрама Овеяна. 

После осмотра парка состоя-
лось открытие памятника мар-
шалу, дважды Герою Советского 
Союза, заместителю министра 
обороны СССР Ивану Багра-
мяну. После того как курсанты 
сняли с монумента мантию, за-
звучали гимны России и Ар-
мении.

Также для гостей провели 
театрализованную экскурсию. 
Территорию парка поделили на 
семь локаций: «Христианская 
Армения», «Создание письмен-
ности», «Битва за веру», «Ар-
мянская семья», «Искусство», 
«Культура», «Подвиг народов 
СССР в Великую Отечествен-
ную войну».

- Мы получили прекрасный 
объект. Здесь большой микро-
район. Уверен, созданный парк 
станет местом притяжения для 
всех тюменцев, которые будут 
гулять с детьми, понимая, что 
только дружба между народа-
ми, странами - это залог нашего 
уверенного, мирного развития 
общества, - добавил глава ре-
гиона.

В этот же день здесь освяти-
ли армянскую апостольскую 
православную церковь Сурб 
Месроп Маштоц.

- Перекрестное строитель-
ство армянских и русских хра-
мов в разных городах страны 
еще раз доказывает общность 
ценностей двух народов. Уве-
рены, что этот величественный 
храм станет общим духовным 

домом для всех, независимо от 
национальностей. Также чрез-
вычайно важно передать на-
шим потомкам память о том, 
что в героической борьбе в годы 
Великой Отечественной войны 
наши народы одержали побе-
ду стоя плечом к плечу. Более 
полумиллиона представите-
лей армянского народа ушли 
на фронт. Половина не верну-
лась, - сказал чрезвычайный и 
полномочный посол Республики 
Армения в Российской Федера-
ции Вагаршак Арутюнян. - Мы 
рады, что эти три символа - па-
мятник, парк и церковь - станут 
достойным дополнением пре-
красной Тюмени. Церковь за 
пределами родины имеет важ-
ное значение. Пусть величе-
ственный храм станет общим 
духовным домом для всех, кто 
разделяет христианские и об-
щечеловеческие ценности.

По словам вице-премьера Рес-
публики Армения Мгера Григо-
ряна, столь знаменательное 
событие, как открытие парка 
и памятника, символизирует 
крепкую дружбу между стра-
нами и народами. 

- Имя выдающегося военно-
го и государственного деятеля, 
маршала Ивана Христофоро-
вича Баграмяна стало важным 
символом исторически сло-

жившегося союзничества в рат-
ном деле. Мы собрались, чтобы 
подчеркнуть общую историю и 
ценности, которые нас связы-
вают, - поделился он.

Как отметил член Обществен-
ной палаты Чувашской Респуб-
лики Альберт Комахидзе, в реа-
лиях сегодняшних дней очень 
важно сохранять и развивать 
отношения с братскими на-
родами во всех сферах нашей 
жизни, важно выстраивать 
их на основе честности, от-
крытости и взаимоуважения 
культуры вероисповедания и 
традиций.

- В мае 2022 года между Рес-
публикой Армения и Тюмен-

ской областью подписан ме-
морандум о сотрудничестве, и 
спустя год мы видим резуль-
таты дружественных отноше-
ний не только в бизнесе, но и 
в культурно-духовном разви-
тии, - подчеркнул Альберт Ко-
махидзе, выступая на онлайн-
площадке «Экспертного клуба 
России».

УКРЕПЛЕНИЕ СВЯЗЕЙ
В будущем на территории 

парка появятся образователь-
ный центр и гостиничный 
комплекс, об этом в своем те-
леграм-канале написал замес-
титель главы региона Андрей 
Пантелеев.

«Считаю, что такие проекты 
украшают и развивают город, а 
также укрепляют связи между 
нашими странами», - напи-
сал он.

На следующий день после 
открытия парка, 19 июня, со-
стоялась встреча делегаций 
Тюменской области и Рес-
публики Армения. Ранее в 
регионе уже организовывали 
несколько бизнес-миссий в 
Ереван. Поэтому на встречу 
были приглашены тюменские 
предприниматели, для кото-
рых сотрудничество с южным 
соседом может быть перспек-
тивным. Они получили инфор-
мацию из первых рук от замес- 
тителя министра экономики Ар-
мении Нарека Теряна.

- Еще в 2022 году на эконо-
мическом форуме было под-
писано соглашение о сотруд-
ничестве между Тюменской 
областью и Республикой Ар-
мения. Как результат, за про-
шедший год торговый оборот 
вырос в 4,5 раза, - добавил Анд-
рей Пантелеев.

С Республикой Армения 
Тюменскую область связыва-
ют длинная история, сильные 
культурные связи и растущие 
экономические взаимоотно-
шения. У региона есть большой 
потенциал в сотрудничестве - 
как в торговле, туризме, так и 
в других сферах.

Как заметил Александр Мо-
ор, в Тюменскую область при-
езжают туристы из Армении, 
как и в Армению из Тюмени. 
Существует и прямой рейс до 
Еревана.

Исторические  Исторические  
и культурные и культурные 
связисвязи

Недавно в Тюмени отметили на-
циональный чувашский праздник 
Акатуй. Он прошел в парке Зареч-
ный и собрал множество гостей 
и участников. На мероприятие 
прихали творческие коллективы 
из районов области: Нижнетав-
динского, Сорокинского, Исетско-
го, Аромашевского, Ярковского, 
Тюменского, а также из Заводо-
уковского и Голышмановского 
городских округов.

- Акатуй - это земли и плуги ве-
сенне-полевых работ. Он возвра-
щает нас к истокам замечательно-
го народа-труженика. Сегодня вы 
демонстрируете преемственность 
поколений, показываете молоде-
жи славные традиции культуры, 
обряды чувашского народа. 31 
год в регионе действует Ассо-
циация чувашей Тюменской об-
ласти. Эта организация все эти 
годы сохраняет преемственность, 
традиции народа, - сказал испол-
няющий обязанности пред-
седателя комитета по делам 
национальностей Тюменской 
области Роман Малыгин.

Районы Тюменской области в 
парке разбили свои подворья, 
где можно было познакомиться 
с бытом и традициями чувашей, а 
также попробовать национальные 
блюда. Например, такие вкусно-
сти, как пирог с картофелем и мя-
сом (хуплу), ватрушки, пирожки с 
картофелем, яйцом и зеленым лу-
ком, мясные колобки, пюремечи.

Гости из Исетского района рас-
сказывали на своем подворье о 
свадебных традициях народа. Ока-
зывается, от момента сватовства 
до брачного ритуала проходило 
несколько недель. На свадьбе обя-
зательно исполнялся обряд «плач 
невесты». Говорят, эта традиция 
кое-где сохранилась до сих пор. 
Перед тем как покинуть родитель-
ский кров и уехать к суженому, не-
веста должна была пропеть груст-
ную песню-плач с причитанием о 
том, что ей не хочется уходить из 
родного дома.

Не обошлось и без спортивных 
состязаний, на специальном ринге 
прошла борьба корэш. В турнире 
приняли участие около 40 чело-
век. Они состязались в восьми 
категориях: в четырех - мужчины 
и в четырех - юноши. Победителю 
в качестве приза достался баран. 

 ■ КСТАТИ
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Открытие парка и памятника, символизирует 
крепкую дружбу между странами и народами.

В Тюменской области проживают почти семь тысяч представителей армянского народа.

Армянскую апостольскую православную церковь  
Сурб Месроп Маштоц освятили в день открытия парка.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«ЭТО ДЖЕННИ. 
ВОСЬМИКЛАССНИЦА»

40 лет прошло с момента 
выхода песни «Восьмикласс-
ница». Ох, сколько же споров 
вызывала. Зачем это мужчине 
водиться с нимфеткой?

И лишь пару лет назад вы-
яснилось, что «Восьмикласс-
ница» основана на реальной 
дружбе 24-летнего на тот 
момент Виктора с 15-летней 
Дженни Яснец. Сейчас так 
утверждает сама женщина. 
В наше время Дженни зна-
ют в России как дизайнера 
элитных интерьеров, а тогда 
она была застенчивой школь-
ницей и узнала о Цое из раз-
говоров сверстниц о «красав-
чике, играющем на концертах 
в училище».

- Нас познакомил художник 
Андрей Медведев, мы встре-
тились с Витей у станции 
«Автово». Я была подрост-
ком. А он был таким краси-
вым, высоким. Одетый во все 
черное, длинный кожаный 
плащ. Это выделяло его сре-
ди других парней. 
Андрей пред-
ставил меня 
Цою: «Это 
Д ж е н -
ни, моя 
ученица. 
Восьми-
к л а с с -
ница», - 
вспоминала 
Яснец.

Они дружи-
ли до самой смерти 
Виктора. Музыкант 
приходил к ней на 
день рождения, ког-
да уже был женат. 
Подарил девушке 
стеклянные серьги. 
Дженни не пропу-
скала ни одного его 
выступления в Ле-
нинграде. Но про 
«Восьмиклассни-
цу» узнала толь-
ко через 20 лет от 
того же учителя-
художника.

- По словам Ан-
дрея, однажды Цой 
принес ему диск 
с «Восьмикласс-
ницей» и сказал, 
что эта песня про 
Дженни, - дели-
лась муза Цоя. - 
Но принимать 
текст песни за 
чистую монету не 
надо. С меня спи-

сан только поэтический об-
раз. В кино я Витю не звала и 
на тройки не жаловалась. Но 
что верно подмечено, так это 
требование родителей быть 
дома ровно в десять вечера. 
И никакого романа у нас не 
было. Просто человек произ-
вел на меня впечатление. А я, 
похоже, была его музой, хотя 
сама об этом не знала. 

СВИДАНИЯ НА КРЫШАХ
В своем профтехучилище, 
где учился на резчика по 

дереву, Цой ходил после 
пар к любимому учите-
лю астрономии - Галине 
Кононовой. Мало того, 

что космос сама по себе шту-
ка таинственная и привле-
кательная, так еще и педа-
гог - эффектная блондинка 
с распущенными волосами 
и «серебряным голосом, как 
у Русалочки».

- Да, так Витя описывал 
меня, - смущенно рассказала 
нам Галина Кононова. - В 
училище он был прилеж-
ным парнем. Одевался 

строго - черные брюки, бе-
лая рубашка. Пышные чер-
ные волосы…

И ладно бы все ограничи-
валось учебой. Но нет, Цой 
активно зазывал Галину на 
крыши, любоваться звездами 
в телескоп.

- Все в науч-
ных целях, - 

с м е е т с я 
Кононо-
ва. - Не 
подумай-
те ничего 
плохого. 
Витя хоть 

и вел себя 
воодушев-

ленно и тре-
петно, но стро-

го по-джентльменски. 
Пожалуй, он был в меня 
влюблен, но платонически. 
Никакой пошлости.

Учитель астрономии при-
знает, что ее ученик выпу-
стил «Звезду по имени Солн-
це» намного позже их встреч 
перед ясным ночным не-
бом.

- Но наброски 
этой песни Ви-
тя сделал еще 
в колледже. 
Когда делал 
резной на-
личник в ка-

честве дипломной работы. 
На ней изображено Солнце, 
окруженное львами. Перед 
тем, как начать работу, Витя 
спросил меня, кто я по зна-
ку Зодиака. А я как раз Лев. 

ДЕРЗКАЯ СУПРУГА
- Железная Маргарет 

Тэтчер, - так музыкальный 
продюсер, директор клуба 
«Камчатка» Сергей Фирсов 
с улыбкой охарактеризовал 
в разговоре с «КП» един-
ственную жену Виктора - 
 Марьяну.

Всю жизнь супругу роке-
ра называли строгой и бес-
компромиссной. А история 
их отношений на квартир-
нике будто бы создана для 
экранизации. Тогда импуль-
сивная 22-летняя Марьяна 
оставила свой номер теле-
фона застенчивому 19-лет-
нему Цою, написав цифры 
помадой… ему на лице.

«Все напились. Начался 
полный бардак, - вспомина-
ла Марьяна в своей книге. - 
И тут мне что-то не понра-
вилось в словах Вити. Пишу 
ему свой номер на лице и 
приговариваю: «У-у-у, ка-
кой щенок - Витя его зовут!».

Но юноша принял правила 
игры и даже бровью не по-
вел. Не умывался весь день 
и наутро перезвонил дерзкой 
девушке. Завязался бурный 
роман, который позднее пе-
ретек в брак, у пары родился 
мальчик Саша. В фанатской 
среде Цоя считается, что свои 
песни «Когда твоя девушка 
больна» и «Музыка волн» он 
посвятил именно жене.

Однако в по-
следние годы 

жизни Цой 
все же ушел 
из семьи - 
к журна-
л и с т к е 
Н а т а л ь е 
Р а з л о г о -

вой. И дру-
зья, и по-

к л о н н и к и 
музыканта до 
сих пор не зна-
ют причины 
этого поступка. 
Но все непре-
менно вспоми-
нают факт, что 
Виктор так и не 
развелся - то ли 

из уважения к жене, то ли 
ради маленького сына, кото-
рого не хотел расстраивать.

Подготовил 
Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

(«КП» - Санкт-Петербург»).

Негромкая дата

О скрытом 
смысле 
песен 
Виктора Цоя - 
на сайте KP.RU

Со
цс

ет
и

Учительница астрономии 
привила Виктору 

любовь к звездам.

Со
цс

ет
и

Единственной женой 
Цоя была музыкальный 

продюсер Марьяна, 
очаровавшая застенчивого 

парня своим напором.

Со
цс

ет
и

Дженни Яснец стала прототипом 
«Восьмиклассницы». 

Ко дню 
рождения 

рокера «КП» 
собрала правду 

и мифы о его 
музах.

«Звезды по имени Cолнце» 
Виктора Цоя

А ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ
Друг детства Виктора, основатель групп «Буратино» 

и «Диктатура» Сергей ТИМОФЕЕВ вспоминает:
- Витька, конечно, воспитанный был. Даже не помню, чтобы 

ругался матом. Курил редко. А если и пил - то сухое вино. А я на-
пивался часто и сильно. И Цой меня ни разу не бросал. Притащит 
домой, получает втык от моих родителей. Мать с отцом потом 
грозили мне: «Ты с Цоем не водись, он тебя плохому научит», - 
смеется Тимофеев. - Он даже в Москве меня не бросил. Поехали 
на Ваганьковское кладбище к Высоцкому, выпили там. Я, как 
всегда, начал буянить в пивном баре. Пришла милиция - надели 
на меня наручники. Цой стал заступаться, его пытались спрова-
дить. Но он все равно за мной пошел в участок, за компанию. 
Ему даже откатали пальчики в милиции (сняли отпечатки. - Ред.). 
Да, сейчас в одном из участков где-то хранятся «пальчики» Цоя, 

а они и не подозревают об этом артефакте.

Журналистка 
Наталья 

Разлогова 
стала 

последней 
музой 

рокера.
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Технологический 
суверенитет России  
и возможности 
Тюменской области  
в новых реалиях стали 
темой Губернаторских 
чтений, состоявшихся  
21 июня в режиме  
видео-конференц-связи.

ПРИВЛЕЧЬ И УДЕРЖАТЬ
Открывая Губернаторские 

чтения, губернатор Тюменской 
области Александр Моор на-
помнил, что понятию «науч-
но-техническая революция» 
уже более полувека и эта ре-
волюция продолжается до сих 
пор. По его мнению, наука и 
технологии - одно из основных 
конкурентных преимуществ 
Тюменской области. Однако 
потенциал, который созда-
вался десятилетиями, можно 
очень быстро утратить.

- Мы не можем допустить, 
чтобы это повторилось. А зна-
чит, надо напряженно думать, 
что делать здесь и сейчас. Но 
легко не будет, - сказал Алек-
сандр Моор.

С основным докладом вы-
ступил кандидат экономиче-
ских наук, ведущий научный 
сотрудник института статис-
следований и экономики зна-
ний, директор центра «Россий-
ская кластерная обсерватория» 
Высшей школы экономики Ев-
гений Куценко.

По его мнению, ключевыми 
критическими точками в инно-
вационном развитии Тюмен-
ской области являются мигра-
ция талантов, дефицит малых 
инновационных компаний и в 
целом представителей высоко-
технологичного, наукоемко-
го и креативного секторов на 
фоне довольно высокого на-
чального уровня человеческого 
капитала. 

В своем докладе Евгений Ку-
ценко представил комплекс-
ный анализ инновационного и 
отраслевого профиля Тюмен-
ской области. Он отметил, что 
субъект имеет весомые пози-
ции по социально-экономи-
ческим условиям инноваци-
онной деятельности.

- Безусловно, сильная сторо-
на - это валовый региональный 
продукт на одного занятого. 
Прежде всего, большое коли-
чество студентов, в том числе 
в STEM-областях, на 10 тысяч 
человек. Далее хочу отметить 
значительный потенциал циф-
ровизации. Население вовле-
чено в новые технологии, знает 
их, пользуется ими. Наверно, 
сильнейшим козырем региона 
является научно-технический 
потенциал. Это третье место по 
стране, - считает ученый.

По его мнению, разговор о 
технологиях и технологиче-
ском развитии должен в пер-
вую очередь быть разгово-
ром о людях, а не о станках, 
компьютерах, процессорах. 

Он также заявил, что считает 
важным удержать специали-
стов и привлекать таланты 
теми плюсами, которые есть 
в регионе: хорошим уровнем 
зарплат, высокой транспорт-
ной доступностью, успехом в 
функциональных и культурно-
ориентированных креативных 
индустриях.

Также Евгений Куценко на-
помнил, что регион занимает 
10-е место в рейтинге иннова-
ционного развития субъектов 
РФ, по количеству высоко-
технологичных предприятий 
малого и среднего бизнеса на 
втором месте в Уральском фе-
деральном округе. По мнению 
эксперта, тюменцам следует 
обратить особое внимание на 
продвижение креативных и 
цифровых индустрий. Для это-
го необходима система выявле-
ния, привлечения и поддержки 
талантливых специалистов, а 
также запуск на основе кла-
стеров новых кооперационных 
цепочек и конфигураций, в 
том числе межрегиональных 
и международных.

- Это сложный путь, но я 
не вижу альтернативы. Чтобы 
встроиться в новые тренды, 
действовать нужно быстро и 
решительно. Мне кажется, что 
у Тюменской области есть для 
этого все возможности и она 
ими воспользуется, - завершил 
доклад Евгений Куценко.

ЗАДАЧА-МАКСИМУМ
Губернатор Тюменской об-

ласти Александр Моор, ком-
ментируя Губернаторские 
чтения, отметил, что универси-
теты должны кооперироваться, 
ведь каждый по отдельности 
так и останется небольшим 
и неконкурентноспособным 
в мировом технологическом 
масштабе учебным заведением. 

- Важна только взаимная 
кооперация. По этой при-
чине мы вошли в проект по 
созданию в Тюмени межву-
зовского кампуса. Я вклады-
ваю большие надежды в него. 
Кампус - это не столько про 
постройку и инфраструктуру, 

сколько про возможность: все 
студенты и учебные заведе-
ния смогут выдать синергети-
ческий эффект в виде новых 
компаний-«единорогов» (круп-
ных стартапов. - Ред.), - сказал 
Александр Моор.

Без сильных университетов 
сегодня никуда, подчеркнул 
глава региона. Обратившись 
к ректорам, которые тоже слу-
шали выступление докладчика, 
губернатор напомнил о том, 
что университет должен вхо-
дить в топ-300 лучших в мире. 

- Коллеги, для вас это задача-
максимум, звезда, к которой 
нужно стремиться, - заключил 
он.

Александр Моор согласился 
с экспертом, что сегодня нуж-
но двигаться по всем направ-
лениям, пробовать работать 
со всеми, не упускать время и 
возможности. Также он сказал, 
что выступающий подтвердил 
правильность мыслей о созда-
нии кластеров.

- Хорошая идея - «захантить» 
кого-то, кто имеет опыт созда-
ния таких кластеров в России, 
а может быть, россиян, кото-
рые уехали за рубеж. Также 
отличная мысль, касающая-
ся возвращения уехавших. Я 
тоже считаю нормальным то, 
что люди уезжают из Тюмени 
учиться или работать в дру-
гие регионы и страны. Сейчас 
нужно подумать над тем, чтобы 
найти их, зацепить за любовь к 
малой родине, сделать их чле-
нами какого-нибудь кластера, 
привлекать их к экспертизе, - 
добавил губернатор.

Глава регионального пар-
ламента Фуат Сайфитдинов, 
комментируя доклад Евгения 
Куценко, отметил, что вопрос 
технологической сувериниза-
ции стоит перед Россией се-
годня очень остро.

- Беспрецедентные санкции, 
наложенные на нашу страну, 
направлены в первую очередь 
на прекращение поставок в 
Россию передовых технологий 
и высокотехнологичной про-
дукции. При этом на Западе 
не учли того, что нашей стране 

удалось сохранить высокий на-
учный потенциал, создать тех-
нологический задел, увеличить 
объемы импортозамещения в 
создании новых технологий, - 
считает спикер регионального 
парламента.

Говоря о возможностях Тю-
менской области, глава облду-
мы обратил внимание на то, что 
в регионе создан и работает неф-
тегазовый кластер, который 
объединяет крупнейшие неф-
тегазовые компании России 
и региональных поставщиков 
оборудования для разработки и 
эксплуатации месторождений. 
Действует Западно-Сибирский 
межрегиональный научно-об-
разовательный центр, основ-
ными партнерами которого 
также являются нефтегазовые 
компании, ведущие НИИ и ву-
зы Уральского федерального 
округа. Сеть подобных НОЦ 
должна обеспечить решение 
прорывных задач, необходи-
мых для развития инноваци-
онной экономики страны.

Заместитель губернатора Анд- 
рей Пантелеев, комментируя 
Губернаторские чтения, от-
метил, что будущее любых 
кластеров предполагает от-
крытость.

- Наш нефтегазовый только 
подтверждает эту мысль. Се-
годня он состоит из предпри-
ятий 20 регионов. Не нужно 

бороться за чистоту отрасли. 
Все открытия сейчас делаются 
на стыке научных дисциплин, - 
сказал Андрей Пантелеев.

По его словам, сегодня соз-
дается новый промышленный 
ландшафт. Поэтому для раз-
вития новых отраслей наличие 
промышленной базы подчас не 
первостепенно. Инвесторам 
зачастую легче построить пред-
приятие с нуля, в результате 
создается новая промышлен-
ная география. 

- Пример Калужской об-
ласти, где в советское время не 
было никаких автомобильных 
предприятий, что не помеша-
ло их появлению в современ-
ной России, - пояснил Андрей 
Пантелеев.

Он подчеркнул, что мир ме-
няется быстро, на сцену вы-
ходят новые отрасли, которые 
становятся определяющими в 
развитии компаний, регионов, 
стран. Пример компьютерных 
игр показателен. Самые по-
пулярные из них генерируют 
фантастическую прибыль, по-
этому нельзя отсекать любые 
возможности для роста.

- Согласен с основным до-
кладчиком Евгением Куценко, 
руководителем «Российской 
кластерной обсерватории» 
НИУ ВШЭ, в том, что на-
до пробовать реализоваться в 
разных сферах деятельности. 
Талантами наша Тюменская 
земля богата. Знания и умения 
всегда были определяющим 
фактором развития, а сегодня 
они становятся залогом успеш-
ности региона, - подчеркнул 
заместитель губернатора Тю-
менской области.

Кооперация университетов

 ■ НА ЗАМЕТКУ
800 бюджетных мест выделено на обучение по ИТ-специальностям 

в вузах Тюменской области в 2023 году. Еще 650 мест - в колледжах, 
сообщает департамент информатизации региона.

В числе основных групп специальностей - математика и механика, 
компьютерные и информационные науки, информатика и вычисли-
тельная техника, информационная безопасность. Образование по 
ним можно получить в ТюмГУ и ТИУ.

В девяти колледжах и техникумах региона занимаются подготовкой 
наладчиков аппаратных средств инфокоммуникационных систем, ком-
пьютерных систем и комплексов, обучают сетевому и системному адми-
нистрированию, информационным системам и программированию, обес-
печению информационной безопасности автоматизированных систем.

Документы на поступление можно подать через личный кабинет 
на сайте образовательной организации, при личном обращении или 
онлайн с помощью сервиса «Поступление в вуз онлайн».

Прием документов на бюджетные места по результатам ЕГЭ в вузах 
завершается 25 июля, в средних профессиональных образовательных 
организациях - 15 августа.

 ■ КСТАТИ 

В нескольких направлениях Тю-
менская область будет сотрудни-
чать с Пермским краем. Меморан-
дум о намерениях глава региона 
Александр Моор подписал с гу-
бернатором Пермского края 
Дмитрием Махониным на Пе-
тербургском международном эко-
номическом форуме.

«В Перми, так же как у нас, идет 
работа по созданию масштабного 
образовательного центра. Сотруд-
ничать будем в нескольких направ-
лениях: в области науки, техноло-
гий, образования и цифровизации, 
а также в сфере молодежной по-
литики», - написал Александр Моор 
в своем телеграм-канале.
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Без сильных университетов сегодня никуда, подчеркнул глава региона.
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Мария ВАСИЛЬЕВА  

Стентирование - современная 
малотравматичная операция, 
проводимая на сосудах.

Показанием для оперативного вме-
шательства являются имеющиеся ате-
росклеротические изменения сосудов, 
и возникает необходимость восста-
новить просвет артерий. Благодаря 
таким операциям тюменские врачи 
помогают сохранить жизнь и здоровье 
пациентов.

ОТ СОСУДА ДО ТРАХЕИ
Недавно такая операция потребова-

лась мужчине средних лет из Тоболь-
ска, у которого врачи выявили стеноз 
внутренней сонной артерии, распо-
ложенной практически у головного 
мозга. Холестерин, накапливаясь в 
стенке артерии, привел к образованию 
бляшки, которая и вызвала сужение 
сосуда. В результате произошло на-
рушение кровоснабжения головно-
го мозга, которое могло привести к 
ишемическому инсульту.

Операция проводилась под руко-
водством тюменского врача Мясника 
Арабханяна, который имеет большой 
опыт подобных вмешательств. При-
ехавшему в экстренном порядке спе-
циалисту ассистировал рентгенэндова-
скулярный хирург областной больницы 
№ 3 Андрей Прохорихин. С помощью 
новейшего ангиографического обору-
дования врачи успешно провели прак-
тически бескровную малоинвазивную 
операцию под местной анастезией.

Операция длилась не более 15 ми-
нут, это был прокол в бедренной ар-
терии, через который хирурги уста-
новили в просвет суженного сосуда 
тонкую проволочную конструкцию в 
виде самораскрывающегося цилинд-
ра, играющего роль каркаса, - стента. 
Конструкция внутри сосуда расши-
рила его просвет, что способствовало 
восстановлению кровообращения. Во 
время имплантации стента врачи об-
щались с пациентом, контролировали 

когнитивные функции мозга и следи-
ли за его общим состоянием.

- Пациентов с подобной патологи-
ей в Тобольске довольно много. Ее 
диагностируют при выполнении УЗИ 
артерий, но часто пациенты поступа-
ют в экстренном порядке. До этого 
времени мы их транспортировали на 
оперативное лечение в тюменские 
клиники. Теперь же в рамках меж-
ведомственного взаимодействия, в 
том числе при поддержке Мясника 
Акобовича, такие операции будут вы-
полняться и в Тобольске, - рассказал 
рентгенэндоваскулярный хирург об-
ластной больницы № 3 Андрей Про-
хорихин.

Проводить подобные операции то-
больским врачам приходилось и ра-
нее. Так, благодаря стентированию 
они спасли ногу пациента от ампу-
тации. Мужчина обратился в поли-

клинику с болью в левой ноге, он мог 
пройти не более десяти метров, нога 
выглядела очень бледной, а ее темпе-
ратура была ниже нормы. Симптомы 
указывали на ишемию нижней ко-
нечности, которая характеризуется 
недостаточным кровоснабжением и, 
следовательно, дефицитом кислорода 
в тканях.

При этом у пациента была ампути-
рована правая нога. Также выясни-
лось, что мужчина уже перенес две 
операции по реканализации тромба в 
другом городе. На бедренной артерии 
левой ноги пациенту было выполнено 
стентирование, а затем шунтирова-
ние. После обоих вмешательств на-
блюдались осложнения - сначала в 
виде тромбоза стента, а затем и шунта. 
Консервативное лечение давало крат-
косрочный положительный эффект, 
но после курса терапии регистриро-

валось неуклонное нарастание ише-
мической болезни.

Сосудистые хирурги областной боль-
ницы № 3 Максим Щукин и Самандар 
Бозоров определили состояние здо-
ровья мужчины как угрожающее со-
хранению ноги и впервые в Тобольске 
выполнили бедренно-подколенное 
решунтирование. Операция подра-
зумевала установку нового обходного 
пути - шунта взамен закупоренного. 
Отрезок искусственной артерии про-
легал через всю длину бедра и закан-
чивался под коленом.

Практически бескровное вмеша-
тельство длилось более двух часов и 
прошло успешно. Уже на следующий 
день у пациента купировался боле-
вой синдром, кровоснабжение ноги 
восстановилось и мужчина снова мог 
передвигаться на длинные дистанции.

Еще один пример в копилке то-
больских специалистов - стентиро-
вание трахеи. Такую операцию про-
вели женщине, которой с помощью 
эндоскопического исследования и 
компьютерной томографии диагно-
стировали стеноз трахеи. 

В экстренном порядке ей потребо-
валась реконструктивно-пластиче-
ская операция и установка в трахею 
Т-образного силиконового стента, 
который восстанавливает просвет су-
женного участка, давая возможность 
пациенту свободно дышать и говорить.

Хирургическое вмешательство про-
ходило под общим наркозом и длилось 
около часа. Его провели торакальный 
хирург Мустахим Сатывалдаев и врач-
оториноларинголог Оксана Чаппарова.

- Стентирование трахеи - довольно 
распространенный и безопасный вид 
хирургического вмешательства, по-
зволяющий восстанавливать просвет 
суженного участка дыхательных пу-
тей. В Тобольске подобные операции 
ранее не выполнялись, и пациентов в 
таком состоянии транспортировали в 
Тюмень. В этом году мы планируем 
расширить спектр жизнеспасающих 
операций, - рассказал заместитель 
главного врача облбольницы № 3 по 
хирургии Мустахим Сатывалдаев.

Региональная16
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В рамках межведомственного взаимодействия операции по стентированию будут выполняться и в Тобольске.

Стентирование трахеи провели женщине, которой с помощью эндоскопического 
исследования и компьютерной томографии диагностировали стеноз трахеи.

Расширить просвет сосуда 
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ВСЕ ИНДИВИДУАЛЬНО 
Напомним, что в начале прошлого 

года эндоваскулярные хирурги област-
ной больницы № 3 начали работать 
на новом ангиографическом обору-
довании, которое предназначено для 
визуализации сердца и сосудов. Ан-
гиографический аппарат последнего 
поколения поступил в облбольницу 
№ 3 в рамках реализации нацпроек-
та «Борьба с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями». Он формирует изо-
бражение высокой детализации при 
минимальной дозе рентгеновского 
излучения.

Ангиограф оснащен системой 3D ре-
конструкции сосудов, возможностью 
интегрирования внутрисосудистого 
ультразвука и измерения фракционно-
го кровотока. Существенно упрощает 
навигацию 4K монитор диагональю 
65 дюймов (164 см). Аппарат предна-
значен для выполнения лечебных и 
диагностических процедур, таких как 
эмболизация маточных артерий при 
миоме матки, извлечение тромбов из 
артерий головного мозга при остром 
инсульте или из коронарных артерий 
при инфаркте, а также проведение 
стентирования или ангиопластики. 
Отметим, что под ангиопластикой под-
разумевается медицинская процедура, 
при которой в поврежденный бляшка-
ми сосуд вводится специальный бал-
лон. В месте поражения сосуда баллон 
раздувается под высоким давлением, 
разрушает бляшку и вдавливает ее в 
стенку сосуда.

Обычно при этом в коронарную ар-
терию устанавливается дополнитель-
ная поддерживающая конструкция - 
стент. Стент в исходном состоянии 
имеет вид сетчатого металлического 
цилиндра, выполненного из специ-
ального сплава и надет в сжатом виде 
на баллон. Когда баллон доставлен к 
месту расположения бляшки, он раз-
дувается, стент раскрывается вместе с 

ним, после чего баллончик сдувается и 
убирается из артерии, а стент остается 
в ней навсегда.

В течение года рентгенэндоваскуляр-
ные хирурги областной больницы № 3 
проводят более тысячи процедур на 
сердце и сосудах, из которых порядка 
400 лечебные - это стентирование коро-
нарных артерий, имплантация элект- 
рокардиостимуляторов, эмболизация 
маточных артерий и тромбэкстракция.

Кроме этого, новое оборудование 
используется при проведении иссле-
дования сердца в амбулаторных ус-
ловиях. Ангиография сосудов сердца 
проводится через небольшой прокол 
лучевой артерии на запястье с мини-
мальными послеоперационными рис-
ками и кровопотерей.

Благодаря этой современной и безо-
пасной технологии, наблюдение после 

вмешательства ограничивается не-
сколькими часами. При отсутствии 
осложнений пациента отпускают до-
мой уже с результатами исследования. 
Показания к коронарографии опреде-
ляет лечащий врач. В операционной 
пациент проводит 5 - 10 минут. Сейчас 
амбулаторную коронароангиографию 
проходят пять пациентов в день.

- Коронароангиография - высоко-
технологичный и наиболее инфор-
мативный вид медицинской помощи 
людям с сердечной недостаточностью 
или нарушением ритма. Исследование 
показано и пациентам с подозрением 
на стенокардию или ишемическую 
болезнь сердца. Областная больница 
№ 3 одна из первых в Тюменской об-
ласти организовала ангиографическое 
исследование в амбулаторных усло-
виях - ближе и удобнее для пациента, 
- подчеркнул главный врач областной 
больницы № 3 Дмитрий Бойко.

Показания к операции определя-
ются для каждого пациента кардио- 
хирургом. Перед стентированием обя-
зательно выполняется коронарогра-
фия, которая показывает, насколько 
поражены сосуды, сколько стентов 
и в какие участки артерий их необ-
ходимо установить. Стентирование 
сосудов, в отличие от с шунтирования, 
не требует разреза грудной клетки, 
наложения швов и длительного вос-
становления после операции. Тем не 
менее выбор в пользу шунтирования 
или стентирования делает лечащий 
врач, основываясь на массивности 
поражения артерий сердца и общем 
состоянии больного. Ни та, ни другая 
операция не являются панацеей и не 
освобождают пациента от последу-
ющего консервативного лечения у 
кардиологов.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

Физическая активность - залог 
здоровья сосудов и сердца, это, в 
принципе, универсальное лекар-
ство от многих болезней.

Для восстановления физической 
активности человека после различ-
ных заболеваний применяется фи-
зическая реабилитация. В ОЛРЦ 
«Градостроитель» физическую реа-
билитацию используют с лечебной 
и профилактической целью. Она 
включает в себя лечебную физиче-
скую культуру, лечебный массаж, 
физиотерапию, механотерапию.

- В зависимости от характера за-
болевания, состояния пациента и 
целей реабилитации, мультидис-
циплинарная команда наших вра-
чей назначает те или иные формы 
физической активности. Это может 
быть лечебная физкультура - инди-
видуальные или групповые занятия, 
дыхательная и вестибулярная гим-
настика, терренкур и скандинав-
ская ходьба, - рассказывает врач по 
лечебной физкультуре Фаина Усова. 

Физическая реабилитация назна-
чается пациенту и как самостоя-
тельное направление, и в сочетании 
с другими методами: медикамен-
тозной терапией, эрготерапией, 
психологической, логопедической, 
нейропсихологической. Методы 
физической реабилитации входят в 
комплекс мероприятий во всех про-
граммах ОЛРЦ «Градостроитель»:

 ✓ медицинская реабилитация забо-
леваний ЦНС; 

 ✓ медицинская реабилитация забо-
леваний костно-мышечной и пери-
ферической нервной системы (в том 
числе после операций по протезиро-
ванию крупных суставов);

 ✓ реабилитация соматических за-
болеваний (в том числе кардиологи-
ческого, онкологического и пульмо-
нологического профилей).

И лечебная физкультура, и мас-
саж, и механотерапия на достаточно 
высоком уровне развиты в «Гра-
достроителе». Высококвалифици-
рованный персонал и прекрасное 
оснащение тренажерами и реаби-
литационными комплексами обес-
печивают высокие показатели ре-
абилитационного лечения. Всего 
в 2022 году медицинскую реаби-
литацию прошли 2166 пациентов. 
К примеру, по программе заболе-
ваний соматического профиля в 
течение года было пролечено 1286 
пациентов, результат в большин-
стве случаев - значительное улуч-
шение состояния здоровья.

Физические методы реабилита-
ции являются одними из самых 
доступных для населения видов 
медицинской помощи, имеют ми-
нимальное количество противопо-
казаний.

Все знают о пользе профилак-
тики, но не всегда находят время, 
а если говорить честно - мотива-
цию, чтобы пройти диспансери-
зацию, посетить кабинет раннего 
выявления заболеваний.

В городской поликлинике № 17 
придумывают разные формы при-
влечения взрослого населения 
за профилактической помощью. 
Например, для тех, кто два года 
и более не проходил диспансери-
зацию, предусмотрены бонусы за 
прохождение. После завершения 
обследований, в зависимости от 

возраста и состояния организма, 
тюменцев могут записать на курс 
занятий по пилатесу и стретчин-
гу, а также на сеансы арт-терапии 
и обучение самомассажу. Уже 
десятки пациентов прошли об-
следования и посетили занятия.

- Востребованность есть, спра-
шивают о занятиях, приходя к 
специалистам. Мы их организуем 
в удобное, в том числе вечернее 
время. Для проведения у нас есть 
всё необходимое: и специальные 
классы для арт-терапии, и зал ЛФК 
для спортивных занятий. Специ-

алисты имеют соответствующую 
квалификацию, - рассказала за-
ведующая отделением реаби-
литации Ольга Андреева.

Также в качестве эксперимен-
та специалисты отделений про-
филактики и детства и те, кто 
занимается проектной деятельно-
стью в поликлинике, придумали 
конкурс. На базе третьих клас-
сов одной из тюменских школ 
провели соревнование среди ре-
бят, кто из них привлечет больше 
взрослых для прохождения про-
филактического осмотра.

- Еще одна возможность для 
родителей задуматься, что они 
нужны детям здоровыми и долж-
ны подавать пример. Также мы 
вместе с педиатрами, когда прихо-
дят родители, раздаем памятки-на-
поминалки. Например, для отцов, 
что они опора семьи и их здоровье 
очень важно для близких. Пусть 
это конкурс среди детей, но он 
привлек родителей, а мы уже, 
оценив их здоровье, даем даль-
нейшие рекомендации, - пояснила 
заведующая отделением про-
филактики Любовь Путрова.

Итоги конкурса еще предстоит 
подвести, но уже точно можно 
сказать, что не одна сотня роди-
телей, пришедших, на осмотры, 
- это позитивный результат.

Диспансеризацию в поликли-
нике № 17 можно пройти при-
крепленному населению с по-
недельника по пятницу с 8:00 
до 20:00, в субботу - с 9:00 до 
16:00 по адресу: ул. Монтажни-
ков, 41/1, каб. № 261; с поне-
дельника по пятницу с 8:00 до 
20:00 по адресу: ул. Широтная, 
94, каб. № 215.
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Ангиография сосудов сердца проводится через небольшой 
прокол лучевой артерии на запястье с минимальными 

послеоперационными рисками и кровопотерей.

Показания к операции определяются для каждого пациента кардиохирургом.
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Андрей ВДОВИН

Сейм Литвы лишает 
фигуристку Маргариту 
Дробязко литовского 
гражданства.

Не за преступления. Не за 
топтание литовского фла-
га. А за то, что фигуристка, 
приносившая Литве меда-
ли чемпионатов мира и Ев-
ропы, показывает ледовые 
сказки российским детям. 
Маргарита Дробязко роди-
лась в Москве. Но в России 
всегда было столько высоко-
классных фигуристок, что 
их хватало и на множество 
других стран. У Маргариты 
и вовсе была особая исто-
рия. Еще во времена СССР 
она каталась в паре с литов-
цем Повиласом Ванагасом, 
а после распада Советского 
Союза они приняли решение 
выступать за Литву. В 2000-м 
Маргарита и Повилас стали 
мужем и женой.

БЫВШИЕ ГЕРОИ
Как же в Вильнюсе горди-

лись парой Дробязко - Вана-
гас! Завоеванными ими ме-
далями на чемпионатах мира 
и Европы! Пять раз Литва 
посылала их на Олимпий-
ские игры, на двух из них - в 
1994 и 1998 годах - будущий 
муж Дробязко Повилас Ва-
нагас был знаменосцем!

А как Маргариту Дробязко 
обожали литовские власти! 

В 2000 году ее и ее супруга 
сделали кавалерами орде-
на Великого князя Литов-
ского Гядиминаса! Очень 
почетная награда, которая 
вручается «за усердный и 
честный труд». А в 2022 году 
труд под литовским флагом 
перестал быть усердным и 
честным… Президент Лит-
вы Гитанас Науседа лишил 
Маргариту и Повиласа ор-
денов. С формулировкой «за 
оскорбление имени Литвы». 
Так было расценено участие 
пары в спектакле «Спящая 
красавица».

ЗАКОН ЧТО ДЫШЛО
Тогда же в стране заго-

ворили и о том, что надо 
изменить законы Литвы, 
чтобы лишить гражданства 
выступающую в шоу Татьяны 
Навки Маргариту Дробязко. 
Подумать только, какой раз-
мах - изнасиловать все за-
конодательство собственной 
страны ради одной только 
родившейся в Москве фи-
гуристки.

Об этом рассказала пред-
седатель сейма Литвы Вик-
тория Чмилите-Нильсен. По 
ее словам, процедура анну-

лирования граж-
данства Марга-
риты Дробязко 
уже запущена. 
«Скорее всего, 
решение будет 
принято», - за-
явила Чмилите-
Нильсен.

ПОСЛЕДСТВИЯ
М а р г а р и т е 

оскорбительный 
жест Литвы, ви-
димо, не прине-
сет никаких осо-
бых проблем. 
Фигуристка с 
мужем давно 
живут в Мо-
скве, и, прини-
мая литовское 
гражданство, 
вряд ли она от-
казалась от рос-
сийского паспорта.

А вот для Повиласа Вана-
гаса все это очень и очень 
неприятно. Ведь в прошлом 
году его матери, Лилии Ва-
нагене, за участие сына в 
российских сказках в Литве 
пришлось оправдываться и 
виниться.

«Мне, как президенту Ли-

товской федерации фигур-
ного катания и особенно как 
маме Повиласа Ванагаса, 
очень больно, разрывается 
сердце из-за решения, при-
нятого моими детьми. Ис-
кренне прошу прощения у 
тех людей, которым это при-
чинило боль и разочаровало. 
Но я не могу указывать или 

приказывать своим взрос-
лым детям», - заявляла Ва-
нагене.

Интересно, куда дальше 
пойдет сейм Литвы и ее вла-
сти? Какие еще законы могут 
быть изменены, чтобы на-
казать тех, кто рассказывает 
сказки «Руслан и Людмила» 
и «Спящая красавица»?

Юрий КОЗЛОВ 
(«КП» - Воронеж»)

В Воронеж приехал 
защитник московского 
ЦСКА Владислав Про-
вольнев. Он привозит 
в столицу Черноземья 
Кубок Гагарина уже 

второй год подряд. 
Торжества прош-

ли на арене мест-

ного клуба«Буран», где 
Владислав долго фото-
графировался с юными 
поклонниками и раз-
давал автографы. 

А потом спортсмен 
поехал в Бобровский 

район. Там он по-
сетил Хре-

н о в с к о й 
к о н е -

завод. 

Визит был 
символичным. 

Ведь всем из-
вестно неофици-

альное прозвище 

армейцев - «кони». 
Владислав лихо пром-
чался на телеге с Куб-
ком Гагарина в руках. 
Впечатлений была мас-
са и у самого хоккеиста, 
и у работников конеза-

вода.
А завод, 

кстати, осно-
ван 24 октя-
бря 1776 
года одним 
из фавори-
тов Екате-
рины II - 
г р а ф о м 
А л е к с е е м 
Орловым . 
Здесь была 

выведена од-
на из самых известных 
в мире русских пород 
лошадей - орловский 
рысак, а также первая в 
России верховая поро-
да лошадей - орловская 
верховая.

Спорт

 ■ ЭХО ПОБЕДЫ

Промчался на телеге 
с Кубком Гагарина

Любовь ТРОШКИНА

В семье Никиты Нагорного и его 
жены Дарьи родился первенец.

Олимпийский чемпион Токио-2020 по спортивной 
гимнастике Никита Нагорный впервые стал отцом. 
О рождении первенца 26-летний атлет сообщил в со-
циальных сетях.

Никита опубликовал фотографию с женой и сыном из 
палаты роддома и написал: «Малыш с нами. 21.06.2023».

Пара официально оформила отношения в 2018 году, а 
в 2021-м Дарья объявила об уходе из большого спорта. 
Никита говорит, что хочет еще выступить на Олимпиа-
де-2024 в Париже, но если нашу сборную туда не пустят, 
то тоже придется задуматься об окончании карьеры.

Супруга Никиты Дарья Нагорная (Спиридонова) 
тоже известная гимнастка - серебряный призер Олим-
пиады-2016 в командном многоборье и чемпионка мира 
в упражнениях на брусьях, также у нее есть две сере-
бряные и две бронзовые медали мировых первенств.

Все новости 
спорта -

на KP.RU/
SPORTS
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Владислав 
Провольнев 

не забывает свой 
родной город 

и вот уже второй 
год подряд возит 
Кубок Гагарина 

по Воронежу и его 
окрестностям.
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Главная победа Никиты Нагорного 
и его жены Дарьи.
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Может быть, власти Литвы задело то, что Маргарита Дробязко 
и Повилас Ванагас выступают в России не только в многочисленных 

ледовых шоу, но и на Красной площади, как на этом фото.

 ■ РОДИЛКА «КП»

Гимнасты-чемпионы 
стали родителями

Ледовые сказки 
не для детей

Защитник 
московского 
ЦСКА Владислав 
Провольнев посетил 
легендарный 
Хреновской 
конезавод.
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 ✓ Вероника:
Я вот тоже раньше не могла 

 понять, почему одних всю жизнь 
осыпают подарками, а другим толь-
ко жухлые гвоздики в честь Розы 
Люксембург. А потом поняла, что 
дело в самоценности женщины  - 
те, кого изначально воспитывают 
в уверенности, что она королева, 
так по жизни и идут. А мужик смо-
трит  - ведет себя как королева, 
значит, королева и есть. А те, кто 
стесняется, не знает, как себя по-
дать, так и плетутся в хвосте по-

езда, профукивают лучшие годы 
жизни.

 ✓ Ольга - Веронике:
А я думаю, что умение быть 

женщиной  - это тоже определен-
ная школа. Не заискивать перед 
мужиком, но быть теплой и неж-
ной, не соглашаться на меньшее, 
потому что мама так жила, ну и 
я буду, уметь договариваться и 
выстраивать отношения с любым 
мужчиной, принимать внимание как 
должное. Короче, закрутить во-
круг себя воронку своей ценности, 

а мужчины сами подтянутся. 
Вместе с подарками.

 ✓ Тамара - Ольге:
Надоело слушать, что мужчи-

ну воспринимают как барана, 
которого нужно разводить на по-
дарки. Все-таки, если женщина 
ему нужна, ему не надо намекать 
на колечко и сумочку, он сам 
захочет бросить мир к ее ногам.

 ✓ Алексей:
Закину свежую мысль: а если 

все те усилия, которые женщины 
тратят на «закручивание воронки», 
потратить на карьеру? Там и деньги, 
сами собой, подтянутся. А результат 
будет вернее, чем вариант «подарит 
или не подарит»?

 ✓ Марианна:
Да женщины не просят подарки, 

потому что все вокруг орут, что стыд-
но просить у богатых мужиков. Мол, 
фу - экскортница! А мне вот никогда 
не было стыдно -  квартиру, машину, 
бизнес мужчина мне подарил. И ни-
какого чувства вины.

Мужчина и женщина

Если любит - он сам 
захочет бросить 
мир к твоим ногам

На этой неделе вам лучше всего отдыхать. Все 
равно ни для чего путного это время не подходит. 
Зато можно использовать его для поездок и путе-
шествий разной степени дальности. А вот с доку-
ментацией нужно быть максимально острожными 

и внимательными.

Тенденции прошлой недели продолжаются. Вы 
будете наблюдать за движением финансовых по-

токов, и велика вероятность, что эти финансовые 
потоки направляются в ваши руки. При этом вам мо-
гут портить картину ненадежные партнеры. Поэтому 

внимательно наблюдайте за теми, кто вас окружает.

Большинство событий на этой неделе 
будут так или иначе связаны с другими 

людьми. С одной стороны, вы можете познакомить-
ся с важным человеком или итогом переговоров 
станет новое удачное партнерство. С другой - в ва-

ши дела может кто-то вмешиваться и путать карты.

Приятная неделя. Особенно хорошо пойдут дела у 
Раков, которые всегда работали с закатанными рукава-

ми и сейчас дел не бросают. Раки могут переводить 
отношения на новый уровень. В ваших руках ока-
жутся все бразды правления, поэтому объем денег, 

которые к вам придут в итоге, зависит только от вас.

Львам стоит вести свои дела, не ввязываясь в 
авантюры и всяческие подковерные игры, даже ес-
ли вас так и тянет сделать что-нибудь «по-тихому». 
От этого будет больше проблем, чем пользы. 
Сейчас вы закладываете фундамент будущих свер-
шений - не стоит забывать об этом.

Девы предпочитают принимать решения само-
стоятельно и оставлять последнее слово за собой. 
Велика вероятность, что сейчас так не получится. 
Ваш козырь - спокойствие. Доброжелательно и не-
возмутимо изложите свою точку зрения. Если с ва-
ми не согласятся, отнеситесь к этому философски.

Особенных событий неделя не принесет, но 
впечатление оставит приятное. Больше всего она 
понравится тем Весам, которым последнее время 
не хватало стабильности - именно она сейчас и 
наступает. Также время подходит для обучения и 

работы, можно посвятить его домашним заботам.

Помните фразу «Храните деньги в сбе-
регательной кассе»? Это не то чтобы ру-

ководство к действию, но предупреждение - ваши 
деньги могут сменить хозяина, а не хотелось бы. В 
глобальном смысле это означает, что нужно не выпу-
скать процессы из-под своего неусыпного контроля.

Стрельцы  - одни из немногих знаков, 
которые окажутся успешными в большин-

стве сфер жизни. Неделя очень хороша, звезды 
вам благоволят, и будет просто преступлением 
не воспользоваться всеми теми «плюшками», 

которые они вам посылают. Ловите удачу за хвост!

Неделя великолепно подходит для дел, 
связанных с материальной стороной жизни, 

но нужно быть очень осторожными с людьми. Хо-
рошо, если у вас есть доверенное лицо, человек, 
готовый делить с вами риски, помогать с разреше-
нием сложных ситуаций и оказывать поддержку.

Неделя не слишком отличается от про-
шлой. Вам по-прежнему будет удобнее дей-

ствовать без сопровождения, а финансовая ситуа-
ция продолжит улучшаться. Препятствий, правда, 
тоже немало, но, используя свое умение импро-
визировать, вы обязательно с ними справитесь.

Рыбы относятся к счастливчикам недели. Вам 
удается практически все. Особенно яркой будет 

сфера общения, недостатка в заинтересованных 
в вас людях не наблюдается. И единственной про-
блемой может оказаться то, что в процессе поиска 
вашей благосклонности эти люди могут ссориться.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

26 июня - 2 июля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

Читатели 
с присущим им 

пылом 
продолжают 
обсуждать 
наиболее 

впечатлившие 
их материалы 

нашей рубрики.

Чтобы получать от мужчин пра-
вильные подарки, нужно уметь их 
правильно просить, считает наш 
эксперт по отношениям Люся Кара-
ваева. И если женщина делает это 
правильно, то ее партнеру за счастье 
будет порадовать свою любимую. 
Мнения в комментариях по этому 
вопросу разделились (см. номер от 
9 июня с. г. и на сайте KR.RU).

 ✓ Марина:
У нас в отделе два хо-

лостяка, которые сидят 
на своих должностях по 
8 лет и их все устраива-
ет. И парень, который 
пришел два года назад 

стажером и уже 
сделал карьеру, 
став замом на-

чальника, а все потому, 
что женат, есть ребенок. 
У него потребности все 
время растут - то кварти-
ру расширить, то ремонт, 
то ребенка с астмой на 
море вывезти, нужны 

деньги, а значит, моти-
вация работать. А у хо-
лостяков (сужу по этим 
двоим) делать карьеру 
желания никакого, на 
жизнь хватает, и ладно.

 ✓ Кристина:
Да что это за мужик, 

если у него единствен-
ный стимул работать - это 

пинки от жены? У любого 
человека есть желание 
расти, развиваться, и 
странно, если катализа-
тором является только 
стремление прокормить 
жену.

 ✓ Марина:
А зачем брать 

мужа с собой на 
шопинг? Он же 
все удовольствие 
испортит. Будет 
ныть, хотеть пить, 
есть, вздыхать, а 
его советы по вы-
бору все равно ни-
куда не годятся. 
Лучше пусть даст 
денег и поедет 
пить пиво с друзья-
ми. И я довольна, и у 
него выходной удался.

 ✓ Маша:
У меня подруга по-

стоянно таскала свое-
го мужа по магазинам, 
потому что покупки 
оплачивались из его 
кошелька, пока од-
нажды не увидела, 
как он кокетничает с 
девушкой за кассой, 
когда она в примероч-
ной мерила платье. Он 
успел даже телефончик 
попросить у продав-

щицы. Скандал был 
страшный, но с тех пор 
она его на шопинг не 
берет. А я вот думаю: 
может, это был с его 
стороны хитрый стра-
тегический ход?

 ✓ Валера:
Я однажды сво-

ей жене устроил со-
вместный шопинг 
по-мужски. Сначала 
мы два часа выбирали 
планки оперативной 
памяти в компьютер-
ном магазине, потом 

долго думали, купить 
Wi-Fi-наушники или 
не надо. Потом за-
висли в магазине 
электроинструмента, 
перещупали все дрели, 
но нужную не нашли - 
кхе-кхе! А потом заш-
ли в магазин лодок, 
просто посмотреть - 
еще один смайл. Взвы-
ла она в салоне мото-
техники, когда я 1,5 
часа присматривался к 
скутеру. В конце гово-
рю: а теперь представь, 

то же самое чувствую 
я, когда хожу с тобой 
по магазинам. Все по-
няла.

 ✓ Виктория:
А у меня шопоголи-

ком растет сын, ему 
аттракционов не надо, 
только дай пошататься 
по магазинам, поэто-
му каждые выходные 
мы выгуливает его по 
ТЦ. Это ответ тем, кто 
говорит, что только 
женщины помешаны 
на шопинге.

Кажется, ученые нашли разгадку, по-
чему мужчины так ненавидят шопинг. 
Если для женщин поход по магазинам - 
это как терпеливое собирательство в 
древние времена и они готовы выбирать 
вещи часами, то для мужчины покупки 
про точное исполнение цели. По принципу - 
убил мамонта, за хвост и в нору. Но как 
быть, если жена заставляет шопиться 
вместе с ней? Наши читатели ответили 
в откликах (см. номер от 6 июня с. г. и 
на сайте KP.RU).

Ученые выяснили, что выгорание мужчины на работе напрямую 
связано с тем, счастлив ли он в личной жизни, есть ли у него семья. 
А вот женщины параллели между счастьем и реализованностью 
в карьере не проводят. Для них важно ощущение счастья в целом. 
Нашим читателям в откликах тоже есть что сказать (см. но-
мер от 2 июня с. г. и на сайте KP.RU).

Подготовила 
Мария ИВАНОВА.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Закон пирожка: начинка 
всегда находится в противо-
положной укусу стороне, 
так как она боится!

�  �  �
- Ну что? К вам или ко 

мне?
- Мужчина, с чего вы 

решили, что я согла-
шусь?!

- Мадам, давайте 
взглянем правде в глаза: 
ради чего еще 35-летняя 
женщина может прийти 
на выставку карбюрато-
ров?

�  �  �
Молодая мама в истерике 

звонит в скорую:
- Алло, доктор, мой сын 

наелся песка. Я дала ему 
воды. Что делать?

- Следите, чтобы не под-
ходил к цементу!

�  �  �
Как говорила моя ба-

бушка: лучше выстре-
лить, перезарядить и 
еще раз выстрелить, чем 
светить фонариком и 
спрашивать: «Кто тут?».

�  �  �
Малограмотная бабуля 

получает пенсию и в ведо-
мости ставит нолик. Почта-
льон удивленно:

- Бабуль, вы же всегда 
ставили крестик...

- Замуж вышла. Фамилию 
поменяла...

�  �  �
Мальчик понял, что 

мама его обманывает, 
когда в третьем киндер-
сюрпризе подряд ему по-
пались желток и белок.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия 
КОВАЛЕНКО, 

Самара:
- По образованию 

я психолог, 
сейчас пробую 

себя как модель, 
занимаюсь 
дайвингом, 

йогой, танцами, 
немного рисую, 

регулярно 
посещаю 

тренажерный 
зал, люблю 

путешествовать, 
обожаю мою 

семью и друзей.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Черный цвет 

на пляже прекрасен 
для кофейного оттенка 
загара. Классический 

крой купальника, 
прозрачное парео 

и шляпа как главный 
акцент образа.

Я рада женственности 
в таком изысканном 

ее воплощении. 

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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ЗУБР ДАЮ!
Накануне юбилейного Х Форума регионов России и Беларуси 
в Башкирию привезли краснокнижных исполинов 
из Беловежской пущи
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Депутат ПС Владимир 
Круглый - о производстве 
лекарств в РФ и РБ
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БОГАТЫРСКАЯ 
НАША СИЛА
В Брянске вместе 
с гомельчанами выпускают 
суперсовременные 
комбайны

ПО ВОЛНАМ БАЛТИКИ
Семь тысяч сябров 
обосновались под Уфой
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Это один из живых примеров сотрудничества между нашими странами
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Владимир Путин:
- Уже в течение многих лет такие фо-

румы вносят свой весомый вклад во 
всестороннее развитие сотрудничества 
между двумя нашими государствами. 
Россия и Беларусь не только хранят, 
но и преумножают славные традиции 
крепкой дружбы и взаимовыручки. Мы 
смогли достичь поистине образцового 
уровня стратегического партнерства 
и союзничества. А Союзное государ-
ство является примером по-настоящему 
взаимовыгодной и равноправной ин-
теграции.

Высшим Госсоветом СГ утверждены 
Основные направления реализации 
положений Союзного договора и 28 
программ, которые призваны придать 
дополнительный серьезный импульс 
развитию экономической интеграции. 
Работа над ними идет полным ходом.

Беспрецедентное политическое 
и санкционное давление со стороны 
так называемого коллективного Запада 
подталкивает нас к тому, чтобы уско-

рить объединительные процессы. Ведь 
сообща проще минимизировать ущерб 
от принимаемых незаконных санкций, 
легче осваивать выпуск востребован-
ной продукции, нарабатывать новые 
компетенции и расширять сотрудни-
чество с дружественными странами.

В России и Беларуси регулярно про-
водятся взаимные дни культуры. В том 
числе под эгидой Союзного государства 
и в рамках межрегиональных программ 

сотрудничества организуются гастро-
ли известных коллективов и испол-
нителей, театральные, музыкальные 
и кинофестивали. Ежегодно проходит 
Международный фестиваль искусств 
«Славянский базар в Витебске», в кото-
ром традиционно принимают участие 
наши артисты. Талантливым россиянам 
и белорусам присуждаются союзные 
премии в области литературы и искус-
ства, науки и техники.

Александр Лукашенко:
- Для Беларуси и России фо-

рум давно стал одним из сим-
волов родства славянских на-
родов. Сама жизнь показывает, 
что мы нашли формат меж-
регионального и межгосудар-
ственного взаимодействия, 
который действительно отве-
чает коренным интересам бе-
лорусов и россиян. Более того, 
форум является эффективным 
и адекватным ответом на но-
вые вызовы, с которыми мы 
столкнулись.

В самые трудные времена 
межрегиональное сотрудниче-
ство всегда выручало. Так было 
в 1990-е, когда именно на уров-
не регионов удалось сохранить 
не только экономические свя-
зи, но и ментальное и духовное 
единство двух братских наро-
дов. И сегодня форум является 
народной инициативой, а не 
результатом решений сверху.

В нынешних геополитиче-
ских реалиях форум выполняет 
важную миссию - способствует 
созданию прочной экономиче-
ской основы в строительстве 
Союзного государства.

В последнее время в разы 
активизировались контакты 
с руководителями российских 
регионов. И география таких 
контактов расширяется. Не-
которые губернаторы побы-
вали в Беларуси не один раз. 
Можно уверенно сказать: наша 
страна нашла чем заинтересо-
вать каждую делегацию. Мы 
получили новые возможности 
для экспорта товаров и услуг, 
а наши специалисты приобре-
ли уникальные компетенции, 
как в случае со строительством 
космодрома Восточный или Бе-
лорусской атомной станции.

Необходимо стремиться к то-
му, чтобы сделать эту площадку 
центром притяжения межре-
гиональных инициатив.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Но задач на будущее 
осталось немало. Нужно 
вывести взаимодействие 
на новый уровень, чтобы 
добиться экономического 
суверенитета.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Деловые контакты между 
регионами наших стран игра-
ют важную роль в развитии 
взаимовыгодного российско-
белорусского сотрудничества.

Президенты поставили зада-
чу вывести межрегиональное 
взаимодействие в торгово-
экономической сфере на бо-
лее высокий уровень.

Нам необходимо в рамках 
Союзного государства про-
должить работу по сближе-
нию  национальных законо-
дательств. Единое правовое 
пространство позволит акти-
визировать деловое сотруд-
ничество, решить вопросы 
обеспечения равных условий 
ведения бизнеса, реализации 

совместных инвестиционных 
проектов.

Вклад Форума регионов в 
выполнение этой задачи чрез-
вычайно важен.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя ПС:

- Десятилетиями отрабо-
танные Западом алгоритмы 
и  деструктивные методики 
оказались неэффективны 
против Союзного государства. 
Внешнее давление и санкции 
дали дополнительный импульс 
двустороннему сотрудничеству 
и  интеграции, подтвердили 
правильность выбранного на-
шими странами пути. Совмест-
ные шаги России и Беларуси 
позволили сохранить стабиль-
ность и создать условия для 
роста. Оперативные меры по 
импортозамещению, устой-
чивому функционированию 
предприятий, недопущению 
ухудшения жизни людей в со-

четании с тесной коопераци-
ей и переходом на расчеты 
в нацио нальных валютах по-
зволили успешно преодолеть 
санкционный демарш Запада 
и сделать технологический 
рывок.

Уже сегодня по некоторым 
позициям импортозамеще-
ние - больше девяноста про-

центов, и процесс продолжает-
ся. Важный вклад в результат 
внесли 28 союзных программ.

Собственным примером 
Беларусь и Россия продемон-
стрировали, что эра единолич-
ного диктата завершилась. На-
чалось формирование нового 
миропорядка, в котором ре-
альные ценности и ресурсы, 

а не виртуальные богатства 
составляют основу государ-
ственной мощи. Девальвация 
американской и  европейской 
валют, инфляция и  стагнация 
экономик, снижение уровня 
жизни и социальные потрясе-
ния - это далеко не полный пе-
речень санкционных издержек 
для западных «демократий».

СДЕЛАЛИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ РЫВОК ОФИЦИАЛЬНО

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - о Форуме регионов:

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Сообща проще выстоять под
натиском ограничений и западного 
оружия.

Прошлый год был знаменательным 
для российско-белорусских отношений - 
отмечали тридцать лет установления 
дипломатических связей. В этом году 
Союзное государство стало центром 
противостояния коллективному Запа-
ду, который хочет стереть нас с лица 
земли. На разных площадках наши ли-
деры заявили, что Россия и Беларусь  
будут вместе - и в мирной жизни, и на 
поле боя.
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На одном из прошлых мероприятий президенты посетили агрогородок 
Александрия. По малой родине белорусского лидера они передвигались  

на модернизированном ретроавтомобиле ГАЗ-69.

Председатель ПС и его первый заместитель придают большое значение сотрудничеству на 
местах, понимая, что интеграция идет от малого к большому.
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3ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

САНКЦИИ СЫГРАЛИ НА РУКУ

Александр МАРКЕВИЧ, 
член Комиссии ПС по безо-
пасности и обороне:

- Сегодняшние реа-
лии отчетливо показы-
вают, что у Союза Бе-
ларуси и России есть 
весомый потенциал 
развития. Коллектив-
ные санкции Запада 
стали катализато-
ром для углубления 
процессов импорто-
замещения, коопе-
рации, интеграции, с возмож-
ностью дальнейшего выхода 
со своей продукцией на 
рынки не только ЕАЭС, но 
восточного и южного регио-
нов.

Опыт Союзного государ-
ства уникален, потому что 

он в какой-то мере - модель 
и для будущей интеграции 
в  рамках Евразийского со-

юза, в том числе 
для евразийско-
го экономического 
пространства. Раз-
витие идет во мно-
гих отраслях эконо-
мики, в том числе 
т р а д и ц и о н н ы х , 
в промышленности
и сельском хозяй-
стве.

С коллегами нередко прово-
дим заседания и семинары не-
посредственно на предприяти-
ях, чтобы обсудить различные 
вопросы на местах.

Убедились, что продук-
цию «Гомсельмаша» произ-
водят из сотен российских 

комплектующих, включая 
моторы из Яро славля, а на 
готовую продукцию уже на-
бралось  предзаказов более 
чем на четыреста комбайнов: 
из России, Казахстана, некото-
рых африканских государств. 
Предприятие активно продви-
гает свою продукцию. В конце 
мая в Благовещенске компа-
ния участвовала в междуна-
родном экономическом фо-
руме «Амур Экспо-2023», где 
дилерский центр «АгроСуп-
порт» представил зерноубо-
рочный комбайн GS12 PRO 
с системой полного приво-
да в комплектации с соевой 
жаткой ЖЗС-7. Он  - лидер 
продаж в  модельном ряду 
агротехники компании «Гом-
сельмаш». Неудивительно, что 

на встрече достигли значимых 
 договоренностей.

В наших странах много на-
правлений, где мы можем реа-
лизовывать взаимовыгодные 
проекты. В биомедицине мы 
импортируем больше девя-
носта процентов приборного 
парка, реагентов, тонких хи-
мических материалов. Да, мы 
не в состоянии полностью за-
местить эти объемы, но стре-
миться к большей самостоя-
тельности нужно.

Также важное направление - 
комплексная защита инфор-
мации. В будущем появится 
программа «Совершенствова-
ние системы защиты инфор-
мационных ресурсов Союзно-

го государства в современных 
условиях» («Приоритет»). 
Она будет противодейство-
вать потенциальным угрозам 
и повысит защищенность 
граждан Беларуси и России. 
Речь о применении уязвимых 
механизмов и протоколов за-
щиты информации, а также 
о разработке технологий обна-
ружения компьютерных атак. 
В фокусе и оценка защиты 
объектов информационной 
инфраструктуры наших госу-
дарств. Это позволит значи-
тельно усовершенствовать за-
щиту информационной сферы 
наших стран, создать базу для 
дальнейшего развития этого 
направления.

 ■ Союзные депутаты  - о сотруд-
ничестве регионов в непростое 
время.

Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи:

- Сотрудничество стран укре-
пляется год от года, мы видим 
это по всем отраслям, в том чис-
ле по строительству. Белорусы 
возводят здания быстро, каче-
ственно, на выгодных и понятных 
условиях.

Импонирует подход прави-
тельства республики, которое 
активно продвигает на внешние 
рынки свои предприятия за счет 
созданного «Белстройцентр-холдинга». Это около 
пятнадцати тысяч квалифицированных специали-
стов, которые закрывают все основные виды услуг. 
Белорусы строят в России промышленные и граж-
данские объекты, инженерные коммуникации, их 
привлекают к инфраструктурным дорожным объ-
ектам. В России объем строительства - не только 
жилого, но и по национальным проектам - растет. 
Поэтому квалифицированная рабочая сила России 
необходима.

В приграничных регионах - Калуге, Курске, Кали-
нинграде, Брянске, Санкт-Петербурге - белорусские 
строители составляют здоровую конкуренцию нашим 
компаниям. Заслуживает внимания то, что белорусы 
не только участвуют рабочей силой. Есть хорошие 
производства материалов и даже лифтов, которые 
востребованы и у российских предприятий.

В целом строительная сфера - хороший пример 
сотрудничества. Санкции, которые, как планирова-
ли наши бывшие европейские партнеры, должны 
были обрушить экономику, на самом деле сыграли 
нам только на руку. В результате у нас еще более 
тесная интеграция, больше совместных проектов 
в  строительной сфере. Мы становимся вместе толь-
ко сильнее. И дальше будет так же.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- На форуме обсудят развитие российско-
белорусского сотрудничества по новым 
туристическим направлениям. Сегодня 
потребитель выбирает туры исходя из фи-
нансовых возможностей. Пока наиболее 
востребованы Москва, Санкт-Петербург, 
Ленинградская область, Карелия, то есть 
территории, куда можно быстро добраться 
железнодорожным и автобусным сообще-
нием. Стоимость программ выходного дня 

в среднем пятьсот - тысяча белорусских рублей (16 -
32 тысячи российских). Думаю, они станут еще более 
востребованными.

В других российских регионах отдых там 
упирается в цену авиационного перелета. 
В итоге по совокупности факторов сервиса 
и доступности наши граждане зачастую вы-
бирают курорты Египта или схожие направ-
ления. Конечно, есть планы по расширению 
сотрудничества с новыми регионами, напри-
мер с Абхазией, но для этого надо сначала 
решить вопрос с транспортными тарифами. 
Логистика в этом деле - основополагающая.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотечествен-
никами:

- Вместе нас очень тяжело сломить. 
И яркий пример - это экономическое 
сотрудничество с российскими ре-
гионами.

Возьмите наши глубинки. Ведь 
там народ, не считаясь со време-
нем, затратами, активно включил-
ся. Экономика поднимается снизу. 
Мелкий, средний, крупный бизнес - 
все стали потихоньку подниматься. 
Оказывается, мы можем не хуже, а даже 
лучше.

Я восхищен качеством товаров из Бела-
руси. Я халтуры никогда не видел. Даже на 

Дальнем Востоке много белорусских това-
ров, и они качественные. И мы всегда вы-
берем белорусское. То, что мы начали со-

трудничать с регионами, это очень 
здорово. Прекрасно работаем, мно-
гие главы регионов посещают ре-
спублику, предлагают варианты, и 
они приезжают к нам. И я надеюсь, 
что только будет набирать темпы 
подобное сотрудничество. Пример: 
компания ИКЕА, которая ушла, а на 
ее место мы пригласили белорусов, 
потому что они делают не хуже. И 
я думаю, что мы будем предостав-

лять наилучшие возможности для наших 
партнеров, чем приглашать тех, кто в любой 
момент может собрать чемоданы и уехать, 
бросить все. Я вижу большие перспективы.

Наталия КОСИХИНА, член Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию:

- На протяжении многих лет наши страны ак-
тивно участвуют в различных форумах и других 
мероприятиях, направленных на культурную, 
экономическую и образовательную интеграции.

По итогам форума, прошедшего в прошлом 
году, наши страны подписали договоры и кон-
тракты на сумму 65 миллиардов рублей. И их 
успешно реализовывают, несмотря на беспре-
цедентные геополитические и экономические 
вызовы.

У каждого российского и белорусского региона есть свои до-
стоинства и уникальные черты, которые позволяют вносить неоце-
нимый вклад в развитие Союзного государства. Всестороннее 
углубление сотрудничества позволит России и Беларуси выйти 
на новый уровень экономического и технологического развития 
на благо Союзного государства.
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Урожайное время точно наступит с «Гомсельмашем» - 
на предприятии выпускают кормо- и зерноуборочную технику.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Как наши страны преодо-
левают западный саботаж 
в лекарственной сфере? Об 
этом и многом другом «СВ» 
поговорило с известным 
врачом, членом Комиссии 
ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению.

ПОМОГЛИ  
СТА МАЛЫШАМ
- Нет ли перекоса в том, 

что добрая половина торго-
вого сотрудничества между 
Беларусью и Россией при-
ходится всего на семь рос-
сийских регионов - Москву, 
Санкт-Петербург, Татар-
стан, а также Московскую, 
Смоленскую, Брянскую и Ке-
меровскую области?

- Конечно же, здесь есть 
огромный потенциал, но 
охват все время растет, даже 
если его в глобальных цифрах 
трудно разглядеть. Это касает-
ся не только промышленного 
производства, но и культур-
ной сферы, взять хотя бы на-
ши масштабные фестивали. 
А также медицины, что мне 
наиболее близко.

- Расскажите, пожалуй-
ста, об интересных проек-
тах по вашей части.

- Они идут постоянно. Вот 
недавно закончилась рассчи-
танная на четыре года про-
грамма Союзного государства 
по созданию спинальных си-
стем для детей с  врожден-
ным дефектом позвоночни-
ка - прооперировали больше 
ста маленьких пациентов. 
С российской стороны уча-
ствовал Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр детской травматоло-
гии и ортопедии имени Тур-
нера, со стороны Белару-
си - Республиканский 
научно-практический 
центр травматологии 
и ортопедии.

Сейчас работаем 
над новой програм-
мой по лечению 
и реабилитации 
детей с почечной 
патологией. Тут 
п р е д у с м о т р е -
ны генетические 
 исследования, ко-

торые замечательно проводят 
в Беларуси. Решать проблему 
вместе с коллегами будет в 
Оренбурге местный государ-
ственный медицинский уни-
верситет.

- Хороший пример региона, 
который не входит в ту «ве-
ликолепную семерку».

- Могу привести еще один - 
в Димитровграде Ульяновской 

области россий-
ских и белорус-

ских граждан 
от онкологи-
ческих забо-

леваний лечат с помощью 
протонной терапии. Это та-
кая уникальная методика, 
которая позволяет ликвиди-
ровать опухоль очень точно, 
когда при разрушении она не 
повреждает окружающие тка-
ни. Все это тоже с помощью 
специалистов из Синеокой.

- С какими проблемами 
сталкиваетесь?

- Они есть  - преодоление 
бюрократических барьеров. 
Проект с лечением почек тре-
бует сложного оформления, 
подачи заявок, сопровожде-
ния. Или вот еще: не так давно 
члены нашей комиссии по-
сетили в Минске протезное 
предприятие. Выяснилось, что 
процесс получения регистра-
ционного удостоверения что 
в РБ, что в РФ практически 
одинаковый. Но при этом бе-
лорусские не признают в Рос-
сии, и наоборот. А почему, 
кому это мешает? К сожале-
нию, пока есть непонимание 
со стороны некоторых пред-
ставителей исполнительной 
власти. Я считаю, что одна из 

главных задач Парламентско-
го Собрания - гармонизация 
наших законодательных ак-
тов, это ведь приносит пользу 
обеим странам.

ФАРМА  
НА ПОДЪЕМЕ
- Одна из самых актуаль-

ных проблем - импортоза-
мещение в сфере лекарств. 
Как мы с этим справляемся?

- Формально лекарственные 
препараты не входят в секци-
онные списки. Но мы видим - 
то одна, то другая компания 
под разными предлогами 
уходит с российского рынка. 
Возникают трудности с логи-
стикой доставок, с оплатой. 
Декларируют одно, делают 
другое.

- Что показывает их мо-
ральный облик тоже.

- К сожалению, это так. Но 
деваться некуда - нужно ре-
шать вопросы. В последнее 
время очень активно разви-
вается фармацевтическая 
отрасль как в России, так и 
Беларуси - нет худа без добра. 

Причем производят не толь-
ко лекарства, но и субстан-
ции - это действующие хими-
ческие вещества, на основе 
которых изготавливают пре-
параты. В Советском Союзе 
мы на сто процентов себя ими 
обеспечивали, ну а потом ре-
шили, что выгоднее покупать 
за границей. Сейчас процесс 
активно разворачивается в 
другую сторону. Открываются 
предприятия по их производ-
ству в Санкт-Петербурге, Ле-
нинградской области, Киров-
ской области. А если говорить 
о сотрудничестве с Беларусью, 
то вот хороший пример - пи-
терская компания «Герофарм» 
передает в Синеокую техно-
логию производства инсули-
на. Вообще рынок этого пре-
парата очень конкурентный, 
в России несколько крупных 
его производителей, напри-
мер, фирма «Санофи» в моей 
родной Орловской области 
с  полным циклом. Да, паци-
енты консервативны. Если 
они привыкли к европейско-
му производителю, перехо-
дить на другие препараты для 
них тяжело психологически. 
Но они могут не опасаться - 
наш инсулин абсолютно не 
уступает по качеству европей-
скому. Теперь его будут делать 
и Беларуси.

- В Санкт-Петербуре, ко-
торый вы упомянули, вооб-
ще много совместных про-
ектов.

- Например, компания 
«БИОКАД» поставляет в Бела-
русь современные лекарства, 
проводит обучающие семи-
нары, клинические исследо-
вания. У властей города есть 
планы по локализации произ-
водства тринадцати между-
народных непатентованных 
наименований лекарств, ко-
торые выпускают в Беларуси, 
но не производят в России. 
Будут производить дженери-
ки - не под торговой маркой, 
а под названием химической 
формулы. Разумеется, с со-
блюдением всех технических 
процедур  - регистрация на 
территории РФ, проведение 
повторных клинических ис-
пытаний. Эти процессы тоже 
активно идут. Мы справля-
емся.

РОССИЙСКИЙ ИНСУЛИН БУДУТ 
ПРОИЗВОДИТЬ В БЕЛАРУСИ

Владимир КРУГЛЫЙ:

 ■ Значение среднего медперсонала 
все больше увеличивается.

- У нас есть еще один интересный об-
разовательный проект - для медсестер. 
Обмен студентами, унификация программ 
по обучению персонала средних медра-
ботников. Тема очень важная - в системе 
российского здравоохранения их большой 
дефицит.

- Мы что же, их будем из Беларуси 
переманивать?

- Никто такой задачи, конечно, не ставит. 
Важно поднять общий уровень персонала, 
чтобы он мог работать в обеих странах. 
Взаимное признание дипломов - это хоро-
шо. Но и требования очень выросли. Сред-
ние медработники в наше время могут 

принимать решения по тактике лечения, 
от чего иногда напрямую зависит жизнь 
пациента. У нас сейчас бригады скорой 
помощи формируют в основном из фельд-
шеров, это, кстати, общемировая тенден-
ция. А посмотрите на операционную се-
стру, которая работает с эндоскопическим 
оборудованием. Это сложнейшая тонкая 
техника, которая требует серьезных на-
выков. Образ медсестры, которая только 
и делает, что подает врачу-специалисту 
зажим с тампонами, уже не актуален.

- К сожалению, средний медперсо-
нал не может похвастаться большими 
зарплатами.

- Квалифицированные специалисты не 
должны мало получать. Это должно стать 
государственным приоритетом.

 ■ Нужно приспособить зако-
нодательство к быстро мути-
рующим вирусам.

- Одним из примеров замеча-
тельного сотрудничества был вы-
пуск вакцин во время пандемии, - 
говорит Владимир Круглый. - Тогда 
вакцину «Спутник V» очень бы-
стро стали производить в Бела-
руси. Сейчас объемы, конечно, су-
щественно снизились. Но ковид 
никуда не ушел и уже, думаю, не 
уйдет - он с нами навсегда. Когда-
то смертоносная «испанка» вы-
родилась в заурядный грипп. Вот 
и с ковидом тоже - новые штаммы 
более легкие. Но есть проблема - 

вакцины были сделаны под старые 
штаммы. И сейчас ученые, в  част-
ности, руководители института 
Гамалеи, жалуются, что законо-
дательно нельзя быстро менять 
их состав. Наши министерства 
должны оперативно реагировать 
на изменившуюся обстановку, что-
бы делать препараты более акту-
альными. Теми, что произведены 
в 2021-2022 годах, прививаться, 
наверное, уже нет особого смысла. 
Требуются новые - с антигенным 
составом новых штаммов. Нужно 
создать такую систему в наших 
странах, которая позволит быстро 
менять производство. Это задача 
сегодняшнего дня.

ДЕЙСТВУЙ, СЕСТРА! КВАЛИФИКАЦИЯВАКЦИНЫ ДОЛЖНЫ МЕНЯТЬСЯ АКТУАЛЬНО
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Парламентарий борется с ненужной 
бюрократией.

Отечественный 
препарат ничем  

не уступает лучшим 
европейским 

образцам.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Форум регионов России и Бе-
ларуси отмечает юбилей - и это 
повод подвести его первые итоги.

Интерес к мероприятию растет 
с каждым годом, как тесто на хоро-
ших дрожжах. Председатель Сове-
та Республики Наталья Кочанова 
в своем выступлении на прошлом 
форуме в Гродно привела лишь не-
которые факты и цифры, которые 
это подтверждают. В первой встре-
че участвовали девятнадцать рос-
сийских регионов, во второй - уже 
вдвое больше, в третьей - 43, в чет-
вертой - восемьдесят. Не приехать - 
не только дурной тон, но и потеря 
возможности заключить выгодное 
соглашение. Не зря в Гродно одним 
из самых активных участников был 
приморский губернатор Олег Ко-
жемяко. Для этого ему пришлось 
преодолеть почти десять тысяч ки-
лометров и семь часовых поясов.

Меняется и география встреч: гла-

вы регионов охотно съезжаются не 
только в столицы, но и в другие го-
рода. В этом году из Минска в Уфу 
запустили регулярный рейс, в пла-
нах еще один. Так, глядишь, и до 
Владивостока доберемся.

Число участников также выросло 
с трехсот до более тысячи человек 
в Гродно. А количество подписан-
ных ими соглашений перевалило 
за 400. Общая сумма заключенных 
контрактов за эти годы - около 4,5 
миллиарда долларов.

И цифра продолжит значитель-
но расти. Член Комиссии ПС по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку Татьяна Рунец заявила, что 
в Уфе объем контрактов составит 
около 1,5 миллиарда долларов - оче-
редной абсолютный рекорд. А одной 
из ключевых на форуме станет сек-
ция, посвященная единой промыш-
ленной политике. Ви
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ПОПАЛИ В ДЕСЯТКУ

В прошлом году белорусы 
радовали гостеприимством  
с национальным колоритом.
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НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Также на площади Сала-
вата Юлаева появится «гу-
бернаторская деревня».

КРЕПОСТЬ-ГОРА
Нельзя сказать, что Уфа, 

как Москва, Петербург или 
Сочи, избалована междуна-
родными мероприятиями 
самого высокого ранга. Во-
семь лет назад, например, 
столица Башкирии одновре-
менно принимала саммиты 
ШОС и БРИКС. Прошли они 
в конгресс-холле «Торатау», 
названном так в честь древ-
него башкирского шихана, 
что в  переводе означает 
крепость-гора (хотя внеш-
не здание из стекла в стиле 
хай-тек напоминает скорее 
нежную каплю, украшенную 
национальными узорами). 
Площадку в свое время спе-
циально создали для круп-
ных международных меро-
приятий.

На этот раз конгресс-холл 
станет надежной «крепо-
стью» для участников X Фо-
рума регионов, организуют 
который Совет Федерации, 
Совет Рес публики и Прави-
тельство Башкортостана. 
Место для юбилейного ме-
роприятия только на первый 

взгляд может показаться не-
ожиданным: на самом деле 
Башкирия - географически 
самое сердце Евразии, а зна-
чит, и Союзного государства. 
И это хорошо для популяри-
зации СГ, когда такие меро-
приятия проходят подальше 
от центра. Будем надеяться, 
что форум регион запомнит 
надолго.

РАЗГОВОР  
ПО ДУШАМ
Творческая часть старту-

ет 26 июня, а деловая  - на 
следующий день. Десять 
лет - хороший срок, чтобы 
подвести итоги. Программа 
очень плотная. Сначала экс-
перты разойдутся по девяти 
секциям, где обсудят акту-
альные вопросы интеграции. 
Повестку диктует время, по-
этому среди тем на злобу дня 
не только экономика и ито-
ги выполнения 28 союзных 
программ, но и информаци-
онные технологии, а также, 
пожалуй, впервые - туризм и 
волонтерство.

- Затронем так называемый 
программный суверенитет 
и  разработки собственного 
соф та, который будут исполь-
зовать в Союзном государстве. 
Это нужно для единой энерге-
тической и промышленной по-

литики, - заявил заместитель 
председателя Комиссии ПС 
по законодательству и Регла-
менту Сергей Сивец.

Член Комиссии ПС по бюд-
жету, налогам и финансо-
вому рынку Татьяна Рунец 
надеется, что на форуме выра-
ботают меры по преодолению 
сложностей, с которыми стал-
киваются некоторые белорус-
ские предприятия, выходя на 
российский рынок:

- Президент постоянно гово-
рит, что экономика - это осно-
ва нашего развития и взаимо-
действия. На нашей секции 
хотим определить отправные 
точки в промышленной поли-
тике. Соглашение подписали, 
но есть проблемные моменты, 
которые нужно урегулировать.

Работать секции будут 
в конгресс-холле, в местном 
парламенте - Курултае Баш-
кортостана  - и в аграрном 
университете, где обсудят 
будущее сельского хозяйства.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
27 июня проведут круглый 

стол по обмену опытом реги-
онов с россиянами и белору-
сами, живущими за рубежом, 
но не теряющими контактов 
с родиной. Запланировано 
и совместное заседание Па-
латы молодых законодателей 

при Совете Федерации и Мо-
лодежного парламента при 
Национальном собрании. 
А  в  преддверии основной 
части, 24 июня, в Уфе прой-
дет еще и Форум молодежи 
России и Беларуси. 

Также 27-го - традици-
онная встреча торгово-
промышленных па лат 
на тему «Перспективные на-
правления развития сотруд-
ничества деловых кругов двух 
стран».

В этот же день в Уфу должен 
приехать «Поезд памяти» со 
школьниками, которые пу-
тешествуют по местам славы 
Великой Отечественной.

Как рассказал премьер-
министр Башкортостана 
Андрей Назаров, к форуму 
на площади имени Салавата 
Юлаева возведут современ-
ную национальную юрту 
площадью 350 квадратных 
метров, что, конечно, доба-
вит мероприятию колорита. 
В ней пройдет встреча спике-
ров Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко и Со-
вета Респуб лики Натальи 
Кочановой с руководителя-
ми регионов.

Рядом разместится «губер-
наторская» деревня - один-
надцать юрт поменьше, в 
которых региональные де-
легации смогут проводить 
переговоры. Планируют под-
писать несколько межправи-

тельственных и межрегио-
нальных соглашений.

И главное мероприятие фо-
рума - пленарное заседание 28 
июня. Для руководителей ми-
нистерств и ведомств, органов 
власти, предприятий, предста-
вителей деловых кругов. Пре-
зиденты России и Беларуси 
также традиционно участву-
ют в нем. Правда, последние 
три года Владимир Путин и 
Александр Лукашенко под-
ключались к форуму онлайн.

ДЛЯ СПИКЕРОВ ПОСТРОЯТ ЮРТУ

Секции

 ● «Гуманитарное сотруд-
ничество России и  Бела-
руси. Итоги десятилетия 
и перспективы развития»

 ● «Общественная диплома-
тия Союзного государства: 
вклад российских и бело-
русских общественных ор-
ганизаций и объединений 
в продвижение интеграции»

 ● «Сотрудничество реги-
онов, районов и  городов 
России и Беларуси как важ-
нейший фактор укрепления 
Союзного государства»

 ● «Реализация единой 
промышленной политики 
в целях углубления эконо-
мической интеграции Рос-
сии и Беларуси»

 ● «Российско-белорусское 
сотрудничество по разви-
тию новых туристических 
направлений: от гармони-
зации законодательства 
к развитию регионов»

 ● «Волонтерское движе-
ние как фактор укрепления 
российско-белорусского 
сотрудничества. Новые воз-
можности для социальных 
инициатив»

 ● «Роль современных ин-
формационных технологий 
в развитии и совершенство-
вании институтов Союзного 
государства»

 ● «Единая правовая систе-
ма Союзного государства: 
современное состояние 
и перспективные направ-
ления развития»

 ● «Формирование еди-
ной аграрной политики 
Союзного государства: 
приоритеты и дальнейшие 
перспективы»

 ■ Комбайны, трактора, грузови-
ки и погрузчики покажут в самом 
центре Уфы.

Юбилей - повод похвастаться и до-
стижениями. Тем более есть чем. 
В конгресс-холле будет работать вы-
ставка, посвященная десятилетию фо-
рума и результатам сотрудничества 
Башкортостана и Беларуси. А рядом 
расположится еще одна - ВДНХ на вы-
езде. На улице Заки Валиди - техника 

на площади около пяти тысяч квадрат-
ных метров. Свою продукцию на ней 
представят 38 компаний из двенадцати 
российских регионов и шести белорус-
ских. Все можно не только посмотреть, 
но и потрогать.

Только один «Амкодор» выставит 
десять единиц техники: и погрузчи-
ки, и экскаваторы. Семь машин при-
везет «МАЗ». Рядом расположатся 

гусеничные и колесные трактора Пе-
тербургского и Минского тракторных 
заводов, комбайны «Ростсельмаш» 
и  «Гомсельмаш», прицепы из Бобруй-
ска и самоходная косилка «Башагро-
маша» с двигателем Минского мотор-
ного завода. На три зерноуборочных 
комбайна «Полесье» нанесут имена 
героев Гражданской и Великой Отече-
ственной войн - «Комбриг Муртазин», 

«Комдив Шаймуратов», «Командарм 
Лизюков». И это еще не все: посети-
телям покажут жатки, молочное обо-
рудование и технику для перевозки 
и приготовления кормов.

Покажут в выставочных павильонах 
и итоги импортозамещения - нефтега-
зовое оборудование, комплектующие 
для легковых и грузовых автомобилей, 
авиационных двигателей, легкой, не-
фтяной и химической промышленно-
сти.

ГОРЯЧАЯ ЖАТКА ВЫСТАВКА
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Конгресс-холл «Торатау» на три 
дня станет «цитаделью» союзного 

единения.



Х ФОРУМ РЕГИОНОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ 

23 июня / 2023 / № 25 (3)
7КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ В Уфе устроят свой «Сла-
вянский базар». А еще прой-
дут выставки и концерты 
симфонического оркестра.

ТРИ ТЫСЯЧИ 
УЧАСТНИКОВ
Международный фестиваль 

искусств «Сердце Евразии» 
проходит в Уфе уже одиннад-
цатый год и похож во многом 
на «Славянский базар в Ви-
тебске». Даже сцена почти та-
кая же. Она находится рядом 
с конгресс-холлом «Торатау», 
где идет деловая программа.

- Фестиваль устраивают 
в уникальном месте, - расска-
зала «СВ» министр культуры 
Башкирии, заслуженная ар-
тистка республики Амина 
Шафикова.  - В природной 
зоне, которая выглядит как 
амфитеатр. В его чашу уста-
навливают сцену, перед ней 
и на склонах располагаются 
зрители. И все это на фоне 
реки Белой.

Фестиваль продлится три 
дня. 26 июня прозвучат пес-
ни из советских и российских 
фильмов.

На следующий день фести-
валь «Сердце Евразии» откро-
ется Парадом национальных 
костюмов народов Беларуси 
и России. Организаторы пла-
нируют установить рекорд по 
количеству участников. Их бу-
дет больше трех тысяч.

Затем - торжественное от-
крытие форума. Продолжится 
оно гала-концертом «Славян-
ский базар в сердце Евразии». 
Да, почти таким же, как в Ви-
тебске. Более того, выступят 

те же артисты, которые при-
езжают в Синеокую.

Последний день фестиваля, 
28 июня, завершится «Сим-
фоночью». В летних сумерках 
будет играть оркестр.

На Международный арт-
пленэр «Башкортостан гла-
зами друзей» съедутся сем-
надцать живописцев. Семь 
белорусов, в том числе пред-
седатель Союза худож-
ников Глеб Отчик. А все 
остальные  - из Башкирии. 
Он начнется 11-го и завер-
шится 28 июня. Дольше всего 
художники задержатся в селе 
Ассы Белорецкого района. Но 
заглянут и в другие районы 
Башкортостана, а  также в 
соседний с Уфой старинный 
купеческий город Бирск. Сде-
лают, в  частности, наброски 
и эскизы Павловского водо-
хранилища.

- Постоянно будем менять 
места дислокации, - расска-
зывает председатель баш-
кирского отделения «Союза 
художников России» Хатип 
Фазылов. - А жить - в домах 
отдыха. По итогам пленэра 
каждый художник передаст 
работы в наш музей имени 
Михаила Нестерова. В финале 
подпишем договор о сотруд-
ничестве между художниками 
Башкортостана и Беларуси. 

КРАСНЫЙ ТВОРОГ 
И КОЛДУНЫ
Гостей форума ждет празд-

ник живота - целых четыре 
гастрономических тура.

Можно отправиться в «Пу-

тешествие в Балтику». В село, 
где живут башкирские белору-
сы. И продегустировать блюда 
национальной белорусской 
кухни: пироги от местных 
фермеров, колбасы, колдуны.

Насытившись, любо-дорого 
заглянуть в контактный зоо-
парк усадьбы «Гнездо». Или 
посетить мастер-класс по из-
готовлению национальных 
белорусских оберегов.

Русскую кухню можно бу-
дет отведать во время тура 
«Императорская Башкирия» 
в Бирске. В этом городе гостей 
провезут маршрутом Алексан-
дра I. Расскажут о гастроно-
мических пристрастиях им-
ператора и попотчуют его 
любимыми яствами. Устроят 

встречу с бирскими стрельца-
ми, которые основали город. 
Они расскажут , как жили их 
предки, и постреляют из пи-
щали.

Третий тур  - «Гастропро-
гулка по Уфе». Гостей фору-
ма познакомят с этнической 
башкирской кухней. Им 
 предложат отведать супы, на-
пример улюш, и фермерское 
мясо. Испекут кыстыбый  - 
пресную печеную лепешку 
с начинкой из пшенной каши, 
рагу или картофельного пюре. 
Напоят кумысом - напитком 
с целебными свойствами из 
створоженного кобыльего 
молока. Дадут попробовать 
башкирские бальзамы.

И, наконец, четвертый тур - 

«Башкирское застолье».
- Покажем микс современ-

ной и традиционной кухни, - 
объясняет куратор гастро-
номических туров Лейсан 
Сулейманова. - Как говорят 
рестораторы, шеф-повара 
извлекут ДНК башкирской 
кухни и внедрят его в тради-
ционные блюда. Тут можно 
будет попробовать роскош-
ный десерт  - башкирскую 
жемчужину кызыл эремсек 
из красного творога. Это не-
обычное блюдо даже стало 
гастросувениром на фести-
вале уличной еды в 2021 году.

Во время тура путеше-
ственники посетят место, 
где была основана Уфа, уви-
дят площадь национально-
го героя Салавата  Юлаева и 
памятник ему. А также фон-
тан «Семь девушек». Его от-
крыли в 2015 году. Красавиц 
создавали, глядя на участниц 
местного ансамбля «Мирас».

В культурной програм-
ме есть место и российско-
белорусскому показу мод. 
Лучшие дизайнеры  Союзного 
государства покажут все, 
на что горазды. Представят 
 модели деловых и нацио-
нальных костюмов, спецо-
дежду.

Благодаря модному пока-
зу станет понятно, откуда 
появились национальные 
 орнаменты, в чем их коло-
рит, как удачно использо-
вать  узоры в современном 
 дизайне.

И, конечно, «Сердце Евра-
зии» не обойдется без тра-
диционного башкирского 
 праздника Сабантуй. Ску-
чать не придется!
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ЗДЕСЬ БЬЕТСЯ СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В дни форума школьники сно-
ва проедут по местам боевой сла-
вы.

- Уважаемые юноши и девушки! Поезд 
Памяти отходит от станции город Брест 
и проследует в 1941 год с остановка-
ми в пятнадцати городах. Желаем вам 
важных впечатлений и воспоминаний 
на всю жизнь.

Эти слова прозвучат на брестской 
платформе ночью 22 июня. В этот день 
стартует второй в истории наших стран 
состав, в котором двести старшекласс-
ников за две недели посетят знаковые 
города, сыгравшие важную роль в на-
шей победе над нацистской Германией. 
Увидят памятники, мемориалы, музеи, 
возложат цветы. Посмотрят города, 
в каких еще не были. Посидят вечером 
в тесной компании в купе и подружатся.

- Такой опыт не сравнится ни с каки-
ми учебниками, уроками и лекциями, - 

считает спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.  - Когда сам 
оказываешься там, где в жесточайших 
боях, жертвуя собой, наш народ борол-
ся за свое право на жизнь, за нашу сво-
боду, то каким-то внутренним чувством 
ощущаешь связь с прошлым, раз и на-
всегда понимаешь, что ты - наследник 
великого поколения Победителей!

Конечно, двести человек - 
не так много. Но ведь каж-
дый из них - как зерныш-
ко, которое может дать 
плоды. Они расскажут 
о путешествии друзьям 
и подругам, покажут 
фотографии и видео. 
На телеграм-канал ак-
ции подписались больше 
восемнадцати тысяч чело-
век. И когда открыли конкурс 
на участие в «Поезде Памяти - 
2023», на организаторов обрушился 

шквал заявок. В Беларуси отбирали 
из одиннадцати тысяч претендентов, в 
России конкурс был похлеще, чем во 
многие престижные вузы, - двадцать че-
ловек на место. И нашими двумя стра-
нами не ограничивались. В нынешней 
акции участвуют еще и юные граждане 
Армении и Киргизии.

В этом году организаторы при-
внесли много нового. Начи-

ная с набора «пассажи-
ров». В  прошлом году 

ими стали победители 
олимпиад, конкурсов, 
отличники и активи-
сты. То есть участни-
ков отбирали «сверху». 
В этом же году устрои-

ли конкурс. Претенденты 
должны были заполнить 

подробную анкету, снять ви-
деоролик до полутора минут на 

тему «Наше общее прошлое» и на-

писать эссе на тему  «Поезд Памяти» 
- для меня это...».

- Проект станет еще масштабнее и 
интереснее, - уверен заместитель ди-
ректора Национального центра худо-
жественного творчества детей и мо-
лодежи Министерства образования 
Беларуси Дмитрий Туронок. - Поэто-
му и конкурс строже и избирательнее.

Акция начнется с масштабной военно-
исторической реконструкции первых 
дней  войны в Брестской крепости. По-
сле поезд «эвакуирует» ребят в Грод-
но. И дальше они проедут по местам 
боевой славы белорусов и россиян. 
Их ждет и еще одно важное союзное 
мероприятие - Форум регионов в Уфе.

А завершится путешествие в городе-
герое Москве, где ребята проведут два 
дня. Вернее, поезд возьмет паузу для 
того, чтобы в следующем году отпра-
вить уже новых ребят по рельсам исто-
рической памяти наших народов.

ПО РЕЛЬСАМ ПАМЯТИ

НА ЗАМЕТКУ
В прошлом году 200 
участников «Поезда 

Памяти» проехали 5911 
километров, посетили 
15 городов в Беларуси 

и России, провели 
в дороге 140 

часов.

МЕМОРИАЛЫ

В дни 
мероприятия 
можно будет 
и попеть, 
и поплясать, 
и отправиться 
в гастротур.
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ЭКОНОМИКА

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Наши страны продолжа-
ют наращивать товарообо-
рот рекордными темпами.

ГИБКО И УСПЕШНО
Россия всегда была главным 

торгово-экономическим парт-
нером Беларуси. С девяностых 
она ни разу не уступала первое 
место по импорту и экспорту 
республики другим государ-
ствам. Этому способствовали 
связи производственной коо-
перации, которые сложились 
еще в Советском Союзе.

- В 2021 году республика 
была на четвертой позиции 
по объему товарооборота по-
сле Китая, Германии и Нидер-
ландов, - пояснил торговый 
представитель РФ в Белару-
си Юрий Золотарев. - В 2022 
году на третьем месте оказа-
лась Турция, при этом Бела-
русь, пусть и опустившись на 
5-ю строчку, серьезно сокра-
тила отставание от Германии 
и Нидерландов.

Минск фактически начал 
замещать товары из недру-
жественных стран на россий-
ском рынке - быстро, гибко, 
успешно.

- В этом году есть все шан-
сы войти в тройку главных 
торгово-экономических 
партнеров России. Это воз-
можно, потому что Беларусь 
выпускает востребованную 
высокотехнологичную маши-
ностроительную продукцию. 
Именно то, в чем нуждают-
ся российские предприятия. 
Спрос Москвы и предложения 
Минска совпали, цифры будут 
расти и дальше.

Только за прошлый год пе-
реориентировали 6,5 милли-
арда долларов белорусского 
экспорта с европейского 
и  украинского рынков на 
Россию.

ВЗЯЛИ ХОРОШИЙ 
ТЕМП
Мы потеряли счет количе-

ству санкционных пакетов, 
которые вводят в отноше-
нии наших стран. Западные 
«партнеры» думали, что без 
их товаров наша экономика 
рухнет. Но добились прямо 
противоположного эффекта, 
потому что не учли возможно-
сти белорусско-российского 
сотрудничества: оно ста-

ло лишь шире. Развиваем 
не только товарооборот, но 
и прокладываем союзные пу-
ти на другие рынки.

Минск начал разворачивать 
торговые потоки на восток 
еще в 2021 году, когда подпи-
сали соглашение о перевалке 
нефтепродуктов через россий-
ские порты.

- Беларусь использует де-
вятнадцать портов России 
для экспорта нефтепродук-
тов и калийных удобрений. 
Основное направление  - 
Санкт-Петербург и Ленин-
градская область. Кроме того, 
осваивают порты Астрахан-

ской области и даже Примо-
рья.

Совместная логистика по-
путно дает новый импульс 
сотрудничеству с региона-
ми. Взять, к примеру, ту же 
Астрахань. В этом году она 
планирует закупить 270 еди-
ниц коммунальной техники 
белорусского производства, 
углубляется взаимодействие 
с «Могилевлифтмашем», раз-
вивается экспорт строитель-
ных услуг из Беларуси. В от-
вет южная область поставляет 
овощи, шерсть, рыбу и даже 
картофель. Только за про-
шлый год - рост товарообо-

рота между Синеокой и Астра-
ханью в два раза.

Или тот же Приморский 
край. От Минска до Влади-
востока - почти десять тысяч 
километров. А товарооборот 
в последние годы растет бе-
шеными темпами. В 2020 го-
ду - 17,3 миллиона долларов 
и уже в 2021-м - 32,7 миллио-
на. Торгуем всем - от рыбы 
и лекарств до автомобилей 
и тракторов. Одних только си-
ловых трансформаторов про-
изводства Минского электро-
технического завода имени 
Козлова Приморский край 
в прошлом году закупил на 

сумму почти в два миллиона 
долларов.

В прошлом году Беларусь 
посетили больше сотни деле-
гаций различного уровня из 
регионов России. Ответных 
визитов было примерно столь-
ко же. А венцом регионально-
го сотрудничества ежегодно 
становится Форум регионов 
наших стран, который доказал 
свою эффективность в нара-
щивании союзного товароо-
борота. С 2014 года на его пло-
щадках было подписано более 
400 соглашений, а сумма ком-
мерческих контрактов превы-
сила 4 миллиарда долларов.

 ■ Синеокая снискала 
славу аграрной республи-
ки во многом благодаря 
российским потребите-
лям.

Порой кажется, что жи-
тели Москвы или Санкт-
Петербурга разбираются 
в «молочке» и колбасах 
из Синеокой лучше, чем сами 
белорусы. И в этом нет ни-
чего удивительного: до се-
мидесяти процентов бело-
русской сельхозпродукции 
поставляется в российские 
регионы.

Если в 1995 году из Сине-
окой экспорт мясной про-
дукции в Россию исчислялся 
скромными 39,3 миллиона 
долларов, то к 2020 году объ-
емы нарастили до 531,3 мил-
лиона. Та же ситуация с кар-
тофелем и овощами: с 2,1 
миллиона до 179,1.

 ■ Программы Союзного государ-
ства - основа для роста.

Политический аналитик Петр Пе-
тровский обращает внимание на то, 
что бюджет СГ состоит в основном из 
четырех частей - научно-технические 
проекты, инфраструктурные, 
культурно-гуманитарные и информа-
ционные:

- Самая интересная - научно-техни-
ческая часть финансирования, ее на-

правляют на инновационные сферы. 
Всего таких программ было около 
семидесяти. В 2023 году будет еще 
три  - в области лазеров, космоса 
и связи. Импортозамещение очень 
востребовано, нужно расширять и уве-
личивать количество этих программ 
и их финансирование. Не время рас-
слабляться.

Ведь именно научные разработки 
и исследования лягут потом в основу 
союзной промышленности. Год на-

зад Россия и Беларусь подписали со-
глашение о выделении Минску 105 
миллиардов российских рублей (1,7 
миллиарда долларов) на импортоза-
мещающие проекты.

Речь не о каких-то долгосрочных 
перспективах, а о реальном резуль-
тате здесь и сейчас. Впрочем, это не 
значит, что масштабы промышленного 
товарооборота между странами нач-
нут снижаться.

- В прошлом году предприятия, 

входящие в структуру Министер-
ства промышленности, на пятьдесят 
процентов увеличили экспорт на рос-
сийский рынок. В этом году планируем 
рост в десять процентов,  - расска-
зал зам министра промышленно-
сти Беларуси Дмитрий  Харитончик. 
- На рынок России выходят и постав-
щики из других стран, в том числе 
Турции и Китая. Это серьезные кон-
куренты, нам придется активно по-
бороться.

СТАТИСТИКА

ВКУС ДРУЖБЫ

НЕ ВРЕМЯ РАССЛАБЛЯТЬСЯ

Бе
лТ
А

НАКОПИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ

ИНТЕГРАЦИЯ

В первом квартале этого 
года взаимные поставки 

снова подросли - 
на 22 процента.
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Максим ЧИЖИКОВ, 
Дмитрий ДЕЛИНСКИЙ

 ■ Башкирия предостав-
ляет белорусским компа-
ниям хорошие возмож-
ности - чтобы они могли 
вести бизнес в России.

КРУТОЙ ОБОРОТ
В декабре 2021 года во 

время визита главы Баш-
кортостана Радия Хаби-
рова в Беларусь Александр 
Лукашенко заявил, что не-
плохо было бы, чтобы со 
временем взаимный това-
рооборот между Минском 
и Уфой достиг миллиарда 
долларов в год. Пока к этой 
цифре стороны двигаются 
небольшими шажками. По 
итогам 2021 года оборот 
составил 292,2 миллиона 
долларов. В 2022-м этот по-
казатель перевалил за 320 
миллиардов. И в первом 

квартале 2023-го темпы не 
снижаются, рост - 57 процен-
тов. Беларусь перебралась 
с пятого на четвертое место 
во внешнеторговом обороте 
Башкортостана.

В основе экспорта из рос-
сийского региона - поставки 
химической продукции, ме-
таллов, продовольственных 
товаров и сырья, машино-
строительной и минераль-
ной продукции. Импортиру-
ют же из Беларуси - продукты 
и металл, древесину, 
целлюлозно-бумажные из-
делия, текстиль. Но почти 
сорок процентов - продукция 
машиностроения.

По мнению министра 
промышленности и энер-
гетики Александра Шель-
дяева, Башкирия - инвести-
ционно привлекательная 
республика:

- Одно дело, когда ты тор-
гуешь из Беларуси в рос-
сийских регионах, а другое, 
когда производишь у нас, 
в центре страны, где рядом 
пять городов-миллионников 
(Пермь, Самара, Екатерин-
бург, Казань и Челябинск. - 
Ред.), где проходят феде-
ральные трассы М-5 и М-7 
и «железка» вплоть до Китая.

Есть в республике и особая 

экономическая зона «Алга». 
Но поддержкой предприятия 
смогут пользоваться, только 
если они зарегистрированы 
в республике.

ТРОЛЛЕЙБУС 
НА ВОСТОК
Локализация белорус-

ских брендов в Башкирии 
идет активно. Уфимский 
трамвайно-троллейбусный 
завод заключил госкон-
тракт на поставку белорус-
ских троллейбусов на базе 
МАЗа. Компания-поставщик 
будет инвестировать в мест-
ное производство в обмен 
на заказ. На уфимский завод 
поступает окрашенный осте-
кленный кузов - это тридцать 

процентов от будущего трол-
лейбуса. На УТТЗ на маши-
ну устанавливают основные 
агрегаты: привод, двигатель, 
компрессор, гидростанцию, 
информационные системы, 
систему безопасности и по-
жаротушения. Там же - на-
стройка, запуск и отладка. 
На сборку одного троллей-
буса уходит три-пять дней.

Машина напичкана элек-
троникой. Перед водите-
лем - бортовой компьютер, 
за его спиной - диагности-
ческая панель собственной 
разработки. Каждый диод 
обозначает определенную 
электрическую цепь в ма-
шине, что позволяет быстро 
определить причину непо-

ладки. На кузове и в салоне 
несколько камер видеона-
блюдения.

В прошлом году первые ма-
шины уже отправили в Хаба-
ровск, Братск, Новосибирск  
и Новокузнецк. В 2023-м 
девяносто троллейбусов со-
вместного производства по-
лучит Пенза. Кроме того, до 
конца 2024-го на улицы Уфы 
выйдут 45 троллейбусов УТТЗ 
с белорусскими комплектую-
щими. А новую модель пред-
ставят на Форуме регионов.

Планируют запустить и со-
вместное с Беларусью пред-
приятие по производству 
трамваев, как это уже сде-
лали в Нижнем Новгороде.

ПАРКОВКА  
ДЛЯ «МАЗА»
В Уфимском районе рабо-

тает дилерский центр МАЗ. 
Белорусский завод планиру-
ет построить и сервисный 
центр для грузовых машин.

- По нашим планам, он 
появится в 2023 году на фе-
деральной трассе М-5. Согла-
шение подписали на инвест-
форуме «Зауралье» в  июне 
2022 года, - говорит глава 
Башкортостана Радий Ха-
биров.

Еще одно направление со-
трудничества - это сборка 
спецтехники. На стерлита-
макском заводе «Красный 
пролетарий» готовы выпу-
скать комбинированные до-
рожные машины, мусорово-
зы, самосвалы.

Минский моторный завод 
будет собирать двигатели 
и генераторные установки 
в Башкортостане.

Фирма «Пакер» из 
Октябрьского внедрила 
больше пятидесяти техно-
логий на месторождениях 
«Белоруснефти». Совмест-
ные проекты охватывают 
всю цепочку: от разработ-
ки месторождения, бурения 
скважин, их обустройства, 
эксплуатации до ремонта 
и сервисного обслуживания.

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ

 ■ Еще одно перспективное направление - туризм.

О развитии отношений в этой отрасли рассказал премьер-
министр Правительства Башкортостана Андрей Назаров.

- Беларусь - красивая, понятная нам страна. Мы расши-
рили программу «Башкирское долголетие. Туризм». Пер-
вые группы туристов уже посетили братскую республику 
и остались очень довольны. Для удобной логистики мы за-
пустили субсидируемые правительством региона прямые 
авиарейсы Уфа - Минск.

 ■ Во время форума «Амко-
дор» запустит в Уфе завод 
по производству сельхозтех-
ники.

Приоритетом остаются инвести-
ции в АПК, в том числе в произ-
водство сельхозтехники. Компания 
«Амкодор» собирается вложить 
1,5 миллиарда рублей в предпри-
ятие по выпуску оборудования для 
обработки зерна в индустриаль-
ном парке «Уфимский». Комплекс 
запустят во время форума. Речь 
идет о строительстве и второго 
завода «Амкодор», на этот раз по 
производству коммунальной тех-
ники. Цена контракта - три милли-
арда рублей.

Есть желание расширять взаи-
модействие в строительстве за-
правок, поставках в Беларусь про-
дуктов из Башкортостана.

- Мы начали активную работу 
по усилению промышленной коо-
перации в разных направлениях. 
В ЖКХ это локализация производ-
ства «Могилевлифтмаш» в нашей 
республике. В сфере транспор-
та - создание совместного пред-
приятия по производству трамваев 
и троллейбусов. В торговле и сер-
висе - развитие в сети магазинов 
«Товары Беларуси». В сельском 
хозяйстве  - выпуск гусеничной 
техники «МТЗ» и использование 
белорусских комбайнов «Гомсель-
маш» для уборки зерна, - называет 
и другие точки соприкосновения 
глава Башкортостана.

В 2023-м Башкортостан плани-
рует закупить двести тракторов 
«Беларус», сто зерноуборочных 
комбайнов «Полесье», 25 кормо-
уборочных и около ста единиц дру-
гой сельхозтехники.

Тесные контакты и в легкой 
промышленности. Речь идет  
о выпуске огнеупорной спецодеж-
ды. Шерстяное сырье производят 
в Башкирии, потом его отправля-
ют в Минск на предприятие «Кам-
воль» для обработки. После чего 
ткань возвращают в Уфу для по-
шива готовых костюмов.

- Технология согласована, до-
говоры подписаны. По плану до 
октября 2023 года наша компания 
«Капман» сошьет двадцать тысяч 
летних и восемь тысяч зимних ком-
плектов такой спецодежды, - со-
общил Радий Хабиров.

Министр внешнеэкономиче-
ской связи и конгрессной дея-
тельности Республики Башкор-
тостан Маргарита Болычева 
рассказывает, что местный бренд 
«Эколь» начал торговать в Бела-
руси порошками «Луч» и «Зифа»:

- При этом параллельно к нам, 
наоборот, зашла белорусская 
«Чайка» - полный аналог «Эколь» 
и по качеству, и по цене.

Министр признается, что сама 
с удовольствием пользуется бело-
русской косметикой.

РАЗВИТИЕ

ПО ЗЕРНЫШКУ 
КЛЮЮТ

ЛОГИСТИКА

НА САМОЛЕТЕ В СИНЕОКУЮ
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Грузовикам из Минска 
дали зеленый свет  

в республике.

Уфимский аэропорт имени Мустая 
Карима готов принимать рейсы из 

Беларуси хоть каждый день.
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 ■ Производители из РФ 
заменили в Беларуси то-
вары многих западных 
марок.

- Из-за санкций в наших 
странах не хватает материа-
лов и комплектующих, и мы 
можем и будем друг друга под-
держивать в импортозамеще-
нии, - сказал «СВ» губерна-
тор Владимирской области 
Александр Авдеев. - Минский 
тракторный завод уже сейчас 
помогает нам возрождать 
тракторостроение - в Коврове, 
на КЭМЗе, выпускают трактор 
из их линейки, но под нашим 
брендом.

А продукция «Муроммаш-
завода»  - элементы транс-
миссии, подвески, различные 
части ходовой системы и про-

чие агрегаты - заинтересовала 
производителя транспортных 
средств «Белкоммунмаш».

- Предложили поставлять 
в Беларусь то, что они рань-
ше покупали у западных ком-
паний, - продолжил Авдеев. - 
Например, клеи и герметики 
владимирского «Адгезива» 
вместо хенкелевских для хо-
лодильников «Атлант», лекар-
ства «Генериума».

Областной Фонд содействия 
развитию ЖКХ подписал со-
глашение с «Могилевлифтма-
шем» на участие в региональ-
ной программе капремонта. 
Белорусы помогут заменить 
в домах около 650 лифтов.

- В прошлом году запустили 
модернизацию парка комму-
нальной техники и пассажир-
ского транспорта,  - расска-

зал Авдеев. - В ближайшие 
годы нужно закупить больше 
семидесяти единиц техники 
для ЖКХ и больше ста авто-
бусов и троллейбусов. Их как 
раз производят в Беларуси. 
Первые четыре троллейбуса 
«МАЗ» поставят во Владимир 
уже этим летом.

ТЕРРИТОРИИ РОСТА

Бе
лТ
А

К хорошему соседу можно обратиться 
не только за солью, но и за косметикой, 
тракторами, одеждой.

 ■ Автомобиль самарского АвтоВАЗа очень популя-
рен в Синеокой.

- Беларусь - стратегически важный торгово-экономический 
партнер Самарской области, - говорит глава региона Дмит-
рий Азаров.  - И санкции Запада против наших стран лишь 
способствуют кооперации.

Мощным импульсом стал прошлогодний визит самарской 
делегации в Беларусь. Сейчас у семнадцати крупных промыш-
ленных предприятий региона контракты по импорту комплек-
тующих белорусского производства: станков, электрооборудо-
вания, подшипников, компонентов для химической продукции.

- Нам поставляют лифты, агропромышленную технику, элек-
тробусы, автобусы, трамвайные вагоны, - перечислил губер-
натор. - Мы заключили контракт на замену полутора тысяч 
лифтов в 2022 - 2024 годах, купили сельхозтехнику на 873 
миллиона рублей. 153 трактора, 22 зерноуборочных комбайна 
и два комплекса для заготовки кормов.

Четырнадцать предприятий Самарской области заключили 
договоры поставок промышленной продукции для предприятий 
Беларуси.

- В последние годы большая часть белорусского авторынка 
формировалась за счет машин российского производства, - 
добавил Азаров. - «Лада» входит в тройку лидеров.

 ■ Алтайский край и РБ продолжат нара-
щивать взаимные поставки.

- Несмотря на географическую удаленность, 
Беларусь - один из основных внешнеторговых 
партнеров края и занимает среди них по итогам 
2022 года второе место, - рассказал глава ре-
гиона Виктор Томенко. - Товарооборот между 
краем и республикой увеличился почти на со-
рок процентов.

Алтайский край поставляет в Беларусь про-
дукцию машиностроения, муку и крупы, товары 
химотрасли. Импорт в основном представлен 
металлопродукцией, сельхозтехникой, косме-

тикой и одеждой. За последние полтора года 
появились новые позиции:

- Договорились продолжать сотрудничество в  
аграрном секторе, ЖКХ, культурно-гуманитарной 
сфере. Ждем, что белорусские предприятия бу-
дут участвовать в обновлении городского пасса-
жирского транспорта, дорожной техники, лифтов.

Алтайские компании готовы расширить постав-
ку колесных дисков, топливных систем. Появятся 
совместные научные и инновационные проекты, 
а также в сфере культуры.

- Сегодня, в такое непростое для наших стран 
время, мы опираемся друг на друга. Так будет 
и дальше.

 ■ Гродненскую область 
не обделили средствами 
из бюджета РФ - на од-
ну только БелАЭС дали 
десять миллиардов дол-
ларов.

Гродненский регион - это 
самая западная область Со-
юзного государства, но не-
смотря на географическую 
удаленность от восточной 
границы страны основной 
торговый партнер - это РФ. 

На нее приходится шестьде-
сят процентов экспорта

- Многие наши предпри-
ятия включены в коопера-
тивные цепочки с крупными 
 российскими производите-
лями. Поставляем на экс-
порт продукты, ту же мо-
лочку, - пояснил Владимир 
 Караник, председатель 
Гродненского облиспол-
кома.

Россия активно инвестиру-
ет в реальный сектор эконо-
мики Гродненской области. 
И главный пример, конеч-
но, - БелАЭС.

- Хороший импульс к ак-
тивизации и расширению 
наших связей дал IX Форум 
регионов, который год назад 
прошел в Гродно. Приняли 
много решений и запустили 
конкретные проекты.

 ■ Витебская область  - активный 
участник форума.

С чем на финишную прямую выходит 
ближайший сосед России, рассказал пред-
седатель Витебского облисполкома 
Александр Субботин.

- За время подготовки к форуму и в 
течение его проведения подпишем 123 
коммерческих контракта. Сумма экспорт-
ных контрактов составила 2,97 милли-
арда российских рублей. Минуя цепочку  
посредников, удается повысить кон-
курентоспособность изделий по цене,  
сократить затраты на перевалку гру-

зов, ужесточить контроль за качеством 
изделий, исключить случаи недобросо-
вестной конкуренции на общих рынках,  
повысить степень доверия и ответствен-
ности сторон друг перед другом. 

Будущее - за производственной коопе-
рацией между предприятиями.

- Необходимо заместить импорт,  
который раньше поступал из недруже-
ственных стран, сформировать схемы его 
доставки потребителям и условия рас-
четов. Сейчас над этим работают пред-
приятия машиностроения, нефтехимии, 
энергетики, легкой и пищевой промыш-
ленности.

Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Ольга ВАЛЬЧЕНКО, Ольга БОГАЧЕВА

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ВМЕСТО «ХЕНКЕЛЯ» - 
ВЛАДИМИРСКИЙ ГЕРМЕТИК

Бе
лТ
А

МАЛИНОВАЯ «ЛАДА» ТРАНСПОРТ

ЖДЕМ ЛИФТЫ И АВТОБУСЫ КООПЕРАЦИЯ

КОНТРАКТЫ НА ТРИ МИЛЛИАРДА ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС

ВЕСОМЫЙ ВКЛАД ИНВЕСТИЦИИ

В Беларуси при сборке 
холодильников используют 

российские полимеры.

Лифты могилевского 
производства - 

палочка-выручалочка 
для соседней страны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ О таких машинах мечта-
ет каждый хлебороб.

Рекордные урожаи зерно-
вых, которые уже не первый 
год собирают в России, бы-
ли бы невозможны без пер-
воклассной техники. Такую 
выпускают на заводе «Брянск-
сельмаш» в партнерстве с бе-
лорусским «Гомсельмашем» 
под маркой «Десна-Полесье»

ВЫРАЗИТЕЛЬНЫЕ 
ЛИВРЕИ
Успешное сотрудничество 

этих предприятий - одна из 
визиток союзной интеграции. 
Пример того, каких высот мо-
жем достичь сообща.

- Вот почему мы выбрали 
для себя лозунг «Сила в един-
стве». Эффективное взаимо-
действие с братской Белару-
сью позволяет решать любые 
задачи и уверенно смотреть 
в будущее, несмотря на по-
пытки Запада санкциями за-
тормозить наше развитие, 
разорвать наши страны. Ни-
чего не выйдет. Вместе мы 
сила, которая все преодоле-
ет, - уверен исполняющий 
обязанности генерального 
директора предприятия Ан-
дрей Шилин.

В экономике самый объек-
тивный показатель - цифры. 
«Брянсксельмаш» - один из 
лидеров российского маши-
ностроения. Каждый третий 
комбайн, работающий на по-
лях страны, произвели имен-
но здесь. Только в прошлом 
году выпустили 1,2 тысячи 

машин. Помимо комбайнов, 
сеялки, технику для мульчи-
рования. Вот вам и санкции. 
Против нашей силы ничто 
не устоит. Не зря борта тех-
ники украшают выразитель-
ные ливреи с изображением 
былинных русских богаты-
рей - Добрыни и Пересвета. 
Заводчанам особенно дорог 
последний  - ведь родом он 
свой, брянский.

ВЫТАЩИЛИ 
ИЗ ЗАБВЕНИЯ
Налаживать сотрудничество 

Гомелю и Брянску сам бог ве-
лел. Они - ближайшие сосе-
ди. Каких-то четыре часа на 
машине.

Взаимодействие заводов на-
чалось в 2005 году. «Гомсель-
маш», по сути, вытащил сосе-
дей из небытия. Когда-то, еще 
в советское время, брянское 
предприятие процветало - вы-
пускало зерновые сушилки, 
которые шли во все республи-
ки Союза. Но развал единой 
страны оказался для него, как 
и для сотен производств, роко-
вым. Практически пятнадцать 
лет по опустевшим цехам гу-
лял ветер. Завод существовал 
лишь на бумаге.

Тогда как на «Гомсельмаше» 
производство такой нужной 
на селе техники удалось не 
только сохранить, но и по-
стоянно ее совершенствовать. 

Шутка ли, в одном только кон-
структорском бюро работают 
шестьсот высококвалифици-
рованных специалистов. Опо-
ра на собственные силы - черта 
белорусов. Потому и выстоя-
ли. А затем решили и соседям 
помочь - дать вторую жизнь 
брянскому заводу, а закре-
питься основательно на рос-
сийском рынке, увеличивая 
объемы продаж.

ЗАКАЗЫ 
РАСПИСАНЫ НА ГОД
Началось сотрудничество 

с  того, что представители 
«Гомсельмаша» предложили 
создать сборочное производ-
ство их техники. Передали до-
кументацию. Помогли с ин-
вестициями. И дело пошло. 
Начинали с комбайна КСК-
100. Затем перешли на его 
модернизированную версию 
КСК-600. Его и сейчас выпуска-
ют. Но время и прогресс неу-

молимо идут вперед. Техника 
совершенствуется. И главный 
хит модельного ряда сего дня - 
зерноуборочный универсал 
КЗС-1218. У аграриев он неи-
моверно популярен. Рвут бук-
вально с руками. 

Сельчане любят машину за 
надежность, высокую произ-
водительность и комфорт.

- Увеличенный бункер за-
грузки. Двигатель мощный. 
Кабина очень удобная. Погода 
у нас непредсказуемая. Дож-
ди не редкость. Но машина 
отлично приспособлена для 
неблагоприятных условий на 
уборке культур повышенной 
влажности. Работаю на нем 
уже два года - никаких про-
блем. А всего я на комбайнах 
уже восемь лет. Управлял тех-
никой других марок. Нет, 1218 
однозначно лучше, - уверен 
механизатор из Пермского 
края Иван Лагутин.

- Производительность ком-
байна такова, что позволяет 
меньшим, чем прежде, ко-
личеством техники убирать 
большие площади. Обмолачи-
вает мягче. Зерно сразу мож-
но везти на элеватор первым 
классом. К тому же 1218, что 
для нас очень важно, в экс-
плуатации экономичнее, чем 
техника других марок. Обнов-
ляя парк, мы от других теперь 
отказываемся в пользу этой 
машины,  - рассказал руко-
водитель сельхозпредприя-
тия в Челябинской области 
Юрий Бобырь.

Спрос рождает предложе-
ние. Эта железная формула 
применительно к брянскому 
заводу действует на все сто. 
Здесь не работают на склад. 
Технику выпускают только 
по предоплате. И заказы рас-
писаны уже на год вперед. Го-
товые машины прямо тут же 
грузят на железнодорожные 
платформы и отправляются 
заказчикам. Поскольку пред-
приятие совместное, качество 
изделий проверяет не только 
собственный ОТК, но и белору-
сы. Представители «Гомсель-
маша» регулярно приезжают 
на БСМ - никаких нареканий, 
все путем.

Григорий РАПОТА, заместитель 
председателя Комиссии ПС по 
энергетике и транспорту:

- Я недавно побывал на «Брянсксельма-
ше». Впечатления - только положительные. 
Выпускать два сложных комбайна в сут-
ки - большой показатель. И требует очень 
высокой организации. Почти стопроцентная 
локализация производства - это образец 
плодотворного сотрудничества между Рос-
сией и Беларусью в высокотехнологической 
области. Хочется, чтобы таких предприятий 
у нас стало больше.

 ■ У техники есть и функция уборки 
в режиме автопилота.

На «Брянсксельмаше» не просто идут в но-
гу со временем. Бегут, обгоняя конкурентов.

И выпускают умные машины, оснащенные 
электронным мозгом. Брянск в этом стал 
пионером. Впервые в мире на сельхозтехни-
ку здесь стали устанавливать автопилот на 
основе искусственного интеллекта. Называ-
ется система Cognitive Pilot - отечественная 
разработка. Не машина - мечта комбайнера. 
Спокойно можно отпустить руль - автопилот 
с видеокамерой следит, как едет комбайн 
и рулит, строго выдерживая кромку участка. 
Электронный помощник заметно облегчает 
труд комбайнера. Ведь в уборочную страду 
каждый день дорог. Люди вкалывают от рас-
света до заката и чудовищно выматываются. 
С автопилотом - совсем другое дело. Чело-
век полностью разгружен. Плюс - рост про-

изводительности. У умных машин она  выше 
на треть, а потери урожая вдвое меньше.

И комфорт люкс. Уборка зерна сегодня 
дело непыльное. В кабинах комбайнов есть 
и система ГЛОНАСС, и отопление, и кон-
диционер. Цветные дисплеи, джойстик, 
 магнитола. Работать под музыку всегда 
веселее.

Ах да, санкции. Для многих предприятий 
в России прекращение поставок импортных 
комплектующих стало огромной проблемой.

- Нас же это почти не коснулось, - пояс-
няет Андрей Шилин. - От импорта мы прак-
тически не зависели - всего два процента 
деталей в общем объеме машин. Постав-
щики в  основном белорусские и россий-
ские.  Кое-какие детали получали, например, 
с Украины. Теперь делаем из отечественного 
металла. Сильно увеличили номенклатуру. 
С гидравликой так же - заменили на аналог, 
никаких проблем. В будущем своем уверены.

 ■ Чудо-фреза рубит в труху огромные пни и прокладывает 
просеки в лесу.

Брянцы кое в чем уже превзошли своих белорусских учителей. 
Теперь здесь тоже есть свое КБ, не такое многочисленное, как 
в Гомеле, но штуки придумывает уникальные.

- Раньше мы действительно больше занимались сборкой машин 
Гомсельмаша. И продолжаем работать с ними по лицензионному 
договору. Но сейчас мы большое, взрослое самодостаточное пред-
приятие с собственными производственными участками, разработ-
ками и проектами, - рассказывает Андрей Шилин.

Например, мульчирующая фреза. В Беларуси таких не выпуска-
ют, только в Брянске. И продают в том числе в Синеокую. Машина 
- зверь. Она предназначена для расчистки пахотных земель. Даже 
огромные, в несколько обхватов, пни легко крошит в мелкую тру-
ху. Деревья валит, как танк, и превращает в опилки. Ее актуаль-
ность трудно переоценить - в России сейчас огромные средства 
вкладывают в разработку залежных земель. И без мульчи здесь 
как без рук. Применять ее можно не только в сельском хозяйстве, 
но и в  энергетике. Например, для прокладки просек в лесу под 
установку линий ЛЭП. 

ВАЛИТ ДЕРЕВЬЯ, КАК ТАНК ИННОВАЦИЯ ПОД МУЗЫКУ ВИВАЛЬДИ ХАЙ-ТЕК
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БОГАТЫРСКАЯ НАША СИЛА
Могучий, словно 
былинный герой.
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ЖИВОЙ УГОЛОК

Михаил ПАНЮКОВ,  
Валентина КОЗЛОВИЧ 

 ■ Зубры приехали в российский 
регион с королевским комфортом.

СЕНСАЦИЯ:  
БУДЕТ ПОПУЛЯЦИЯ
- Все-все-все, отойди!
Сотрудник башкирского заповедни-

ка еле успевает отскочить от большо-
го деревянного ящика, через приот-
крытую стену которого вырывается 
мощное животное. Оно устремляется 
к лесу, но метров через двести оста-
навливается и недоуменно огляды-
вается назад. Как будто спрашивает: 
«Что вообще происходит?!» А просто 
мохнатые гости из Синеокой сменили 
прописку на башкирскую. Осваиваться 
будут на территории Икского зоологи-
ческого заказника, который граничит 
с природным парком «Мурадымовское 
ущелье».

Путь зубра до места был неблизким, 
но по животным меркам - суперком-
фортным. Судите сами: отдельное «ку-
пе» - деревянная клетка. «Все включе-
но» - по пути поят и кормят, это вам 
не плацкарт!

- Сколько живу, такого не видал! - 
с полным правом мог бы сказать наш 
рогатый герой.

Видео с прибытием дорогих гостей 
выложил на своей страничке глава 
Башкортостана Радий Хабиров, ини-
циатор переселения беловежских бо-
гатырей на просторы Южного Урала.

- Этих красивых, величественных 
зубров даже зверями назвать не мо-
гу, - заявил местный лидер. - Скорее 
шедевры природы прибыли в нашу 
республику. Наша задача - очень ам-
бициозная: сформировать устойчивую 
популяцию животных, которые сами 
будут размножаться и гармонично впи-
шутся в природу Башкортостана.

НАКОРМИЛИ ДО ОТВАЛА
Поскольку зубры человеческой ре-

чью не владеют, за комментариями 
мы обратились к заместителю дирек-

тора Особо охраняемых природных 
территорий Башкортостана Фариту 
Абдуллину. По его словам, 2,6 тысячи 
километров до нового места живые 
символы Беларуси преодолели чуть ли 
не с королевским комфортом.

- Зубр - не овечка все-таки. Про-
являет ли он агрессию, когда его на-
сильно пытаются переместить?

- Вообще это мирные животные. 
Самцы бывают агрессивны только во 
время гона, когда у них спаривание. 
А самки - две недели после рождения 
зубрят. В остальное время ведут себя 
очень спокойно, меланхолично даже. 
Но подобраться к ним действительно 
сложно. Людей они опасаются, не под-
пускают ближе 150 - 200 метров.

- И как же решается проблема с от-
ловом? Их погружали в сон?

- Нет такой необходимости. В клетку 
их примани-
ли кормом. 
К ней ве-
дет сужаю-
щ и й с я 
коридор, 
а когда 

звери заходят в ящик, сзади опускается 
дверка. Потом эти ящики с помощью 
кранов поднимают на специальную 
платформу.

- Для них это, наверное, сильный 
стресс.

- Конечно! И для домашних живот-
ных такие переезды сложны, а для ди-
ких и подавно. Поэтому попытались 
создать им максимально комфортную 
обстановку. В каждом ящике есть поил-
ка, кормушка. Большегрузная машина, 
на которой их везли, периодически 
останавливалась, животных кормили, 
давали им отдох нуть. Два водителя 
регулярно менялись друг с другом, со-
блюдали особый скоростной режим.

МАМОЧЕК  
ПРИВЕЗУТ ПОЗЖЕ
- Сколько времени занял путь?
- Около двух суток. Сначала, чтобы 

максимально сокра-
тить дорогу, 

мы планировали ехать по трассе М-5 - 
через Рязань, на Тольятти и дальше 
через Оренбург. Но из-за жары бе-
лорусская сторона решила сменить 
маршрут - поехали по М7, через Вла-
димир и  Нижний Новгород, там про-
хладнее, даже дождик прошел.

- Вот это сервис - в зависимости 
от погоды! Для людей маршруты 
не меняют.

- Это так. А когда добрались до гра-
ницы, мы им еще и эскорт предоста-
вили - автомобиль автоинспекции. 
И уже вместе благополучно добра-
лись - все девять контейнеров.

- А почему все-таки девять - хоте-
ли ведь восемнадцать приобрести?

- Оказалось, что часть самок бе-
ременны. Ну куда же будущим ма-
мам в такое тяжелое путешествие? 
По дороге могут неудачно родить. 
Поэтому мы привезли только поло-
вину зубров, а мам заберем после 
родов. Шесть животных до сих пор 
находятся в карантинном вольере, 
троих мы уже выпустили в дикую 
природу. Белорусские специалисты 
не только сопровождали зубров, но 
еще и остались на какое-то время, 
чтобы за ними приглядеть. Звери 
чувствуют себя отлично!

И все же, по утверждению главы 
республики Радия Хабирова, одна 
из самок, привезенных в Башкорто-
стан, оказалась беременной. Видимо, 
очень уж хотелось ей перебраться 
в новые края, поэтому затесалась 
к остальным. Глава региона пообе-
щал, что первого детеныша зубра, 
который родится на новом месте, на-
зовут Башкиренком.

 ■ Десятки братьев на-
ших меньших гибнут из-
за польского забора на 
границе.

Заграждение, которым 
Польша отгородилась от 
Беларуси, для обитателей 
заповедных лесов стало 
чем-то вроде Берлинской 
стены во времена ГДР 
и  ФРГ. Из-за перекры-
тых маршрутов миграции 
страдают не только зубры, 

но и бизоны, косули, лоси 
и многие другие предста-
вители животного мира. 
Они гибнут из-за колючей 
проволоки, меньше раз-
множаются.

Польша настроена враж-
дебно к Минску, но и там 
есть люди, которые спо-
собны воспринимать мир 
не только через полити-
ческую призму. Польские 
экологи направили откры-
тое письмо протеста главе 

Еврокомиссии Урсуле фон 
дер Ляйен, ее первому за-
му Франсу Тиммермансу 
и еврокомиссару по вопро-
сам окружающей среды, 
океанов и рыболовства 
Виргиниусу Синкявичюсу. 
Подписи поставили  почти 
две тысячи специалистов. 
Но у еврочиновников, ви-
димо, есть более важные 
дела. Современная Европа 
разделяет не только живот-
ных, но и людей.

 ■ Останутся ли величествен-
ные парнокопытные в Крас-
ной книге?

Несколько лет назад Между-
народный союз охраны природы 
исключил зубров из списка вы-
мирающих видов. И это, конечно, 
прекрасная новость. Ведь сто лет 
назад на планете оставалась всего 
дюжина этих прекрасных живот-
ных. Может быть, пора их убирать 
из Красной книги?

- Однозначно нет, - говорит зу-
бровед Алексей Буневич. - Над 
изменением природоохранного 
статуса можно думать только тог-
да, когда их численность в Белару-
си превысит шесть тысяч особей, 
пока же зубров втрое меньше.

 ■ Оказывается, рогатые 
и мохнатые уже жили на Урале.

- Наши ученые установили, что 
около пятнадцати тысяч лет на-
зад, в эпоху плейстоцена, зубры 
на территории, где сейчас нахо-
дится Республика Башкортостан, 
уже обитали, - говорит Фарит Аб-
дуллин. - Получается, что мы про-
сто возвращаем их на законное 
место в дикую природу. Сегодня 
уже сформирована самостоятель-
ная популяция в европейской части 

России на западных территориях - 
в Брянской, Орловской, Курской об-
ластях. Зубры водятся даже на Во-
логодчине. И сейчас, по программе 
их сохранения как краснокнижных 
животных, задача - создать само-
стоятельную популяцию уже в вос-
точной части России, в предгорьях 
Урала. Исследователи выезжали 
на место, изучали кормовую базу 
для зубров, климат и пришли к вы-
воду, что здесь эти звери смогут 
прижиться. Лишь после этого мы 
начали их переселять.

СТАТУС-КВО
НАДОЕЛО 
ВЫМИРАТЬ

БЕГ С ПРЕПЯТСТВИЯМИ ПРОБЛЕМАВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ ДОМ, МИЛЫЙ ДОМ

Путешественник на фоне 
персонального «купе».

НЕ ЗВЕРИ, ШЕДЕВРЫ ПРИРОДЫ

ТАСС

МАТРИАРХАТ  
В БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩЕ

ВЗРОСЛЫЕ САМКИ ВЗРОСЛЫЕ САМЦЫ

51,2% 13,7%

ВСЕГО ЖИВОТНЫХ 730



Х ФОРУМ РЕГИОНОВ  
БЕЛАРУСИ И РОССИИ 

23 июня / 2023 / № 25 (3)
13ОБЩИНЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусы верны тради-
циям и передают их из по-
коления в поколение.

ВЕРНЫЙ ПУТЬ
Когда во время поездки 

в  Башкирию мне предло-
жили съездить к белорусам 
в  Балтику, я сильно удивил-
ся. Откуда тут, в двух с лиш-
ним тысячах километров от 
Балтийского моря, такое на-
звание? И какое отношение 
к нему имеют сябры? Ока-
залось, что поселение при-
мерно 150 лет назад основа-
ли латыши, переселившиеся 
из прибалтийских губерний 
Российской губернии сюда,  
в Предуралье. Поэтому  
и Балтика. Позже, уже в нача-
ле века XХ, к этим «берегам» 
прибились и белорусы. Но 
название менять не стали. 
Их потомки бережно хранят 
свою историю и культуру, 
передают ее из поколения  
в поколение.

Сейчас из 1,5 тысячи на-
селения Балтики чуть боль-
ше трети - потомки пересе-
ленцев. А всего в Иглинском 
районе, где находится село, 
живет семь тысяч белорусов, 
половина всех сябров Башки-
рии. Как и раньше, большин-
ство занимается сельским 
хозяйством, хотя многие 
работают в 
Уфе - до нее 
от села все-
го час на ав-
тобусе.

Едешь по 
центра ль-
ной улице, по обе стороны - 
добротные кирпичные и де-
ревянные дома, ухоженные 
садовые участки, совсем как 
в Сине окой. Видно, что здесь 
тщательно следят за хозяй-
ством. Есть храм, школа и да-
же гостиница для байкеров.

«Балтийцам» крупно по-
везло: в советское время тут 
был колхоз-миллионер «Путь 
Ленина». Специализировал-
ся на выращивании буренок 

бестужевской породы, кото-
рые частенько привозили 
грамоты и призы с ВДНХ. 
Теперь награды красуются 
в сельском музее. Колхоза, 
правда, уже нет, обанкротил-
ся в шальные девяностые. 
Память о тех временах - па-
мятник Ленину и солидный, 
с колоннами, Дом культуры, 
где и находится белорусский 
центр.

И «СЯБРЫ»,  
И «ПЕСНЯРЫ»
Встречает нас его хозяй-

ка  - Жанна Хализова. Ко-
нечно, в на-
циональном 
к о с т ю м е . 
Хотя, по ее 
словам, в 
ней разной 
крови наме-

шано. Но белорусская, похо-
же, оказалась сильнее. Жан-
на изучает культуру родного 
народа, местный фольклор, 
организует сбор старинной 
утвари.

Дом культуры - уголок ро-
дины для сябров. Тут прохо-
дят посиделки, капустники, 
отмечают колядки и день 
Ивана Купалы, а пару лет 
назад возродили празднова-
ние Дожинок  - последнего 

дня жатвы. Теперь к бело-
русским балтийцам приез-
жают изучать фольклор даже 
с исторической родины.

Приезжали «Песняры», 
а вообще в селе есть свой 
 белорусский ансамбль «Ся-
бры», которому уже чет-
верть века. Основателем 
был Александр Харито-
нов.  Талантливый музыкант-

самоучка,  способный сы-
грать виртуозно на любом 
инструменте.  Целый уголок 
в музее посвящен ему. Поют 
в «Сябрах» в основном жен-
щины. Причем не только бе-
лоруски. Да так хорошо, что 
ни один праздник без них не 
обходится. Не раз ездили они 
в Беларусь, в Александрию - 
на «Купалье».

НЕ ЗАБЫВАЮТ 
РОДНУЮ МОВУ
На втором этаже Дома куль-

туры - библиотека и музей бе-
лорусского быта: несколько 
комнат, где буквально каж-
дый квадратный сантиметр 
хранит историю. Это уже вто-
рая экспозиция, первая сгоре-
ла в 2013-м. Молния тогда по-
пала в здание ДК. Загорелась 
крыша, а затем заполыхал 
и второй этаж. Сохранилась 
только одна крыночка. При-
шлось экспозицию собирать 
заново. Люди несли из дома 
старинные вещи - наследство 
бабушек и дедушек: масло-
бойки, прялки, скатерти, 
старинную утварь, чугунные 
угольные утюги. Часть экс-
понатов купили на средства 
регионального гранта.

Теперь тут национальный 
колорит представлен во всей 
красе  - плетеные корзины, 
медный, зеленый от време-
ни самовар, ручные жернова, 
расшитые костюмы, рушни-
ки, накидки, пологи, покры-
вала. Из свежих поступлений - 
этажерка и старинный сундук. 
Есть печка, как в настоящей 
избе; ткацкие станки - латыш-
ские и белорусские - еще од-
на обязательная вещь в доме. 
В итоге экспозиция стала бо-
гаче, чем до пожара.

Не забывают балтийцы 
и родную мову. Одно время 
белорусский язык даже вхо-
дил в школьную программу, 
но теперь его учат факульта-
тивно. Книгами и учебника-
ми снабжают Министерство 
информации и Посольство 
РБ. Помогают с костюмами 
и музыкальными инструмен-
тами. На стеллажах - произ-
ведения из белорусской со-
ломки. Есть в Балтике своя 
мастерица - Любовь Тюрина. 
Освоила технологию плете-
ния по книгам из библиотеки. 
Теперь обменивается опытом 
с коллегами из Беларуси.

Гордость библиотеки - ста-
ринный псалтырь, напи-
санный кириллицей. Книгу 
библиотеке передала чита-
тельница, экземпляру больше 
двухсот лет. По нему когда-то 
учили грамоте. Сейчас же это 
просто ценный экспонат.

 ■ В селе Воскресенское до сих пор 
чтут замечательного хирурга с Ви-
тебщины.

В Башкирии куда ни заедешь, везде мож-
но найти белорусский след. Даже там, где 
совсем не ожидаешь.

Есть, например, на юге республики село 
Воскресенское. Знаменито оно, во-первых, 
старейшим на Урале медеплавильным 
 заводом, построенным в 1745 году. Сей-
час от него остались лишь живописные 
развалины. Завод планируют восстано-
вить, но как музей, а не промышленное 
предприятие.

А еще есть картинная галерея. В годы 
Великой Отечественной в село эвакуиро-
вали учащихся московской художествен-
ной школы. Их так и называют - художники-

«воскресенцы». Через тридцать лет после 
окончания войны они вернулись, привезли 
свои картины и помогли создать галерею.

А расположена она в бывшем доме 
 уроженца Витебской области доктора 
 Эргарда Корлейса. Он окончил гимназию 
в Минске, затем медицинский факультет 
Тартуского университета. В Воскресен-
ское врач-хирург приехал по приглаше-
нию  владельца медеплавильного завода 
Василия Пашкова, трудился в больнице, 
которую построили для рабочих. Не уехал 
и после революции. Доктора  Корлейса и по-
хоронили в больничном саду, под  окнами 
операционной. Могила его  сохранилась, 
и за ней бережно ухаживают. А в Воскре-
сенской амбулатории до сих пор можно 
увидеть стол, на котором Эргард Иванович 
оперировал пациентов.

 ■ Переезжали сюда семьями: из Гродно, Бреста, Моги- 
лева.

Сначала - в поисках свободной и плодородной земли, обещанной по 
столыпинской реформе, а потом бежали от Первой мировой. Добира-
лись кто-то на подводах, кто-то по «железке» в столыпинских вагонах - 
весьма, кстати, комфортных. Доезжали далеко не все - тяжелый путь 
отсеивал больных, старых, кого-то по пути забирал тиф. Селились 
хуторами. Устраивали хозяйства, заводили скот, выкорчевывали де-
ревья, засеивали поля. Земли им давали не бесплатно, приходилось 
выкупать у местных помещиков или у приехавших чуть раньше латы-
шей. Поначалу жили в землянках, но довольно быстро отстроились.

- Выращивали лен, гречиху, овес, пшеницу. Сажали свою бульбу, 
невиданные раньше тыквы, разводили сады, - рассказывает мест-
ный библиотекарь Надежда Свистун. Ее предки приехали сюда из 
Брестской области. 

Те, кто добрался, в итоге остались: климат устроил, а урожаи были 
лучше, чем на родине. Там болото, а тут, что ни брось, все взойдет. 
Так и вросли сябры в башкирскую землю.

ВРОСЛИ В ЗЕМЛЮ УРОК ИСТОРИИ ДОКТОР-НАХОДКА УДАЧНЫЙ ОБМЕН
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БАЛТИКА - В БАШКИРИИ!
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Хранительница очага 
культуры - Жанна Хализова.

Гордость местной библиотеки - 
старинный псалтырь, подарок читателей.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
СМОТРИТЕ СЮЖЕТЫ О ЖИЗНИ

СЯБРОВ НА НАШЕМ 
YOUTUBE-КАНАЛЕ
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ПУТЕШЕСТВИЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «СВ» рассказывает, в ка-
ких регионах провести лет-
ние каникулы.

ПО НЕХОЖЕНЫМ 
ТРОПАМ
Экотуризм  - на пике по-

пулярности. А в Беларуси, 
с россыпью водоемов и веко-
выми лесами, изучать при-
родные красоты - что «доктор 
прописал».

В начале июня в РБ прошла 
акция «Вандруй. Адчуй. Нат-
хняйся». Мероприятие стало 
лайфхаком для тех, кто ни-
как не мог определиться, куда 
поехать летом.

- Будем изучать белорус-
скую Амазонку, - интригует 
минчанка Людмила. - Так ча-
стенько называют Припять, 
одну из самых крупных бело-
русских рек. С семьей на вело-
сипедах исколесим Ольшаны - 
Туров - Национальный парк 
Припятский - Петриков - Мо-
зырь. Это и новые впечатле-
ния, и хорошая физнагрузка.

Предложений для разноо-
бразного и качественного 
отдыха с отличным сервисом 
у  нас становится все больше. 
Растет и число желающих 
провести отпуск в родных 
пенатах.

- Всегда активно проявля-

ют себя музеи, предлагающие 
экскурсии, мастер-классы, 
квесты, скидки на билеты, 
а  также санатории, гости-
ничные комплексы, промыш-
ленные предприятия, кафе, 
рестораны. Среди участни-
ков - даже Полоцкий универ-
ситет. Экотуризм предлагают 
и охотничьи хозяйства, - рас-
сказал Дмитрий Морозов, 
директор Национального 
агентства по туризму.

Беларусь с ее вековыми 
дубравами и сосновыми бо-
рами - идеальное место для 
экологического туризма. Дми-
трий Морозов рекомендует 
обратить внимание на аутен-
тичный Налибокский заказ-
ник. Здесь можно прогулять-
ся по экологической тропе 
«Сябрыньский перекресток» 
и встретить не только зубров-
великанов, но и других уди-
вительных животных - тар-
пановидных лошадей, а еще 
посмотреть, как разводят те-
теревов.

В гости в амурским тиграм 
приведет экотропа «Гора Лы-
сая», которая проходит по 
одному из хребтов Сихотэ-
Алиня на Дальнем Востоке. 
Между Москвой и Санкт-
Петербургом найдете 

Большую Валдайскую тропу. 
Ее уникальность  - в смене 
экосистем: путешественни-
ки увидят широколиственный 
лес, бор, реки с бобровыми 
плотинами, голубые озера 
и разнообразные болота.

Погрузится в царство По-
сейдона можно на уникаль-
ной подводной экотропе на 
Алтае. На маршруте увидите 
затонувшую дамбу и метео-
станцию на воде, поплаваете 
рядом с местными обитателя-
ми: хариусом, щукой и други-
ми рыбками.

СОН НА УЛЬЯХ
Один в поле не воин. По-

этому сейчас многие усадь-
бы объединяются в кластер. 
Так отдых становится более 
разнообразным: гости могут 
приготовить необычный сыр, 
испечь домашний хлеб на за-
кваске, узнать секреты лечеб-
ных чайных сборов, прока-
титься на лошадях, погладить 
кроликов и козочек.

В моде и крафтовый ту-
ризм - туры для небольших 
групп, где ставка на нату-
ральность, экологичность, 
традиции. Сами агроусадьбы 

хозяева оформляют 
н е о б ы ч н о . 

Например, предлагают вы-
спаться на матрасах, набитых 
сеном, устланных льняным 
постельным бельем. А в Лу-
нинецком районе приглаша-
ют расслабиться на… ульях. 
Как уверяют хозяева, релакс 
под непрерывное гудение сни-
мает усталость, избавляет от 
боли в спине, укрепляет им-
мунитет и восстанавливает 
нервную систему.

Летом  - сплавы на бай-
дарках. Самый популярный 
маршрут - по Ислочи. Свое-
нравная река с первых минут 
показывает характер: нужно 
лавировать по быстрому те-
чению и укорачиваться от на-
висающих деревьев и коряг. 
Адреналина хватает!

В Калининградской обла-
сти любители острых ощуще-
ний отправляются в водный 
поход по реке с кристально 
чистой водой - Красной. Кру-
тые высокие берега создают 
ощущение, что плывешь по 
дну каньона. Вы точно буде-
те еще долго пересматривать 
с  друзьями фотографии из ту-
ра по Камчатке. Здесь можно 
увидеть дремлющие вулканы. 
Лаву, они, конечно, не извер-
гают, но газом иногда «плю-
ются».

Да и на Гомельщине среди 
экзотических предложений 
есть и тур в духе «незабывае-
мое отчуждение». Чернобыль-
ский туризм у гостей все боль-
ше набирает популярность.

ВНЕШНИЙ ВИД ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА

АНАПА
Это один из самых солнечных 

и уютных городов на Черном море. 
Широкие и чистые пляжи, соеди-
няясь между собой, образуют бух-
ту, которая, словно щит, закрывает 
от ветра. Вода летом здесь нагре-
вается до +28 градусов - купаться одно 
удовольствие. На каждом шагу оздоро-
вительные лагеря и санатории, большин-
ство делает акцент на лечении малень-
ких пациентов. Анапа отлично подходит 
для детского отдыха - в городе и окрест-
ностях много развлечений: аквапарки, 
дельфинарий, есть даже крокодиловая 
ферма! Средние цены за ночь в отеле 
примерно 2,5 тысячи рублей.

ГЕЛЕНДЖИК
Здесь ласковое и теплое море, прият-

ный климат, доступные цены. В городе 
есть песчаные и галечные пляжи. По-
пулярностью пользуются и экскурсии 
к дольменам или водопадам. Почему 
бы не устроить познавательную про-

гулку между морскими купания-
ми? Загляните в аква- и сафари-
парки. Любителям острых 
ощущений стоит отправиться 
в парк экстремальных аттракцио-

нов. В Геленджике также можно 
насладиться морскими прогулками 

на яхтах, погрузиться с аквалангом. По-
сле захода солнца в городе жизнь не за-
мирает - распахивают свои двери бары 
и ночные клубы.

Номер в мини-гостинице в семи мину-
тах ходьбы от пляжа будет стоить от 2,2 
тысячи рублей.

СОЧИ
Курорты «летней столицы» России 

приглянутся не только любителям по-
плескаться в море, но тем, кто хочет 
«лениво» провести отдых с семьей или, 
наоборот, позажигать, запостить в соц-
сети фото дендрария, морского вокзала, 
смотровой башни на горе Ахун. Цены в 
Сочи стартуют от трех тысяч рублей в 
сутки за двухместный номер.

НАРОЧЬ
Озеро  - самое большое 

в стране, площадью во-
семьдесят квадратных ки-
лометров. Смотришь вдаль, 
а берега не видно. Не зря 
его сравнивают с белорусским 
морем. В прозрачной и чистой во-
де можно увидеть, что творится на 
глубине нескольких метров. Са-
мые популярные местные сана-
тории «Сосны», «Нарочь». Цена 
в двухместном номере за сутки 
в среднем - от 2,5 тысячи россий-
ских рублей. Можно остановиться 
в агроусадьбах. Домик на выход-
ные - от 3,5 тысячи.

БРАСЛАВ
Браславщина - мифический ла-

биринт из различной формы озер, 
лесных дорог, заливов, перешейков 
и островов. Здесь поразительно 
красиво, а вода кристально чистая. 
Есть и водоем с таинственным на-

званием Бо-
жье Око. 
Небольшое 
озеро с вы-
соты действи-

тельно напоминает 
глаз. Туристам следует побы-

вать на горе Маяк, с которой откры-
вается неповторимый вид. Уютный 
домик на пять мест обойдется от 
девятисот рублей с человека.

ГОЛУБЫЕ ОЗЕРА
На границе Мядельского и По-

ставского районов открываются за-
хватывающие инстаграмные виды 
на россыпь озер. Места живопис-
ные: высокие холмы чередуются 
с глубокими котловинами. Полю-
боваться на чудо природы можно 
пройдя по трем маршрутам эколо-
гической тропы: 4, 7 и одиннадцать 
километров. Агроусадьбу рядом с 
чистым озером Болдук можно за-
бронировать от 3,5 тысячи рублей.

Бе
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А
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ЛЕТНИЕ 
ХИТЫ

В экопарках олени - как ручные: рогатых 
можно смело угощать и гладить.

Аутентичный обряд «Вождение 
куста» можно увидеть 
в полесских деревнях.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ В состязаниях школь-
ников России и Беларуси 
участвуют команды из ЛНР 
и ДНР.

Форум регионов - это еще 
время помериться силами 
и мастерством для самых лов-
ких, быстрых, смелых. Уди-
вить многочисленных зрите-
лей высокими результатами.

ДО ПОСЛЕДНИХ 
СЕКУНД
В рамках форума пройдет 

международный фестиваль 
школьного спорта «Россия - 
Беларусь». На старт выйдут 
370 мальчишек и девчонок 
из наших стран. На лучших 
аренах Башкортостана ра-
зыграют медали в семи дис-
циплинах: волейболе, шах-
матах, настольном теннисе, 
бадминтоне, плавании. Но са-
мые захватывающие поедин-
ки болельщики, несомненно, 
увидят в состязаниях юных 
баскетболистов в формате 3х3 
и футболистов. Спорить за по-
беду мастерам кожаного мяча 
предстоит не на традицион-
ных полях, а на небольших 
площадках в варианте «ми-
ни», но это только добавит 
напряженной интриги и сде-
лает каждый матч непред-
сказуемым. Судьба победы 
в поединках, не исключено, 
будет решаться на последних 
секундах, тем более в финале. 

Ведь мини-футбол увлекате-
лен тем, что забить гол мет-
ким ударом можно из любой 
точки, даже от своих ворот во-
гнать пятнистого в «девятину» 
калитки соперника. Борьба 
за медали обещает быть бес-
компромиссной.

- Фестиваль школьного 
спорта на Форуме регионов 
станет ярким событием и бу-
дет способствовать укрепле-
нию дружбы между нашими 
странами, - считает министр 
спорта Республики Башкор-
тостан Руслан Хабибов.

- У каждого российско-
белорусского турнира брат-
ский подтекст. Особенно если 
в них участвуют дети. Школь-
ники, приезжая на такие со-
ревнования, не только нахо-
дят новых друзей, но и узнают 
о культуре союзной страны, 
знакомятся с ее традициями 
и, самое главное, помогают 
нам, взрослым, говорить на 
одном языке и укреплять дру-
жеские отношения, - уверена 
олимпийская чемпионка, 
депутат Госдумы РФ Свет-
лана Журова. 

ЧАСТЬ ВЕЛИКОЙ 
СЕМЬИ
В состав команд от РФ вой-

дут и юные атлеты из Севасто-
поля, Луганской и Донецкой 
Народных Республик. Надо ли 

говорить, что для каждого из 
них значат подобные соревно-
вания. Спорт - это воля к по-
беде, устремленность в буду-
щее и несгибаемая воля. А ее 
жителям Донбасса, даже са-
мым юным, не занимать. Все 
восемь лет, начиная с 2014-
го, там продолжали работать 
спортивные школы, несмотря 
на террор ВСУ, постоянные 
обстрелы мирных городов. 
Вот только посоревноваться 
было толком не с кем. Теперь 
такая возможность у них по-
явилась. И фестиваль в Уфе 

еще одно тому подтвержде-
ние. Для юных донбассовцев 
это будет шанс не только по-
состязаться со сверстниками, 
сверить уровень своей под-
готовки в борьбе за медали 
с лучшими представителями 
спортивных школ из других 
регионов России, но и осо-
знать себя теперь уже неотъ-
емлемой частью великой рос-
сийской семьи. Ну и увезти 
домой награды, которые они 
наверняка завоюют на фести-
вале в Уфе.

Кстати, помимо медалей 

всем победителям и призерам 
вручат уникальные сувениры. 
Какие именно? Организаторы 
держат это в секрете. Сюрприз 
на то и сюрприз.

Не только спортивными 
баталиями все эти дни будут 
жить участники фестиваля. 
В  свободное от соревнова-
ний и тренировок время ре-
бят ждет увлекательная экс-
курсионная программа. Они 
ознакомятся с уникальными 
достопримечательностями, 
которых немало в башкир-
ской столице.

 ■ В гости к ребятам приедет ве-
ликий баскетболист, олимпийский 
чемпион, победитель первенства 
мира и Европы.

ПОБЕДА,  
ПОТРЯСШАЯ МИР
Уроженец небольшой деревни Стец-

ки под Гродно, он много лет выступал 
за московский ЦСКА и сборную СССР. 
А на Олимпийских играх 1972 года 
в Мюнхене стал одним из творцов на-
стоящего спортивного чуда. В финале 
против американцев за три секунды до 
конца матча советская сборная уступа-
ла соперникам очко. И в этот момент 
именно Едешко выдал ювелирный по 
точности пас от своего кольца. Мяч, 
словно космический спутник, переле-
тел через всю площадку точно в ру-
ки нашему нападающему Александру 
Белову. И тот забросил его в корзи-
ну американцев. Победа, потрясшая 
весь мир! О том эпическом для на-
шего баскетбола событии сняли 
знаменитый фильм «Движе-
ние вверх». Едешко высту-
пил в качестве главного 
консультанта. В Уфе он 
встретится с ребята-
ми, проведет для них 
мастер-класс и по-
делится советами 
из собственного 
спортивного и жи-
тейского опыта.

- Не только ска-
жу, но покажу им 
пару хитрых при-
емчиков в работе 
с мячом, на которых 
можно ловко пой-

мать любого соперника, когда его надо 
обыграть, как у нас говорится, один в 
один, - рассказал он «СВ». - Без фи-
лигранной техники, даже будь ты семи 
пядей во лбу, в серьезном баскетболе 
делать нечего. А я не сомневаюсь, что 
многие из ребят мечтают в будущем 
попасть в команды мастеров. Но для 
этого, конечно, помимо желания нужен 
огромный труд на тренировках.

ШИПЫ ТОЖЕ 
ПОПАДАЮТСЯ
- На площадке за медали будут 

спорить ребята из России и Белару-
си. За кого вы больше будете 

болеть?
- За всех. Значение союз-

ных стартов трудно перео-

ценить. Прежде всего это отличная 
возможность для ребят из наших стран 
лучше узнать друг друга. Осознать, что 
мы едины. И все же спорт есть спорт. 
Кто-то выигрывает, кто-то - проигрыва-
ет. Хочу дать совет юным спорт сменам. 
Главное, ребята, не отчаиваться, ве-
рить в свои силы. И помнить, что путь 
к самым большим победам никогда не 
бывает усеян только розами. Попада-
ются и шипы. Сам испытал. Вы в самом 
начале пути. Даже горькое поражение, 
поверьте, это всегда хороший урок.

- Каждый мальчишка, когда бе-
рет в руки мяч, естественно, мечта-
ет когда-нибудь попасть в мастера, 
 однако не у всех это получается.

- Ну что тут такого. Занятия спортом 
все равно не пройдут для него даром. 
Ведь они дают человеку качества, ко-
торые будут необходимы ему в течение 
всей жизни. Отсутствие страха перед 
конкуренцией, умение через силу воли 
добиваться поставленной цели, чтобы 
реализовать свои амбиции. Не зря на-
родная мудрость гласит: в здоровом 
теле здоровый дух. Без разницы, кем 
они станут в будущем - физиками или 
лириками, инженерами или учителя-
ми, спортивная закалка, бойцовский 
дух обязательно принесут дивиденды.

СОСЕДКИ 
ОБЗАВИДОВАЛИСЬ
- Кстати, о дивидендах. Вы играли 

в то время, когда спорт в нашей стра-
не считался любительским. Сегодня 
он профессиональный. У лучших 

игроков в ведущих клубах огром-
ные контракты. За один сезон могут 
заработать больше, чем вы за всю 
свою карьеру.

- Думаете, наверное, что я им зави-
дую, - нет, абсолютно. У каждого вре-
мени свои особенности. Наше, когда я 
играл, было душевнее и добрее. В сбор-
ной Союза кого только не было - рус-
ские, грузины, украинец, я - белорус, 
казах, литовец. Но мы были действи-
тельно одной командой. Бились за Ро-
дину, а не за деньги. Совершенно иная 
мотивация. Хотя и материально мы тоже 
не были обижены. Получали ставки по 
триста рублей, притом что инженеры - 
всего 140. Да еще и ездили за границу.

- И привозили, скажем, джинсы, 
которые в то время были страшным 
дефицитом?

- Не только их. На премиальные за 
победу в Мюнхене я привез маме ро-
скошную шубу. Соседки обзавидова-
лись. «Сын подарил», - говорила она 
с гордостью. 

Кстати, если бы не мама, не бы-
вать мне баскетболистом. Мальчиш-
кой еще упал неудачно, сломал руку. 
Сложнейшее повреждение. Врачи хо-
тели вообще ампутировать, но она не 
позволила: «Что хотите делайте, но 
превращать сына в калеку не дам». 
Несколько операций. Рука срослась. 
Долго очень разрабатывал, пока вер-
нулся на площадку. Так что видите: 
в жизни случаются разные ситуации, 
но никогда не надо вешать нос и сда-
ваться обстоятельствам. Нужно верить 
в себя и наперекор всему идти к своей 
цели. Тогда все получится. Об этом я 
тоже обязательно скажу ребятам на 
фестивале в Уфе.

Иван ЕДЕШКО:
БЕЗ ШИПОВ НЕ БЫВАЕТ ТРИУМФОВ

ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

ДОНБАСС ВЫХОДИТ НА СТАРТ

Он тренирует молодняк, не жалея 
сил. Мастерство нужно кому-то 

передать.

Спортсмены из новых регионов 
присоединятся к Спартакиаде СГ.
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4. ПОЛЮБОВАТЬСЯ
ОГРОМНЫМ ТЮЛЬПАНОМ

Два высоких белых минарета мечети «Ляля-
Тюльпан», увенчанных красными тюльпанами, 
видны из разных точек города. Их высота - 53 
метра. Задумка архитекторов была в том, 
чтобы показать один из главных символов му-
сульманского мира - еще не распустившийся 
бутон весеннего цветка. Великолепное стро-
гое, современное здание появилось в городе 
в 1998 году. Строили мечеть почти десять лет.

Сейчас это не просто место для молитв, 
а еще и современный мусульманский обра-
зовательный центр. Под одной крышей на-
ходятся медресе (специализированная школа 
с образовательными классами), общежитие, 
конференц-зал и столовая. Верховный муфтий 
России именно отсюда читает свои проповеди 
во время больших религиозных праздников.

1. НАЧАТЬ С НУЛЯ
Знак «Нулевой километр» находится на 

улице Ленина, рядом со зданием Главпочтамта. Его 
установили в 2007 году. Вылитый из бронзы, он ве-
сит около семисот килограммов. Это диск диаме-
тром 1,5 метра, а на нем - национальная символика 
респуб лики, и в центре - цифра «0». Символическая 
геодезическая отметка и служит в качестве началь-
ной точки отсчета протяженности дорог между Уфой 
и другими городами.

Сюда приезжают молодоже-
ны, чтобы сделать свой 
первый шаг в семей-
ной жизни, пред-
приниматели ста-
новятся на него 
и пожимают руки, 
заключая согла-
шения, прохожие 
бросают монеты 
«на счастье». Не 
проходите мимо!

5. УВИДЕТЬ ОДНО
ИЗ СЕМИ ЧУДЕС

Салават Юлаев - поэт, сподвижник Еме-
льяна Пугачева в  крестьянской войне. 
По указу императрицы Пугачевский бунт 
и его участников предали «вечному забве-
нию и глубокому молчанию», но башкиры и 
сегодня чтут батыра.

Монумент в его честь установили в 1967 
году на реке Белой. Скульптор Сосланбек 
Тавасиев изобразил героя верхом на коне. 
Вместе с гранитным постаментом высота 
изваяния - четырнадцать метров, вес - со-

рок тонн. Это самая боль-
шая конная скульптура 

не только России, но 
и Европы. Памят-

ник стоит на са-
мой высокой 

точке цен-
тра Уфы, 
его хоро-

шо видно изда-
лека. Входит 
в число семи 

чудес Баш-
кирии.

2. ПОПЛЕСКАТЬСЯ
В ИЗУМРУДНОЙ ВОДЕ

Вокруг Уфы - целая россыпь озер. Отдохнуть там летом, 
искупавшись в прохладной воде, - обязательный пункт 
программы. Непременно отправляйтесь на Голубое озе-
ро, которое назвали так за изумрудно-синий окрас воды. 
На башкирском языке его именуют Зян-
гяр Куль. Природный водоем площа-
дью почти четыреста квадратных 
метров появился из-за карстовой 
воронки. От столицы до него - чуть 

больше часа.
Еще одна притягательная лока-
ция - Аслыкуль. Каждый год сю-

да приезжают тысячи туристов, 
чтобы насладиться невероятной 
красотой озера. Оно  - 
не только самое боль-
шое в Башкортостане, 

но и самое чистое. Водо-
ем - под особой охраной 

(это территория природного 
парка), и въезд туда платный.
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ✒ От Москвы до Уфы - 1337 км. На машине дорога займет около во-

семнадцати часов. Расстояние от Минска до Уфы по трассе - почти 
две тысячи километров, двое суток пути.

 ✒ Из Минска есть прямой самолет, в пути он около трех часов. Из 
Москвы - десятки рейсов, лететь чуть больше двух часов. На поезде 
из Москвы ехать немногим больше суток. Из Минска - 45 часов.

 ✒ Цена размещения в местных отелях - от 2 тысяч рублей.

3. ПОПРОБОВАТЬ
СЛАДКУЮ ЖИЗНЬ

Слава местного меда возникла не вче-
ра и распространилась далеко за пре-
делы России. Его ценят за уникальное 
происхождение - пчелы собирают нектар 
и пыльцу на нетронутых природных про-
сторах. На местных пасеках получается 
не только ценный и полезный продукт, 
но и безумно вкусное лакомство.

Липовый, цветочный, гречишный, каш-
тановый, акациевый. Есть и совсем экзо-
тичные вариации, с орехами или ягодами. 
Пробуйте понемногу, выбирайте на свой 
вкус и смело везите всем в качестве су-
венира. Заряд бодрости и здоровья на 
долгую зиму обеспечен.

ПЯТЬ 
ПРИЧИН 

ПОСЕТИТЬ 
УФУ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город-миллионник удачно
сочетает в себе многовековые 
национальные традиции и со-
временные тренды.

Уезжать отсюда 
без меда - 

преступление!

Раньше в здании 
мечети располагался 
Российский исламский 

университет.

Та самая стартовая 
отметка.

О Салавате Юлаеве сложили не одно 
предание. Как в прозе, так и в стихах.
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